
АВТОМОБИЛИ Огрехи 
в протоколе трактуются 
в пользу водителя

ГАИ ошибается 
и проигрывает

Владимир Баршев

Оформление нетрезвых водителей — процедура не из 
самых простых. В ее тонкостях досконально разбирают-
ся только юристы и судьи Верховного суда. Во всяком 
случае, как показывает практика ВС, водителей оправ-
дывают именно по причине нарушения процедуры. 

Непонятно, почему эти нарушения происходят. То ли 
сотрудники ГИБДД плохо знакомы с этой процедурой, то 
ли некоторые из них нарушают ее сознательно. Ведь, как 
правило, нижестоящие суды на эти нарушения редко об-
ращают внимание и лишают обвиняемых водителей прав.

Напомним, что сотрудники ГИБДД могут предложить 
водителю пройти освидетельствование на алкогольное 
опьянение на месте, если есть подозрения в нетрезвости. 
То есть предложить ему дыхнуть в алкотестер. Но эта про-
цедура, так же как и процедура отстранения от управле-
ния, должна проводиться либо в присутствии двух поня-
тых, либо под видеозапись. Направление на медосвиде-
тельствование также должно проходить либо в присутст-
вии двух понятых, либо под видеозапись. При этом видео-
запись должна быть приложена к материалам 
дела. Однако не всегда эта формальность соблю-
дается. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Рост 
ставок по ипотеке может 
вернуть россиян 
к жилищному минимализму

Метр тесен

Юлия Кривошапко

Вслед за первым за четыре года повышением ключевой 
ставки Банка России повысил ставки по ипотеке Сбер-
банк. Пока незначительно, но за ним по традиции потя-
нутся другие участники рынка. 

С 22 октября он увеличил ставки по кредитам на квар-
тиры в новостройках и рефинансированию на 0,4 про-
цента, а на готовое жилье — на 0,6 процента. Ипотека, ко-
торую клиенты могут получить по двум документам, по-
дорожала на 0,2 п.п.

Теперь Сбербанк выдает кредиты на строящиеся 
квартиры под 9,5 процента, по программе субсидиро-
вания партнеров-застройщиков — под 7,5—7,8 процента 
в зависимости от срока. Покупку готового жилья банк 
кредитует под 9,7—10,1 процента, для молодых семей — 
под 9,2—9,6 процента, (по двум документам — под 10,3—
10,7 процента, молодым семьям — 9,8—10,2). Ипотека 
других банков рефинансируется под 9,9—11,9 процен-
та.

Рост ставок по жилищным кредитам может заставить 
россиян снова обратить внимание на малогабаритное жи-
лье площадью до 30 квадратных метров. В последнее время 
на фоне дешевой ипотеки оно пользовалось устойчивым 
спросом лишь у одиноких молодых людей, сту-
дентов и компаний, покупавших мини-квартиры 
для своих командировочных сотрудников. 

ТОЛЬКО В «РГ» Российских 
педагогов ждут испытания 
на профпригодность

Учитель? 
Докажи

Ксения Колесникова

В российских школах сегодня более 15 миллионов уче-
ников и 1,5 миллиона педагогов. Скоро и тех, и других 
ждет своя аттестация: по словам министра просвеще-
ния Ольги Васильевой, новая система аттестации учи-
телей станет обязательной уже с 2020 года. Чем она от-
личается от ЕГЭ? Кто поставит оценку учителю?

— Цель — не «найти и наказать», а понять, как повы-
сить качество преподавания в школах. Для этого нужно 
получить объективные данные: как педагоги знают 
свой предмет, могут ли мотивировать ученика или, к 
примеру, выстроить индивидуальную образовательную 
траекторию, — рассказал проректор Московского госу-
дарственного психолого-педагогического университета 
Андрей Милехин. — Первый этап апробации новой моде-
ли аттестации уже прошел в 19 регионах: ее тестирова-
ли на практике 615 учителей и 462 студента педвузов. 
От них мы получили более 12 тысяч предложений, заме-
чаний, вопросов. Доработанная, но не окончательная 
версия модели сейчас проходит широкое общественное 
обсуждение.

Какой будет аттестация по новым правилам? В ней 
планируется несколько элементов, но среди 
ключевых — Единые федеральные оценочные 
материалы. 

ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд защитил право пациентов на дорогое 
и редкое лекарство

Что верховный 
прописал

Евгений Шестаков

З
аявление Трампа о выходе 
США из Договора о ракетах 
средней и меньшей дально-

сти (РСМД) оказалось полней-
шей неожиданностью даже для 
самых близких союзников Бело-
го дома. Поэтому инициативу 
американского лидера, озвучен-
ную у трапа самолета, многие эк-
сперты сочли импровизацией. 
Ведь по словам пресс-секретаря 
российского президента Дмит-
рия Пескова, «США пока не пред-
принимали действий по выходу 
из Договора, прописанных в тек-
сте и направленных на выход из 
этого документа».

Реакция мирового сообщест-
ва на планы Белого дома оказа-
лась не такой сдержанной, как, 
возможно, рассчитывал Трамп. 

Дело в том, что, даже соглашаясь 
с обвинениями президента США 
о якобы допускаемых Москвой 
нарушениях «ракетного согла-
шения», ни один из серьезных 
западных политиков не призы-
вал американскую администра-
цию к полному отказу от Догово-
ра, который считается одним из 
символов прекращения «холод-
ной войны». Но президент США, 
без консультаций с союзниками, 
в одностороннем порядке объя-
вил заключенное в 1987 году со-
глашение не выгодным для Аме-
рики.

Однако Трампу все же при-
шлось выслушать мнение лиде-
ров ключевых стран Старого 
Света, которые напомнили ему 
о важности договора РСМД для 
европейской безопасности. 
Президент Франции, канцлер 

Германии, руководители Испа-
нии и Италии стремились  доне-
сти до Белого дома, что с мнени-
ем союзников по НАТО следует 
считаться. Даже британский ми-
нистр обороны Гэвин Уильям-
сон подтвердил, что Лондон в 
принципе выступает за сохране-
ние «ракетного соглашения», а 
выход из него США поддержива-
ет только из чувства солидарно-
сти.

В отличие от политиков, выну-
жденных «фильтровать» свою 
критику в адрес Белого дома, ев-
ропейская пресса и эксперты в по-
давляющем большинстве призна-
ли планы американского прези-
дента в сфере безопасности фа-
тальной ошибкой, а последствия 
выхода США из заключенного с 
Россией договора непредсказуе-
мыми. 

«Сложность для США состоит в 
том, что европейские страны 
НАТО не захотят вернуться во 
времена до РСМД, когда их убеди-
ли разместить крылатые и балли-
стические ракеты наземного ба-
зирования в Британии, Бельгии, 
Нидерландах, Италии и Герма-
нии», — констатирует британская 
The Times. Французская Le Figaro 
напоминает, что решение Трампа 
выйти из Договора о ракетах сред-
ней и меньшей дальности в оче-
редной раз ставит вопрос о ценно-
сти данного Америкой слова. А 
The Independent признает: 
Трамп, который в ходе своей 
предвыборной кампании утвер-
ждал, что его соперник Хиллари 
Клинтон хочет спровоцировать 
конфликт с Россией, те-
перь сам возобновляет 
«холодную войну». 

Наталья Козлова

К
аждому россиянину у 
которого обнаружена 
тяжёлая болезнь,  го-
сударство гарантиру-
ет помощь, в том чи-
сле и бесплатными ле-
карствами. Но зача-
ст у ю  п ол у ч и т ь  и х 
с л о ж н о,  о с о б е н н о 

если лекарства дорогие и редкие. 
Оформление документов для по-
лучения таких лекарств за счёт 
казны - часто непреодолимое 
препятствие для пациентов и их 
близких. Верховный суд РФ в 
своём решении заявил,  что по-
могать больным оформлять до-
кументы должны медики и чи-

новники от медицины, а не боль-
ные. Иначе нарушаются консти-
туционные права пациентов и 
все «медицинские» законы. 

Такое суперважное решение 
вынес Верховный суд РФ. Ни для 
кого не секрет, что сегодня полу-
чить бесплатное лекарство для 

лечения тяжелого недуга — целая 
эпопея, где ключевое слово не 
«получить», а «выбить». С одной 
стороны, у нас правильные зако-
ны, в которых сказано, что для 
некоторых серьезных недугов ле-
карства положены человеку бес-
платно. С другой стороны, на 

этом выстроена целая система, 
не дающая возможности больно-
му или его близким пройти эту 
«полосу препятствий».  Потому 
дорогого стоит нынешнее реше-
ние Верховного суда РФ, в кото-
ром подчеркнуто: человек вооб-
ще не должен страдать от того, 
что лечебные учреждения не хо-
тят нормально работать, то есть 
не соблюдают порядок оформле-
ния медицинской документации.

А благодарить за такое реше-
ние суда надо жителя Белгород-
ской области, который, несмотря 
на тяжелую болезнь, смог пройти 
долгий судебный путь и доказать 
свою правоту в Верховном суде  — 
ради себя и тысяч других.

История его нелегкой победы 

такова: летом прошлого года в 
районный суд пришел гражданин 
и принес иск к департаменту 
здравоохранения и соцзащиты 
области. Истец хотел, чтобы суд 
обязал чиновников обеспечить 
его препаратом  «Помалидомид» 
в нужном для лечения объеме и 
за счет бюджета области.

В суде гражданин рассказал, 
что у него онкология и ему выда-
но заключение, что в его случае 
надо лечиться «Помалидоми-
дом», потому как все  методики 
лечения испробованы и 
не помогают, а болезнь 
прогрессирует. 
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Верховный суд подчеркнул — больной 
человек не должен страдать от того, 
что чиновники плохо работают.

А К Ц Е Н Т

Сегодня получить бесплатное лекарство 
для лечения тяжелого недуга — целая 
эпопея, где ключевое слово не «получить», 
а «выбить»

 Австралийский доллар 46,4003
Азербайджанский манат 38,4948
Армянский драм** 13,4736
Белорусский рубль 31,1532
Болгарский лев 38,4654
Бразильский реал 17,5791

Венгерский форинт** 23,2822
Вон Республики Корея*** 57,7448
Гонконгский доллар* 83,3065
Датская крона 10,0844
Доллар США 65,3065
Евро 75,3702

Индийская рупия** 89,0189
Казахстанский тенге** 17,8981
Канадский доллар 49,9094
Киргизский сом** 94,1423
Китайский юань* 94,1464
Молдавский лей* 38,3930

Новый туркменский манат 18,6857
Норвежская крона* 79,4551
Польский злотый 17,5131
Румынский лей 16,1179
СДР  90,7956
Сингапурский доллар 47,4094

Таджикский сомони* 69,2944
Турецкая лира 11,5440
Узбекский сум**** 79,5641
Украинская гривна* 23,2490
Фунт стерлингов   85,2838
Чешская крона* 29,1034

Шведская крона* 72,7763
Швейцарский франк 65,5293
Южноафриканский рэнд* 45,6054
Японская иена** 57,9241

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.10.18
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Джона Болтона считают одним из тех «ястребов», кто уговорил Трампа выйти 
из Договора РСМД.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал ускорить внедрение новых технологий

Вкус к инновациям 
Владимир Кузьмин

Е
сли не помогать россий-
ским технологическим 
компаниям, то они будут 

быстро поглощены иностранны-
ми конкурентами или просто ис-
чезнут, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Спрос 
на их инновации должен обеспе-
чить крупный бизнес, особенно 
компании с государственным 
участием.

В понедельник глава прави-
тельства провел заседание Пра-
вительственной комиссии по мо-
дернизации экономики и инно-
вационному развитию России. 
Созданная в сентябре, она коор-

динирует соответствующую дея-
тельность федеральных и регио-
нальных органов власти, бизнеса 
и научного сообщества. На пер-
вом заседании комиссия обсуди-
ла шаги для реализации одной из 
поставленных президентом на-
циональных целей развития по 
ускорению технологического 
развития страны и повышению 
количества организаций, осу-
ществляющих технологические 
инновации, до 50 процентов от 
их общего числа.

«Внедрение инноваций у нас, 
к сожалению, идет гораздо мед-
леннее, чем нам хотелось бы», — 
признал премьер. Сейчас прин-
ципиально важно обеспечить в 

сегменте технологического биз-
неса интенсивное формирование 
крупных и сильных игроков. Од-
ной лишь поддержкой разработ-
чиков такую масштабную задачу 
нам не решить, уверен Медведев, 
требуется комплексный подход, 
который бы затрагивал все отра-
сли российской экономики и 

опирался на национальные про-
екты. «Таким решением должно 
стать формирование полноцен-
ного рынка инноваций», — указал 
председатель правительства.

Он определил несколько клю-
чевых направлений, над которы-
ми нужно поработать. Первое — 
поддержка разработчиков. Это 
предусматривает расширение 
масштабов и эффективности 
стартапов, помощь компаниям-
лидерам в короткие сроки нара-
стить объемы продаж с помощью 
льготных кредитов, софинанси-
рования на исследования и раз-
работки. «Если мы не поможем 
нашим технологическим компа-
ниям максима льно быстро 
встать на ноги, они будут погло-
щены конкурентами, причем, 
скорее всего, из-за границы», — 
предупредил Дмитрий Медведев.

Вторая задача связана с созда-
нием механизмов для снижения 
рисков. Этому могут содейство-
вать инжиниринговые компа-
нии, которые станут связующим 
звеном между разработчиками и 
заказчиками.

Улучшение делового климата 
для инновационного бизнеса — 
третье важное направление. 
«Для инновационного бизнеса 
излишние регулятивные барье-
ры могут оказаться просто смер-

тельными», — заявил глава каби-
нета министров.

А еще инновациям требуется 
спрос. Его призваны обеспечить 
крупные компании. «Одними из 
лидеров должны стать компании с 
госучастием», — подчеркнул Мед-
ведев. От желания просто заку-
пать технологические решения и 
оборудование за границей пре-
мьер предостерег. Определенный 
эффект такая политика даст, но он 
будет недолговечным и неустой-
чивым и, как показывает практи-
ка внешних санкций, в один мо-
мент может просто прекратиться.

Ресурсы роста, связанные с 
операционной эффективностью, 
исчерпаны практически во всех 
секторах экономики, считает ви-
це-премьер Максим Акимов. Гло-
бальные компании давно ориен-
тируются на покупку стартапов и 
поиск новых технологий. И прави-
тельству нужно придумать, как 
привить вкус к инновациям у рос-
сийского бизнеса. «Было решено 
подготовить план для достижения 
национальной цели развития, 
рассчитанный на шестилетнюю 
перспективу, — сообщил зампред 
правительства. — Минэкономраз-
вития его представит в правитель-
ство до 15 ноября». Что касается 
госкомпаний, то их программы 
инновационного развития про-
длят до 2024 года. Спрос у них 
поддержат с помощью пакета фи-
нансового стимулирования спро-
са на инновации. «И в рамках дея-
тельности совета директоров — я 
как участник совета и председа-
тель некоторых советов директо-
ров тоже могу сказать — мы адми-
нистративно эту работу будем 
усиливать», — заверил Акимов. •

КОНКУРЕНЦИЯ 

ФАС выпускает 
«Большого 
цифрового 
кота» на рынок

КАРТЕЛЯМ 
ГОТОВЯТ 
МЫШЕЛОВКУ
Александра Воздвиженская

В Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) создадут специали-
зированное подразделение для 
расследования дел о картелях и 
других антиконкурентных согла-
шениях в цифровой сфере. Оно 
станет частью уже существующе-
го Управления по борьбе с карте-
лями. Создание нового подразде-
ления идет в ногу с обсуждением 
пятого «антимонопольного паке-
та» ФАС, который также называ-
ют «цифровым»: он стал ответом 
регулятора на становление эпохи 
«больших данных» (big data).

ФАС уже внедрила многопара-
метрическую систему выявления 
и доказывания сговоров на тор-
гах, с помощью которой специа-
листы могут выявить картель, не 
вставая из-за рабочего стола, все-
го за сутки, а собрать и проанали-
зировать доказательства — за ме-
сяц, рассказал статс-секретарь — 
заместитель руководителя ФАС 
Андрей Цариковский на семина-
ре рабочей группы Международ-
ной конкурентной сети (МКС) по 
картелям. Кроме того, ФАС разра-
батывает автоматизированную 
программу по выявлению и дока-
зыванию картелей — веб-сервис 
«Большой цифровой кот», расска-
зал Андрей Цариковский. Сервис 
поможет следить за проведением 
аукционов и выявлять антикон-
курентные соглашения. Програм-
ма будет работать, загружая дан-
ные СМИ, электронных торговых 
площадок, открытых источников.

В условиях цифровизации и 
глобализации меняется само по-
нятие конкуренции, а также со-
держание и формы антиконку-
рентных отношений, поскольку 
так бизнес адаптируется к новым 
реалиям. Борьба за рынок в этих 
условиях не всегда идет честными 
способами. Например, некоторых 
поставщиков уличали в коорди-
нации цен на смартфоны. Компа-

нии собирали и анализировали 
информацию о ценах, склоняли 
реселлеров к тому, чтобы держать 
стоимость на одном уровне, а 
если условия не соблюдались, мо-
гли прекратить отгрузку товара. 
Другой пример — сговоры на тор-
гах, где использовали аукцион-
ных роботов при закупке меди-
цинских материалов для больниц.

Создание специализирован-
ного подразделения по расследо-
ванию в цифровой сфере позво-
лит более эффективно выявлять 
нарушения антимонопольного 
законодательства в условиях 
цифровой экономики, что будет 
способствовать установлению 
справедливых рыночных цен на 
товары и услуги, считает юрист 
практики имущественных и обя-
зательственных отношений 
НЮС «Амулекс» Марина Филип-
пова. «Помимо косвенного эф-
фекта, выражающегося в защите 
экономики и конкуренции в це-
лом, подобная мера позволит на-
прямую защитить потребителей 
и добросовестный бизнес от 
компаний-нарушителей, необо-
снованно устанавливающих 
цены или осуществляющих раз-
дел рынка», —солидарен руково-
дитель практики антимонополь-
ного права BGP Litigation Ирина 
Акимова.

Если говорить о борьбе с кар-
телями, то вектор выбран пра-
вильный, но с учетом того, что в 
первую очередь ФАС интересуют 
ценовые сговоры на торгах, кото-
рые влияют на стоимость товаров 
и услуг для граждан опосредован-
но, то главным следствием неу-
клонного роста числа картелей 
для рядовых россиян является 
скорее рост фискальной нагрузки 
в связи с ростом расходов бюдже-
тов всех уровней, обращает вни-
мание партнер НАФКО-Консуль-
танты Ирина Мостовая . На рынке 
потребительских товаров и услуг 
крупные картели встречаются 
значительно реже и чаще носят 
характер неформализованных со-
глашений между участниками 
рынков связи, опять же реализа-
ции медикаментов, продаж ПО, 
электроники и, конечно, топлива, 
отмечает она. •

ВЛАСТЬ 
Президент обсудил меры 
по поддержке экспорта 

Сделать лучше

Кира Латухина 

О том, как значительно увеличить долю конкурентоспо-
собной на мировых рынках отечественной продукции, 
шла речь на встрече президента с вице-премьером Дмит-
рием Козаком в Кремле.

«Мы в последнее время много внимания уделяем под-
держке экспорта, рассматривая это как инструмент на-
стройки экономики, повышения ее конкурентоспособно-
сти и придания ей инновационного характера. Как вы оце-
ниваете эту работу на сегодняшний день?» — поинтересо-
вался глава государства.

В соответствии с указом президента от 7 мая прави-
тельство приступило к реализации нацпроекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт», отметил Дмитрий Козак. 
Предусмотрен проектный подход. Это позволит заплани-
ровать все средства бюджета, которые направляются на 
экспортную поддержку производства конкурентоспособ-
ной отечественной продукции. Еще это дает возможность 
на самой начальной стадии выявить всех потенциальных 
участников и определить взаимные обязательства на дли-
тельный период — по организации производства конкурен-
тоспособной на мировых рынках продукции и предостав-
лению на весь период средств господдержки.

Традиционно так называемые промышленные субси-
дии шли непосредственно с федерального уровня — сегод-
ня же впервые в рамках этого проекта предполагается ак-
тивно включить региональные органы власти, органы 
местного самоуправления, — чтобы была консолидирован-
ная позиция всех уровней власти по решению этой важ-
нейшей задачи, пояснил Козак.

По его словам, это позволит более чем на 60 процентов 
увеличить объемы производства продукции с высоким 
уровнем добавленной стоимости, конкурентоспособной 
на российском, мировых рынках. «Параллельно мы реша-
ем проблему импортозамещения, обеспечения промыш-
ленной безопасности РФ, поскольку у нас, на территории 
России, появится продукция, которая конкурирует с луч-
шими мировыми образцами», - сказал Козак. Кроме того, 
это позволит создать значительное количество высокотех-
нологичных рабочих мест и привлечь дополнительные ин-
вестиции в создание высокотехнологичных производств 
на территории России. •

Ключ к решению проблемы — формирование полноценного рынка инноваций, считает премьер-министр.

Из-за роста числа 
картелей может 
расти и фискальная 
нагрузка на гра-
ждан в связи 
с увеличением 
расходов бюджетов 
всех уровней

А К Ц Е Н Т

Для инновационного бизнеса излишние 
регулятивные барьеры могут оказаться 
просто смертельными
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил достижения столичных 
властей

Рекордам – 
московские имена

Кира Латухина

Н
овые столичные ре-
корды — настоящие и 
будущие — обсудил 
президент с мэром 
Москвы Сергеем Со-
бяниным. Среди них 
— запуск за год 15 но-
вых станций метро и 
10 на низком старте, 

строительство самой большой 
кольцевой линии метро в мире. 
Активная стройка будет продол-
жаться ежегодно, а московские 
центральные диаметры станут са-
мым мощным транспортным уз-
лом в Европе. Вовсю идет и про-
цесс реновации. Москва и Севас-
тополь — города-побратимы, и 
Владимир Путин напомнил, что 
Севастополь всегда де-юре был 
российским.

«Сергей Семенович, инаугура-
ция была совсем недавно, но еще 
перед этим событием вы настой-
чиво работали, и мы с вами неод-
нократно бывали на пусковых 
объектах транспортной инфра-
структуры. Давайте с этого на-
чнем», — предложил глава государ-
ства.

«Вообще этот год, конечно, был 
крайне удачным для Москвы», — 
заметил Собянин. «По вводу ме-
тро мы побили все рекорды, кото-

рые были и в наше время, и в со-
ветское время, и ввели 32 киломе-
тра линий метро, 15 станций и два 
депо. Это, по сути, два огромных 
завода по эксплуатации метрова-
гонов, метропоездов», — рассказал 
он. Еще десять станций будут вве-
дены в конце этого года или в нача-

ле следующего. «Мы зашли на все 
участки строительства большой 
подземной кольцевой линии ме-
тро, самой большой кольцевой ли-
нии метро в мире», — сообщил мэр. 
Она будет длиннее, чем в Пекине 
— около 70 км.

«Ввели тоже рекордное коли-
чество дорог — 127 километров», — 
доложил столичный градоначаль-
ник. Причем большая их часть — 
сложнейшие инженерные соору-
жения: мосты, путепроводы, тон-
нели. Ежегодно будем продолжать 
такую же активную стройку для 
решения самой главной проблемы 
— транспортной, заверил он.

«Мы присоединяем к МЦК ма-
гистральные направления желез-
ных дорог, — рассказал мэр. — В 
этом году присоединили три на-
правления». Еще два будут интег-
рированы до конца года. Продол-
жается работа с РЖД над проек-
том московских центральных диа-

метров. Сейчас на пригородных 
сообщениях перевозится почти 2 
млн пассажиров в сутки. А доба-
вится еще около миллиона. «То 
есть такого мощного транспор-
тного узла в Европе не существу-
ет», — сравнил он.

«Мы с вами знаем, что разви-
тие транспортной инфраструкту-
ры напрямую отражается на раз-
витии экономики. Как себя чувст-
вует экономика Москвы?» — спро-
сил президент. «Благодаря актив-
ным вложениям в инфраструкту-
ру, бизнес откликается взаимны-
ми инвестициями, — сообщил со-
беседник. — На каждый рубль, вло-

женный в инфраструктуру, мы ви-
дим, что получаем около 3 рублей 
частных инвестиций в экономику 
города. За последние годы объем 
инвестиций в реальном выраже-
нии вырос более чем на 70 процен-
тов... Закончим год где-то 5 про-
центами роста инвестиций в ре-
альном выражении».

«Как идет ваш проект по рено-
вации жилья?» — поинтересовался 
глава государства. «Сложнейший, 
конечно, проект с точки зрения и 
технической реализации, и фи-
нансов, и объема, — сказал Собя-
нин. — Тем не менее мы за год уже 
серьезно продвинулись. В этом 
году передадим под реновацию 
около 1 миллиона квадратных ме-
тров. В следующем году будет од-
новременно строиться уже около 
4 миллионов квадратных метров». 
«Мы уже выходим в комплексное 
освоение кварталов реновации. 
Для этого нужны комплексные 
градостроительные проекты, ко-
торые бы учитывали наличие объ-
ектов соцкультбыта, детских са-
дов, школ, поликлиник, транспор-
тной инфраструктуры. Для этого 
нужно разработать более сотни 
таких комплексных проектов и 
обсудить с москвичами. В основ-
ном мы планируем это сделать 
уже в следующем году», — сооб-
щил мэр.

«Вы традиционно Севастопо-
лю помогаете, я знаю. Как идет это 
сотрудничество на сегодня?» — за-
дал еще один вопрос Путин. «Мы с 
Севастополем города-побратимы 
и во все времена, даже когда Се-
вастополь не был в составе Рос-
сии, всегда помогали», — заверил 
собеседник. «Юридически он 
всегда был в составе России», — на-
помнил глава государства. «Он 
был городом центрального подчи-
нения, и даже при передаче — неза-
конной передаче — Крыма из со-
става РСФСР в состав Украинской 
ССР, — заметил Путин. — Незакон-
ной, потому что решение было 
принято Президиумом Верховно-
го Совета РСФСР, Украины, а за-
тем утверждено Президиумом 
Верховного Совета СССР. А по за-
кону нужно было утверждать Вер-
ховными Советами республик и 
Верховным Советом СССР. Но 
даже при этом незаконном, по 
сути, процессе, про Севастополь 
просто забыли, и он не передавал-
ся из состава РСФСР в состав Ук-
раины. Так что формально и юри-
дически он всегда был в составе 
России». •

Москва и Севастополь — города-
побратимы, и Владимир Путин на 
встрече с Сергеем Собяниным напом-
нил, что Севастополь всегда де-юре 
был российским.

А К Ц Е Н Т

В этом году в Москве под реновацию 
сдадут около миллиона квадратных 
метров жилья

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума завтра рассмотрит 
проект бюджета

Час казны

Татьяна Замахина

На пленарном заседании 24 октября Госдуме предстоит 
рассмотреть проект основного финансового документа 
страны. Бюджет на ближайшие три года создает возмож-
ности для качественного экономического роста и обла-
дает огромным запасом прочности, прокомментировали 
в нижней палате парламента.

По итогам заседания Совета Госдумы глава нижней 
палаты парламента Вячеслав Володин отметил, что к 
подготовке к первому чтению бюджетного пакета из 13 
законопроектов подключились все 26 думских комите-
тов. Все профильные комитеты поддержали принятие 
проекта бюджета в первом чтении. Высказанные замеча-
ния депутаты предлагают реализовать при подготовке ко 
второму чтению или в ходе исполнения федерального 
бюджета в 2019 году, рассказал Володин.

Свои экспертные заключения на законопроект пред-
ставили Счетная палата, Центробанк, Общественная па-
лата РФ, ведущие экономические вузы страны и деловые 
объединения. Эксперты высказали различные точки зре-
ния, однако в основном отметили, что проект бюджета 
должен быть поддержан в первом чтении. «Для нас важ-
но, чтобы в федеральном бюджете было обеспечено фи-
нансирование реализации 12 национальных проектов, 
обозначенных в майском указе президента РФ, а также 
его Послания Федеральному Собранию», — назвал спи-
кер ГД главный приоритет для депутатов.

Вчера проект бюджета поддержал Комитет Госдумы 
по бюджету и налогам. На предстоящие три года выделя-
ются беспрецедентно большие средства на решение важ-
нейших задач по повышению качества жизни людей и 
укреплению конкурентоспособности страны, отметил 
глава комитета Андрей Макаров. По его словам, доку-
мент создает возможности для качественного экономи-
ческого роста и обладает огромным запасом прочности. 
«Думаю, все согласятся, что такого тщательного рассмо-
трения бюджета еще не было, — заявил он. — Структури-
рованный через госпрограммы документ был изучен до-
сконально не только с точки зрения выделяемых средств, 
но и с точки зрения тех задач, которые эти средства 
должны помочь решить». •
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ОФИЦИАЛЬНО Утверждена 
двухэтапная индексация 
коммунальных тарифов

Плюс четыре 
процента

Александра Воздвиженская

Тарифы на жилищно-коммунальные услуги в следующем 
году вырастут в два этапа. Если до этого повышение проис-
ходило один раз 1 июля, то в 2019-м это произойдет 1 янва-
ря и 1 июля, при этом суммарно рост тарифов не превысит 
уровень инфляции.

Поправки в несколько правительственных актов, кото-
рые позволят провести такую индексацию, в понедельник 
подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. Изменить 
схему повышения тарифов пришлось из-за запланирован-
ного с 1 января следующего года роста базовой ставки 
НДС с 18 до 20 процентов. Временной разрыв в повыше-
нии НДС и тарифов мог сгенерировать дополнительные 
убытки ресурсоснабжающих организаций, а следователь-
но, и подстегнуть рост тарифов, за которым следом грози-
ли вырасти общие коммунальные платежи населения.

Минэкономразвития оценивало вклад в инфляцию от 
повышения НДС в 1,3 процента. В итоге, как говорил глава 
ведомства Максим Орешкин в конце сентября, было реше-
но повысить тарифы на ЖКУ с 1 января на 1,7 процента, а с 
1 июля — еще на 2,4 процента, что почти равноценно еди-
новременному повышению тарифов с 1 июля на 4 процен-
та, но зато поможет избежать кассового разрыва у «ресур-
сников». •
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КОШЕЛЕК У регионов появятся 
деньги на помощь семьям с детьми

Средства 
воспроизводства

Марина Гусенко

У регионов появятся дополни-
тельные деньги на поддержку се-
мей с детьми. Об этом рассказа-
ла замминистра труда и соци-
альной защиты России Светлана 
Петрова на заседании общест-
венного совета при ведомстве.

Она уточнила, что сейчас в 
ряде регионов семьи получают 
пособие на третьего и последую-
щего ребенка. Платят его до 
трехлетия малыша и в размере 
прожиточного минимума. День-
ги на эти пособия берутся из 
двух источников — в среднем 39 
процентов из федерального и 61 
процент из регионального бюд-
жетов. 

Но со следующего года соот-
ношение будет изменено — боль-
шую часть расходов, в среднем 
84 процента, возьмет на себя фе-
деральный бюджет. Соответст-
венно, у регионов высвободятся 
средства для того, чтобы они мо-
гли принять свои дополнитель-
ные меры на поддержку семей с 
детьми, сказала Петрова.

Увеличение финансирования 
этого вида пособия предусмо-
трено федеральным проектом 
«Финансовая поддержка семей 
при рождении детей», который 
входит в нацпроект «Демогра-
фия». Так же им предусматрива-
ется продление программы мат-
капитала. 

Всего национальный проект 
«Демография» включает в себя 
пять федеральных проектов: 
«Финансовая поддержка семей 
при рождении детей», «Содейст-
вие занятости женщин — созда-
ние условий дошкольного обра-
зования для детей в возрасте до 
трех лет», «Старшее поколе-
ние», «Укрепление обществен-
ного здоровья», «Спорт — норма 
жизни». 

Предполагается, что в рам-
ках проекта «Спорт — норма 
жизни» во дворах домов будут 
строиться тренажерные ком-
плексы, на которых все желаю-
щие смогут заниматься бес-
платно и в любое удобное для 
них время. Аналогичные трена-
жеры уже есть во многих райо-
нах Москвы, да и в других горо-
дах они встречаются. 

Проект «Содействие занято-
сти женщин — создание условий 
дошкольного образования для де-
тей в возрасте до трех лет» пред-
полагает достижение стопроцен-
тной доступности дошкольного 
образования для детей до трех 
лет. Будет построено не менее 250 
тысяч дополнительных мест в 

яслях. Плюс — подготовлено не 
менее пяти тысяч тьюторов, ко-
торые будут реализовывать про-
граммы дошкольного образова-
ния. Кроме того, мам с маленьки-
ми детьми на руках будут актив-
нее переобучать или повышать 
им квалификацию.

«Особое значение имеет про-
ект «Старшее поколение». Он 
более межведомственный и ме-
ждисциплинарный, чем все 
остальные проекты», — продол-
жает Петрова. Он включает че-
тыре основных направления по 
поддержке и повышению качест-
ва жизни людей старшего поко-
ления. В их числе — создание си-
стемы долговременного ухода за 
пожилыми; приведение в надле-
жащее состояние региональных 
организаций соцобслуживания, 
чтобы пожилым людям было 
комфортно в них, а очередь была 
ликвидирована. Кроме того, лю-
дей старшего возраста тоже пла-
нируют учить, давать им допол-
нительное профессиональное 
образование, чтобы они не поте-
рялись на рынке труда. •

Во дворах 
жилых домов 
будут строить 
бесплатные 
тренажерные 
комплексы

СУМАСШЕДШИЙ
Золотая осень — «очей очарованье» — уходит. Приходит 
поздняя осень — дождь, холод, слякоть. Обидно — особен-
но для чудака вроде меня, который невесть зачем все гу-
ляет по паркам да дворам-дворикам — ищет вчерашний 
день… Впрочем, нельзя раскисать — «у Природы нет пло-
хой погоды… Осень жизни, как и осень года надо не скор-
бя благословить». Считаем лирическое вступление за-
конченным.

На этой неделе было много любопытной информации. 
Продолжает живо обсуждаться церковно-политический 
раскол православия. Тот факт, что отменено решение 
1686 года много говорит о характере конфликта. 

Прошла очеред-
ная Валдайская 
встреча с ее геополи-
тическими построе-
ниями. Узнали мы 
немало интересной 
экономической фак-
туры — согласно 
агентству Блумберг, 
состояние 10 бога-
тейших бизнесме-
нов России за год (с 
октября 2017) выро-
сло почти на 11% — 
максимальная циф-
ра в Мире. В США 
топ-10 разбогател на 
7,5%, в остальных странах обеднел — в Германии, ска-
жем, на 15%, а в Китае и вовсе на 27%. При этом многие 
из российской десятки «богатеют под санкциями». А вот 
число «простых долларовых миллионеров» в России за 
год увеличилось вообще на 30% — тоже мировой рекорд. 
Или еще одна информация на близкую тему — в Испании 
суд полностью оправдал всех обвиняемых по делу «рос-
сийской мафии». 

Да, все это не очень-то вписывается в привычный нам 
пазл Великой и Ужасной борьбы Запада с Россией — тем 
интересней ! Надеюсь, будет еще возможность специаль-
но некоторые из этих сюжетов обсудить…

Но, конечно, все заглушил грохот выстрелов из Керчи.
Я не большой любитель писать на подобные темы — 

ведь это поневоле пиарит убийства — но и обойти в дан-
ном случае невозможно.

 Собственно, о самом преступлении сказать просто 
нечего. «Ну, СУМАСШЕДШИЙ — что возьмешь». Дейст-
вительно — ничего не возьмешь. Свой диагноз («мотив» — 
слово нелепое) убийца унес с собой. Кстати, хорошо, что 
он покончил с собой — если б взяли живым, то что с ним 
делать? Смертную казнь ради него лично никто вводить 
не станет (зато бесконечные ТВ-крики на эту тему мы бы 
слушали месяцами), да в любом случае задним числом 
никакой закон и не работает, а приговор «всего лишь к 
тюрьме» вызывал бы естественное общее возмущение, 
особенно в Керчи. (Я уж не говорю о маловероятном, но 
все же теоретически возможном — если бы признали не-
вменяемым). Мы, понятно, не Норвегия, «русский Брей-
вик» в камере с интернетом бы не прохлаждался и заочно 
в университете не учился — но его пожизненное заключе-
ние, очевидно, противоречит какому-то элементарному 
чувству справедливости…

В общем, о сумасшедшем толковать бесполезно. Важ-
но только понимать, что хотя слово «сумасшествие» — 
это не «объяснение», а констатация, но, по крайней 
мере, оно отсекает многие лжеобъяснения. 

Сумасшедшие («социопаты») такого рода были, есть, 
будут всегда. Как и их «дальние родственники» — манья-
ки, серийные убийцы.

От чего зависит их появление, толком сказать не мо-
жет никто. Во всяком случае, никакой связи ни с какой 
«политикой», «идеологией» тут никто не установил — 
хотя многие страстно мечтают. Вот в данном случае — на 
нашем ТВ многие сходу «взяли украинский след», а в са-
мой Украине их «братья по разуму» причину «нашли» в 
том, что в 2014-м будущий убийца был энтузиастом 
«русского мира» и поэтому в 2018-м пошел убивать рус-
ских людей… Но политики и журналисты, любящие пиа-
риться на крови (даже не пытающиеся «изобразить со-
чувствие» к жертвам, изнутри и до глаз налитые только 
слюной истеричной взаимной ненависти), всегда были и 
будут… 

Бессмысленно и вечное «куда смотрели семья и шко-
ла?». Некуда им смотреть — известно, что субъекты тако-
го рода обычно ничем не выделяются, малоконтактные, 
«себе на уме». Но т. к. есть десятки миллионов вполне 
нормальных людей с похожим поведением, то искать в 
этом омуте чертей 
бесполезно. Манья-
ки выявляют-прояв-
ляют себя, как пра-
вило, первый и по-
следний раз, без 
предварительного 
оповещения.

В связи со стрель-
бой в Керчи много 
говорят о реальных 
проблемах молоде-
жи — например, о 
том, что социальные 
лифты стоят, а рядом 
скользят вверх спец-
лифты, куда пускают 
только с особым 
ключом, да часто 
еще и наследственным. Очень важная, жгучая тема. Вот 
только к данному случаю не имеет никакого отношения. 
Если 22-летний «лишний человек» от бесперспективно-
сти не запил, не уехал из родного города или страны, не 
опустился, не тихо смирился, а взял да и убил 20 случай-
ных людей и самого себя — то он бы это все равно сделал. 
Из-за ссоры с девушкой, с начальником, с мамой-папой, 
от плохого настроения или просто невесть почему… 
Столь очевидное безумное поведение не имеет житей-
ских ПРИЧИН — ну а как ПОВОД сгодится все что угодно. 

Конечно, «если это и безумие, то в нем есть последо-
вательность». Выявлены закономерности серийных и 
массовых убийств. Последние чаще всего происходят в 
США, «американский ритуал» явно копировал и керчен-
ский безумец («Колумбайн»). Есть разные объяснения, 
почему это так часто бывает именно в США — но, очевид-
но, не последнюю роль играет провоцирующая свобода 
продажи оружия. Однако если в США хотя бы понятно, 
что нужно ее запретить (как известно, патриоты США ка-
тегорически не дают отнять у них эту Огнестрельную 
Скрепу), то в России тут делать нечего — у нас свободной 
продажи нет, автоматическое вообще не продается, а за-
претить любое оружие (в том числе охотничье) тоже не-
возможно. 

Но в любом случае подобные трагедии в России — ред-
чайшие исключения, которые тем не менее полностью 
искоренить невозможно. •

Леонид Радзиховский,
политолог
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Столь очевидное 
безумное поведе-
ние не имеет 
житейских 
ПРИЧИН — ну а как 
ПОВОД сгодится 
все что угодно

 Массовые убийст-
ва чаще всего про-
исходят в США, 
«американский 
ритуал» явно копи-
ровал и керчен-
ский безумец 
(«Колумбайн»)

РЕАКЦИЯ Россия ответила на санкции Украины

Торг киевский 
не уместен
Кира Латухина, 
Игорь Дунаевский

П
резидент Владимир 
П у т и н  п о д п и с а л 
указ «О применении 
специальных эконо-
мических мер в свя-
зи с недружествен-
ными действиями 
Украины в отноше-
нии граждан и юри-

дических лиц Российской Феде-
рации». Согласно документу 
правительство должно подгото-
вить экономические контрсан-
кции в отношении Киева, а так-
же определить перечни украин-
ских физических и юридиче-
ских лиц, в отношении которых 
эти меры будут применяться. 
Это серьезный сигнал киевским 
властям о том, что они заигра-
лись в санкционные игры и пе-
решли красную черту. 

Указ в понедельник был опу-
бликован на сайте Кремля. В до-
кументе говорится, что делает-
ся это «в ответ на недружествен-
ные и противоречащие между-
народному праву действия Ук-
раины, связанные с введением 
ограничительных мер в отноше-
нии граждан и юридических лиц 
РФ», в целях защиты националь-
ных интересов России.

Владимир Путин предписал 
органам власти, местного само-
управления, организациям и 
гражданам, находящимся под 
юрисдикцией РФ, «в своей дея-
тельности исходить из того, что 
со дня вступления в силу насто-
ящего Указа в отношении от-
дельных физических и юридиче-
ских лиц применяются специ-
альные экономические меры». 
Кабмину поручено определить 
перечни граждан и юрлиц, в от-
ношении которых применяются 
такого рода меры, а также опре-
делить сами меры.

Ответ России на «недружест-
венные действия украинской 
стороны, продолжающиеся не 
один год, будет отнюдь не фор-
мальным», считает член Коми-
тета Совета Федерации по обо-

роне и безопасности Франц 
Клинцевич.  По его мнению, 
наши ответные экономические 
меры «создадут серьезные про-
блемы для физических и юриди-
ческих лиц» Украины. «Указ 
прямо рекомендует Киеву пере-
стать играть в санкционные 
игры», — отметил сенатор. Указ 
вступает в силу со дня подписа-
ния и подлежит отмене по пред-
ставлению правительства в слу-
чае отмены ограничений, вве-
денных Украиной в отношении 
граждан и юрлиц РФ.

Санкции стали неотъемле-
мой частью общего антироссий-
ского курса, который Киев, под-
ражая заокеанским покровите-

лям, избрал с 2014 года после 
неконституционной смены 
власти на Украине, воссоедине-
ния Крыма с Россией и начала 
конфликта на Донбассе. 

С тех пор команда Петра По-
рошенко под различными пред-
логами вводила и расширяла 
санкции, на сегодня действую-
щие в отношении более полуто-
ра тысяч физических лиц и бо-
лее полутысячи организаций из 
России. Как правило, эти огра-
ничения означают блокирова-
ние активов на территории Ук-
раины и запрет на въезд в стра-
ну. 

В «черные списки» Киева по-
пали российские чиновники, 

бизнесмены и промышленники, 
журналисты, общественные и 
культурные деятели. 

В частности, санкции дейст-
вуют против «Аэрофлота», Газ-
промбанка, «Рособоронэкспор-
та», концерна «Алмаз-Антей», 
ряда телеканалов. Последний 
указ о расширении антироссий-
ских мер Порошенко подписал в 
июне, внеся в санкционный пе-
речень основные политические 
партии России, Центризбирком 
РФ и избиркомы Крыма, ряд об-
щественных организаций. 

Эта деятельность не прекра-
щается, различные ведомства 
Украины регулярно озвучивают 
все новые идеи по расширению 
санкций против Российской Фе-
дерации. Так, в конце сентября 
Совет национальной безопасно-
сти и обороны и минэкономраз-
вития Украины включили в 
«черные списки» несколько 
российских транспортных ком-
паний.  •

А К Ц Е Н Т

Указ прямо рекомендует Киеву 
перестать играть в санкционные игры

ЗАКОНОПРОЕКТ Депутаты 
предложили ограничить 
иностранное участие 
в новостных агрегаторах

Влияние сети

Татьяна Замахина

Медиаполе в России должно раз-
виваться в соответствии с нацио-
нальными интересами, а не под 
внешним влиянием. В связи с 
этим новостные агрегаторы, ра-
ботающие в России, предлагают 
блокировать за отказ ограничить 
долю иностранного участия. Она 
не может превышать 20 процен-
тов. Законопроект об этом посту-
пил в Госдуму.

Авторами поправок выступи-
ли депутаты Госдумы от «Единой 
России» и ЛДПР. Депутаты напо-

минают, что с 2016 года в России 
действует аналогичное ограниче-
ние, связанное со структурой 
собственности СМИ. 

Стоит отметить, что медиа с 
иностранным участием к новому 
закону приспособились и про-
должают работать в России. Авто-
ры законопроекта считают ло-
гичным распространить сферу 
действия механизма и на интер-
нет-сервисы, собирающие ново-
сти с других сайтов. Согласно по-
яснению инициаторов под дейст-
вие поправок попадают только 
агрегаторы, а не сами поискови-
ки.

Материалы законопроекта 
гласят, что основанием для огра-
ничения доступа к новостям ста-
нет вступившее в силу решение 
суда. Такие дела, как планирует-
ся, будут рассматриваться по об-
ращению уполномоченного фе-
дерального органа исполнитель-
ной власти.

Владельцам новостных агре-
гаторов дается полгода на приве-
дение своих учредительных доку-
ментов в соответствие с новыми 

требованиями. Уточняется, что 
владельцем агрегатора не может 
выступать как иностранное госу-
дарство, так и юрлицо или отдель-
ный гражданин. Кроме того, по-
правки касаются международ-
ных организаций и российских 
компаний с иностранным уча-
стием.

Новостным агрегаторам, под-
падающим под закон, авторы со-
ветуют продать акции россий-
ским акционерам в случае приня-
тия законопроекта. Другой вари-
ант — передать их в управление 
россиянам.

В некоторых компаниях, у ко-
торых есть агрегаторы, законо-
проект уже прокомментировали. 
Совет директоров «Яндекса» рас-
смотрит варианты реструктури-
зации новостного агрегатора 
компании в случае принятия по-
правок, сообщила пресс-служба 
компании. 

Еще один новостной агрегатор 
— Rambler News. «Рамблер» рабо-
тает и продолжит работать в пол-
ном соответствии с российским 
законодательством, сообщил 
представитель Rambler Group 
Александр Дмитриев. Под дейст-
вие закона в случае его принятия 
могут также подпасть СМИ2, 
Mail.ru–Новости.  

Поправки прокомментировал 
глава Комитета Госдумы по ин-
формполитике Леонид Левин. Он 
назвал актуальным предложение 
о расширении законодательных 
требований, уже действующих в 
отношении традиционных СМИ, 
«на один из самых влиятельных 
механизмов распространения 
контента в сети Интернет». «Вме-
сте с тем изменения в законода-
тельстве не должны создавать 
проблем для рядовых пользовате-
лей и противоречить принципу 
свободы слова и свободы распро-
странения информации. Также 
при их разработке нужно учиты-
вать трансграничную природу 
сети Интернет», — предупредил 
он. Парламентарий считает целе-
сообразным при работе над зако-
нопроектом учесть интересы за-
конопослушных компаний, что-
бы применение новых норм пра-
ва не привели к усложнению ус-
ловий ведения бизнеса. •

Изменения в зако-
нодательстве 
не должны созда-
вать проблем 
для рядовых поль-
зователей

ЧТО БУДЕТ С ТОРГОВЛЕЙ МЕЖДУ РОССИЕЙ И УКРАИНОЙ

Одной из наиболее чувствительных областей для Укра-

ины в части потенциальных санкций России остается 

экспорт продовольственных товаров, который может 

быть полностью остановлен, полагает ведущий анали-

тик «Открытие Брокер» Андрей Кочетков. Он не исклю-

чает и возможного ввода запрета на инвестиции — это 

означает, что Украина лишится основного инвестора.

«Украина относится к странам с двойным дефицитом. 

То есть бюджет и платежный баланс дефицитные, а это 

прямая и жесточайшая зависимость от внешнего фи-

нансирования», — отмечает аналитик. По его словам, 

очередное сокращение экспортного потенциала Укра-

ины приведет к сокращению источников получения ва-

люты, что негативно отразится на курсе гривны. Де-

вальвация национальной валюты может снова разо-

греть инфляцию в стране, допускает Кочетков.

Товарооборот между Россией и Украиной с 2013 года в 

стоимостном выражении упал более чем в четыре раза, 

за вычетом эффекта девальвации — в два раза, говорит 

руководитель группы суверенных рейтингов и прогно-

зирования АКРА Наталья Порохова. При этом в 2017 

году товарооборот между двумя странами начал актив-

но расти: по данным ФТС, он составил почти 12,86 мил-

лиарда долларов, это на четверть выше показателей 

2016 года. В прошлом году Украина поставила в Рос-

сию товаров почти на пять миллиардов долларов, им-

порт российских товаров в страну достигал почти вось-

ми миллиардов долларов (рост в обоих случаях также 

примерно на четверть). Рост продолжился и в 2018 

году. Эту тенденцию аналитики связывали с эффектом 

низкой базы и выходом украинской и российской эко-

номик из рецессии.

В поставках России на Украину в денежном выражении 

лидировали нефтепродукты, удобрения, пластмассо-

вые изделия, продукция химпрома, подчеркивали в 

Центре международной торговли со ссылкой на дан-

ные ФТС. Украина, в свою очередь, поставляла в Рос-

сию черные металлы, котлы, стальные трубы, железно-

дорожные локомотивы и вагоны. Страны также взаим-

но торгуют машинами и оборудованием. В этом сег-

менте существовала высокая степень кооперации.

Прогнозировать, что будет с торговлей между Россией 

и Украиной, пока рано, поскольку сейчас заложена 

только юридическая основа под будущие решения по 

санкциям, говорит Кочетков. Однако он не исключает, 

что торговля между двумя странами способна скатить-

ся до уровня пограничного обмена. Впрочем, остается 

еще сфера транзита газа, которую Россия вынуждена 

поддерживать из-за настойчивых просьб европейских 

партнеров, продолжает Кочетков. «Соответственно, 

энергетические ресурсы еще будут присутствовать [в 

торговле] долгое время, так как необходимо обеспечи-

вать транзит, да и собственные потребности Украины в 

топливе», — говорит аналитик. 

Подготовил Роман Маркелов



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 октября 2018
вторник №237 (7700)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЕКТ Водителей, 
скрывшихся с места ДТП, 
приравняют к пьяным 

Не убегай — 
дороже будет

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

Скрываться с места аварии, если в ней пострадали 
люди, станет дороже. Таких беглецов будут считать 
теми, кто пытается скрыть отягчающие обстоятельства. 
А поэтому и наказание для них будет строже. 

Соответствующий законопроект, подготовленный 
МВД, вчера одобрила Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности. Теперь его направят в 
кабинет министров, а после в Госдуму. 

Согласно законопроекту в частях 2, 4 и 6 статьи 264 
УК РФ к словам «в состоянии опьянения» добавятся еще 
и слова «скрывшимся с места его совершения». Эти ча-
сти 264-й статьи УК 
сейчас усиливают 
ответственность не-
трезвых водителей 
за совершение ава-
рий, в которых по-
страдали или поги-
бли люди. Теперь 
они будут на столько 
же усиливать ответ-
ственность и тех, кто 
скрылся с места ава-
рии. А усиление до-
вольно серьезное: 
максимальный срок 
наказания увеличивается сразу на два года. Причем, 
если в результате ДТП, совершенного нетрезвым водите-
лем, человек погиб, то срок заключения начинается с 
двух лет. 

До сих пор нетрезвые водители пользовались лазей-
кой в законодательстве.  Разработанные поправки подго-
товлены по решению Конституционного суда. Он рас-
сматривал дело по обращению Ивановского областного 
суда. Водитель совершил ДТП, в котором погибли два че-
ловека, и скрылся с места происшествия. По косвенным 
признакам, по показаниям свидетелей водитель был не-
трезв. Но доказать это с помощью алкотестера или даже 
медицинского освидетельствования, когда его нашли, 
было невозможно. Конституционный суд решил, что 
привлечь его за совершение ДТП в нетрезвом виде нель-
зя по действующему законодательству. И тут же поручил 
подготовить изменения в законодательство. 

Как рассказал «РГ» председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев, по данным Су-
дебного департамента при Верховном суде, четверть осу-
жденных по статье 264 УК в течение полугода стали ви-
новниками аварии в состоянии алкогольного опьянения. 
Всего — 1204 человека. Из них 527 человек осуждены за 
то, что в результате аварии погибли люди.

Между тем само по себе оставление места дорожно-
транспортного происшествия является правонарушени-
ем. Возникает неправильная ситуация, когда соверше-
ние правонарушения позволяет водителю избежать бо-
лее строгого уголовного наказания. Подготовленный за-
конопроект направлен на устранение данного правового 
пробела, выявленного Конституционным судом России.

По данным ГИБДД, за 9 месяцев этого года зареги-
стрировано 12 338 ДТП , когда автомобили скрывались с 
места происшествия. Еще 1724 водителя скрылись, бро-
сив свои машины на месте аварии. Также произошло 
5093 ДТП с неустановленными автомобилями. 

Надо напомнить, что даже если обстоятельства про-
исшествия потребовали от водителя доставить постра-
давшего в больницу, после этого ему необходимо вер-
нуться на место происшествия. Иначе его также могут 
посчитать скрывшимся. А далее все будет зависеть от 
тяжести травм, которые получил пострадавший. Впро-
чем административная ответственность за оставление 
места ДТП не изменяется. В часть 2 статьи 12.27 КоАП 
вносится лишь уточнение, что ответственность по ней 
наступает в случаях, когда нет признаков уголовного 
деяния. •

Метр тесен

За прошедший десяток 
лет средняя площадь 
квартир в новострой-

ках-многоэтажках в России 
уменьшилась на 20 процентов: с 
64,6 до 51,6 квадратных метра. 
Такие цифры со ссылкой на дан-
ные Росстата в своем бюллетене 
приводит Аналитический центр 
при правительстве РФ. На рынке 
стали появляться такие форма-
ты, возврат к которым, казалось 
бы, уже невозможен - квартиры-
клетушки площадью до 20-25 
квадратных метров. Таким обра-
зом застройщики лишь реагиро-
вали на стремление граждан най-
ти компромисс между желанием 
решить жилищный вопрос и сте-
сненностью в средствах на фоне 
сложной экономической ситуа-
ции. 

Мини-жилье стало пользо-
ваться спросом, хотя популяр-
ность небольших квартир вовсе 
не означала, что жилищный ми-
нимализм стал для россиян при-
вычным делом. Те, у кого было 
достаточно средств, строили 
жилье сами, и здесь приоритеты 
не менялись: показатель сред-
ней площади частных домов в 
течение 10 лет за редким исклю-
чением оставался выше 130 ква-
дратных метров.

В Европе,  где небольшие 
квартиры-студии получили рас-
пространение более 20 лет на-
зад, формат малогабаритного 
жилья в периоды экономическо-
го роста и увеличения благосо-
стояния населения остается ак-
туальным. В России, по ожида-

ниям экспертов, приоритеты 
граждан должны были начать 
меняться и «квартиры для пид-
жака»  - постепенно вытеснять-
ся с рынка жильем более опти-
мальной площади. Но время и 
относительно низкие ставки по 
ипотеке скорректировали лишь 
структуру спроса на «мини».

Многие покупатели, которые 
при более дорогом кредите рас-
сматривали компактные квар-
тиры при первой же возможно-
сти переключили внимание на 
недвижимость большего метра-
жа. «Скажем, если клиенты го-
товы были купить только студии 
площадью 30—35 квадратных 
метров, то со снижением ставок 
по ипотеке они смогли позво-
лить себе квартиру площадью 
40—45 квадратных метров. Ко-
нечно,  граждане выбира ли 
именно второй вариант», — го-
ворит Кирилл Игнахин, гене-
ральный директор Level Group. 

Но на место одних покупате-
лей пришли другие. Относитель-
но дешевые жилищные кредиты 
открыли возможность приобре-
сти жилье тем, кто раньше о соб-
ственной крыше над головой 

мог только мечтать. В результа-
те спрос сконцентрировался во-
круг нескольких категорий на-
селения. Среди покупателей ма-
логабаритных квартир стало 
больше молодежи: студентов, 
недавно закончивших учиться 
специалистов, молодых семей 
без детей. Они рассматривали 

покупку такого жилья для про-
живания в течение нескольких 
лет, чтобы потом перепродать 
его и вложиться в более про-
сторную жилплощадь. «Пакет-
ными сделками» со студиями 
скромного метража также заин-
тересовались крупные компа-
нии. Они приобретали их  для 
размещения своих сотрудни-
ков, часто приезжающих в Мо-
скву в командировки.

Наконец, малогабаритный 
формат стал привлекать гра-
ждан-инвесторов: такие кварти-
ры имели самый низкий вход-
ной порог на рынке недвижимо-
сти, дорожали по мере строи-
тельства быстрее многокомнат-
ных квартир, а также были весь-
ма востребованы на арендном 
рынке, отмечает Мария Лити-
нецкая, управляющий партнер 
компании «Метриум».

Эти тренды сохраняются и 
сегодня. По оценкам риелторов, 
доля небольших квартир-студий 
в предложении составляет око-
ло 5 процентов, а в структуре 
продаж — 7—9 процентов. То есть 
студии пользуются весьма вы-
соким спросом, констатирует 
руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка не-
движимости IRN.RU» Олег Реп-
ченко.

Рост ставок по ипотеке может 
снова внести в ситуацию свои 
коррективы. «Сегодня большая 
часть сделок в сегменте ново-
строек совершается именно с 
привлечением ипотеки, поэтому 

изменение стоимости кредитов 
очень чувствительно», — говорит 
Наталья Шаталина, генераль-
ный директор компании «МИ-
ЭЛЬ-Новостройки».

Однако речь опять же не идет 
о том, что мини-квартиры пре-
станут пользоваться популяр-
ностью. Если ипотека значи-
тельно подорожает, можно ожи-
дать, что круг потенциальных 
покупателей небольших квар-
тир сократится, полагает Ки-
рилл Игнахин. Однако обвала в 
числе реальных сделок ожидать 
также не следует, ведь в сегмент 
вернутся те клиенты, которые 
сейчас рассчитывают на более 
крупные по площади квартиры. 
С этой точки зрения малогаба-
ритное жилье — очень гибкий 
продукт, отмечает Игнахин. 
Кроме того, если увеличатся 
ставки по ипотеке, то многие по-
тенциальные покупатели сту-
дий переориентируются на ры-
нок аренды. В этой связи к мало-
габаритному жилью возрастет 
интерес инвесторов, рассчиты-
вающих сдавать его внаем. Ины-
ми словами, студии едва ли 
останутся совершенно нево-
стребованными в современных 
условиях.

По словам Марии Литинец-
кой, с одной стороны, рост ипо-
течных ставок должен привлечь 
дополнительный спрос к мало-
габаритному дешевому жилью. 

С другой стороны, Банк Рос-
сии выступает против роста 
доли ипотеки без первоначаль-
ного взноса. А ведь именно таки-
ми программами  часто пользо-
вались студенты, молодые спе-
циалисты, активно приобрета-
ющие студии. «Так что, ситуа-
цию на рынке малогабаритного 
жилья сегодня определяют два 
противодействующих фактора, 
так что доля студий в общем 
объеме сделок, полагаю, оста-
нется на прежнем уровне», - ре-
зюмирует Мария Литинецкая. •

Решение жилищного вопроса 
в России часто требует 
нестандартного подхода.

А К Ц Е Н Т

За последние 10 лет средняя площадь 
квартир в новостройках-многоэтажках 
уменьшилась на 20 процентов

Нетрезвые водите-
ли скрывались с 
места происшест-
вия, а потом, про-
трезвев, приходи-
ли с повинной 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  
Законотворчество в нашей 
стране стремится не отставать 
от жизненной практики

Законы 
не каменные

Владимир Дмитриев

В декабре нынешнего года испол-
нится 25 лет Конституции Рос-
сии. О главном документе стра-
ны, о проблемах правопримене-
ния размышляет член Комитета 
Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и го-
сударственному строительству 
Алексей Александров.

Алексей Иванович, как вы, буду-
чи профессиональным юри-
стом, отреагируете на появля-
ющиеся предложения внести 
изменения в Конституцию Рос-
сийской Федерации? 

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ: Во многих 
случаях обсуждение возможных 
недостатков отдельных консти-
туционных положений и необхо-
димости их совершенствования 
является вполне оправданным. 
Часто серьезные дискуссии ве-
дутся относительно устранения 
перекоса в системе разделения 
властей в сторону исполнитель-
ной власти. 

Благодаря правовым позици-
ям Конституционного суда сей-
час уже сформирована практика 
применения Конституции как до-
кумента, реально действующего. 
При этом, на мой взгляд, время 
внесения существенных измене-
ний в текст действующей Консти-
туции России еще не пришло. 

Сейчас раздается немало кри-
тических замечаний в отно-
шении излишней «заточенно-
сти» российских законов под 
западные практики. Но в слу-
чае, если Россия покинет Со-
вет Европы, исчезнет и главен-
ство ЕСПЧ над национальным 
законодательством. Не ста-
нет ли исчезновение такого 
«арбитра» серьезной потерей 
для российской правовой си-
стемы?

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ: Я бы принци-
пиально не стал разделять зако-
нодательство на западное и неза-
падное. В настоящее время мы 
ориентированы на формирова-
ние национальной системы зако-
нодательства. Анализируем опыт 
как западных государств, так и 
других стран. В каждой из них 
есть исторически сложившиеся 
особенности развития общест-
венных отношений, которые не-
обходимо учитывать, перенимая 
тот или иной опыт.

Если ЕСПЧ перестанет прева-
лировать над национальным за-
конодательством, никаких нео-
братимых последствий для си-
стемы не наступит. Часть фун-
кций «арбитра» избыточны, а 
часть мог бы взять на себя КС 
России. По моему мнению, сегод-
ня Конституционный суд — это 
компетентный сложившийся ор-
ган, возглавляемый профессио-
налами. И он должен более ак-
тивно, я бы сказал намного сме-
лее, включаться в рассмотрение 
спорных вопросов российской 
правовой системы. 

Система исполнения наказа-
ний является одной из базовых 
функций государственной влас-
ти. Есть ли в нашей Консти-
туции такие положения, ко-
торые нужно было бы скоррек-
тировать с точки зрения гума-
низации системы ФСИН?

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ: По поруче-
нию председателя Совета Феде-
рации наш комитет во время 
осенней сессии начал занимать-
ся совершенствованием законо-
дательства в целях гуманизации 
в системе исполнения наказа-
ний. Помимо наших собствен-
ных разработок к нам поступают 
различные предложения от пра-
возащитных организаций, кото-
рые мы будем учитывать при 
подготовке законопроекта. Так, 
лично я верен, что нужно сокра-
щать сроки заключения. 

Полагаю, гуманизация поми-
мо всего прочего принесет еще 
один положительный эффект — 

она приведет к сокращению ко-
личества сотрудников ФСИН и 
позволит проводить более ответ-
ственную кадровую политику. 

Как, по вашему мнению, должно 
развиваться законодательство 
в сфере выборов, чтобы макси-
мально эффективно сочетать-
ся с российскими реалиями? 

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ: Считаю, зако-
нодательство о выборах и парти-
ях должно быть в принципе ста-
бильно, как и Конституция. 
Нельзя постоянно менять прави-
ла игры. Иначе это подрывает до-
верие населения к институту вы-
боров. Изменения нужно вно-
сить только тогда, когда без них 
не обойтись. Прежде всего эти 
изменения должны касаться по-
вышения открытости выборов, 
но не самих механизмов форми-
рования органов власти. 

Также целесообразно усилить 
уголовную ответственность за 
различного рода фальсификации 
в ходе выборов. Сегодня, напри-
мер, фальсификация итогов го-
лосования — это преступление 
средней тяжести (статья 142.1 
УК РФ). 

При этом массовые фальси-
фикации итогов голосования 
подрывают самые основы кон-
ституционного строя. Люди мо-
гут голосовать или не голосовать 
на выборах — это их право, но ни 
у кого не должно быть сомнений 
в легальности выборов. 

Алексей Иванович, церковь в 
России отделена от государст-
ва. Тем не менее после решения 
Константинопольского Па-
триархата РПЦ оказалась в 
том числе в сложной правовой 
ситуации — должно ли государ-
ство вмешаться в происходя-
щее с целью предотвратить 
раскол в православном мире? 

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ: Решение Кон-
стантинопольского Патриархата 
есть не что иное, как отражение 
позиции США. Лично я в этом 
убежден. Поэтому это не только 
религиозный вопрос, но и поли-
тический, и международный. 
Следовательно, государство 
имеет право прийти на помощь 
Церкви. 

Уже сейчас Ассоциация юри-
стов России готова оказать РПЦ 
любую необходимую поддержку. 
Если же неправомочные решения 
Константинополя будут исполь-
зоваться для насильственных 
действий на Украине, наше госу-
дарство должно дать энергичный 
ответ. 

Исследователи утверждают, 
что правовая грамотность на-
селения растет. Однако совер-
шенствование мошеннических 
схем, развитие экономических 
реалий предъявляет все более вы-
сокие требования к бытовой 
просвещенности в юридической 
сфере. Какие практики можно 
внедрить в социальную ткань 
российского общества, чтобы 
механизм повышения «массовой 
правовой квалификации» гото-
вил людей к трудным жизнен-
ным случаям? Или нужно разви-
вать институт адвокатуры, не 
распыляясь на все и вся? 

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ: Безусловно, 
необходимо развивать институт 
адвокатуры и совершенствовать 
систему бесплатной юридиче-
ской помощи населению. Но осо-
бое внимание я бы уделил «юри-
дическому просвещению», кото-
рое ведется на телевидении. 

Телевидение может быть в 
этой сфере повседневной жизни 
очень полезным, а может быть и 
чрезвычайно вредным. Совер-
шенно недопустимо, когда сегод-
ня в каком-то регионе России со-
вершается преступление, а за-
втра в прямом эфире с наруше-
ниями всех норм закона произо-
шедшие события обсуждаются с 
участниками преступления. В 
результате складывается «обще-
ственное мнение», которое обес-
ценивает работу следователей и 
вредит судебному разбиратель-
ству. Таких вещей не должно 
быть! Отмечу, что многие пере-
дачи на российском телевиде-
нии, в том числе на центральных 
каналах, далеки от цели истин-
ного правового просвещения, 
которую мы перед собой ставим.

Также полагаю, необходимо 
всерьез обсудить введение в 
школьную программу полноцен-
ного предмета «Правоведение». 
Я планирую провести в ближай-
шее время необходимые кон-
сультации и, возможно, высту-
пить с этой инициативой офици-
ально. Прививать школьнику 
основы правосознания — значит 
творить из него будущего нрав-
ственного гражданина и свобод-
ную личность. А только такие 
люди смогут отстоять Россию 
как явление уникальной, гуман-
ной цивилизации. •

Алексей Александров: 
Целесообразно усилить 
уголовную ответственность 
за фальсификации в ходе выборов.

— Названы города РФ с самым 
дешевым съемным жильем — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1602611
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КОНФЕРЕНЦИЯ Фармацевтика может стать драйвером 
инновационного развития страны 

Науке по пути с бизнесом
Федор Андреев

В 
Центре международной 
торговли прошла первая 
международная конферен-

ция INOPharma*. Вопросы раз-
вития инноваций в фармацевти-
ческой отрасли обсудили пред-
ставители бизнеса, власти и про-
фильных вузов. Партнером ме-
роприятия выступила компания 
«Ирвин 2», а ее организаторами 
— компания «Деловая Столица» 
и медиахолдинг РБК. В конфе-
ренции приняли участие более 
300 делегатов.

Тема пленарного заседания 
конференции — «Россия и мир. 
Будущее нового инновационно-
го пространства». Участники 
дискуссии говорили о том, что 
сегодня перед Россией стоит ам-
бициозная цель — ускорить тех-
нологический прорыв. Прези-
дент РФ в майском указе 2018 
года поставил конкретную зада-
чу: увеличить количество орга-
низаций, осуществляющих тех-

нологические инновации, до 50 
процентов от общего числа.

Фармацевтика может и долж-
на стать драйвером инноваци-
онного развития всей страны, 
заявил директор по развитию и 
работе с ключевыми партнера-
ми Фонда «Сколково» Руслан 
Алтаев. Его подержали директор 
Института трансляционной ме-
дицины и биотехнологий Перво-
го МГМУ им. Сеченова Вадим 
Тарасов и заведующая кафедрой 
фармацевтической технологии 
факультета повышения квали-
фикации медицинских работни-
ков РУДН Римма Абрамович. Но 
одно из главных условий  —  на-
учное сообщество должно раз-
виваться в партнерстве с бизне-
сом. Этот критерий одним из 
главных назвала и исполнитель-
ный директор Союза професси-
ональных фармацевтических 
организаций Лилия Титова. 

На пленарном заседании 
международной конференции 
также состоялось подписание 

соглашений о сотрудничестве: 
компания «Деловая Столица» 
подписала соглашение с РУДН и 
компанией «Бридж Солюшенс». 

П р о д о л ж и т ь  д и с к ус с и и 
участники INOPharma смогли  
н а  те м ат и ч е с к и х  с е с с и я х . 
INOPharma станет ежегодным 
мероприятием, в ноябре 2019 
года состоится вторая междуна-

родная конференция. Ее орга-
низатор — компания «Деловая 
Столица» — планирует совме-
стить мероприятие с выставкой 
инновационных разработок мо-
лодых специалистов фарм-
отрасли. 
*  —  Инофарма

РЕКЛАМА

Участники конференции обсудили 
задачи по развитию инноваций.
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ФИНАНСЫ 
Из МФО стали чаще утекать 
клиентские данные

Свои 
среди чужих

Юлия Кривошапко

Из микрофинансовых организаций (МФО) стали чаще 
воровать персональную информацию заемщиков. За по-
следние три месяца доля инцидентов, в которых фигури-
ровали микрокредиторы, увеличилась с трех до пяти 
процентов в общем числе происшествий, связанных с 
утечками данных.

Об этом говорится в исследовании «Смарт Лайн Инк» 
(специализируется на защите данных от утечек). Речь 
идет не только о персональных данных клиентов, но и о 
сканах паспортов. По словам экспертов, это особенно 
опасно, поскольку 
открывают широкие 
возможности для 
мошенников, вклю-
чая получение но-
вых займов на имя 
обладателя докумен-
тов, а также замену 
сим-карты и получе-
ние доступа к его 
банковским счетам.

По статистике, бо-
лее половины утечек 
данных сейчас про-
исходит по вине ин-
сайдеров, а не взломщиков баз данных. Чаще всего персо-
нальную информацию клиентов похищают сами сотруд-
ники МФО. Безопасности данных там уделяется недоста-
точно внимания в отличие, например, от банков, для кото-
рых ЦБ установил достаточно жесткие требования.

Кроме того, линейный персонал в МФО часто меняет-
ся, а его деятельность контролируется слабо, говорит 
основатель и технический директор «Смарт Лайн Инк» 
Ашот Оганесян. Ситуацию усугубляет то, что из-за уже-
сточения регулирования МФО уходят с рынка, а их кли-
ентские базы распродаются на черном рынке. По мне-
нию Оганесяна, для защиты данных заемщиков от утечек 
нужно принять внутренние документы, регламентирую-
щие доступ сотрудников к данным компаний, техниче-
ский контроль за доступом к базам данных МФО, а также 
процедура удаления данных при ликвидации самого 
МФО, контролируемая регулятором. •

Из МФО утекают 
не только 
персональные 
данные клиентов, 
но и сканы их 
паспортов
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РЕСУРСЫ Саудовский 
министр энергетики 
допустил рост цен на нефть 
до 100 долларов в 2019 году

Бочка в конце 
предложения

Александра Воздвиженская

Цена барреля нефти в 2019 году может вырасти с сегод-
няшних 80 долларов до 100, допустил министр энергетики 
Саудовской Аравии Халед аль-Фалех. Это станет возмож-
но, если суточный дефицит предложения на мировом рын-
ке достигнет трех миллионов баррелей (около трех про-
центов спроса). Саудиты смогут покрыть от силы полови-
ну дефицита, а «закрывать» оставшийся объем придется 
складскими запасами.

«В последние три-четыре месяца мы координирова-
лись с министром [энергетики РФ Александром] Новаком, 
чтобы нарастить добычу, так как с мая этого года на рынке 
существует довольно сильное напряжение по поводу не-
хватки нефти, что 
связано с санкциями 
и с сокращением до-
бычи в некоторых 
странах, таких как 
Венесуэла и Мексика. 
Рынок опасается де-
фицита, — рассказал 
Халед аль-Фалех 
ТАСС. — И если бы мы 
продолжили ту же по-
литику, что и в пре-
дыдущие полтора 
года, мы бы снова 
увидели нефть выше 
100 долларов за баррель». Теперь пришло время «отпу-
стить» добычу. «Нам удалось убедить остальных участни-
ков группы ОПЕК+ в правильности такого решения. И с 
июля по текущий момент мы наблюдаем, как напряжение 
снимается», — считает саудовский министр.

 Саудовская Аравия выступает бенефициаром заявле-
ний о том, что цена 80 долларов комфортна для нефтепро-
изводителей. Это понятно с учетом бюджетной политики 
Королевства и масштабных планов реформ наследного 
принца Мухаммеда бен Сальмана. «Такого рода коммента-
рии, на наш взгляд, могут восприниматься как вербальные 
интервенции, — говорит главный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович. — Сейчас давление на Саудовскую Ара-
вию со стороны США по вопросу пропажи журналиста 
[Джамаля Хашогги] остается косвенным, стороны нахо-
дятся в процессе диалога. Однако можно предположить, 
что интервенции, направленные на повышение спекуля-
тивных настроений рынка, играют в пользу возращения 
нефтяных котировок к росту, что, в свою очередь, является 
негативным фактором для США в предвыборный период».

Комментарии министра в такой ситуации могут быть 
демонстрацией защитных инструментов саудитов против 
давления со стороны геополитических факторов, допуска-
ет Покатович. Он также отмечает, что реакция рынка на та-
кого рода заявления будет сдержанной, а существенные 
движения в ценах произойдут лишь в ноябре. •

ПРОЕКТ Приставы смогут 
объявлять должников 
в розыск по СНГ

Долг без границ

Владислав Куликов

Федеральная служба судебных приставов получит воз-
можность организовать розыск должника на территории 
всех стран СНГ. Законопроект, наделяющий ведомство 
соответствующими полномочиями, вчера рассмотрела 
правительственная комиссия по законопроектной дея-
тельности.

Правоохранители стран СНГ создали единую систему 
розыска — межгосударственный розыск. Естественно, на 
территории своей страны действуют только местные 
компетентные органы. Но единая информационная си-
стема позволяет накапливать данные, оперативно рас-
сылать запросы и по-
ручения. Так что 
если беглого пре-
ступника найдут в 
соседней стране, его 
задержат и отправят 
под конвоем назад. 
Теперь воспользо-
ваться подобной си-
стемой смогут и су-
дебные приставы.

«Законопроект 
предлагает наделить 
службу судебных 
приставов полномо-
чиями по организации взаимодействия с компетентны-
ми органами иностранных государств по вопросам меж-
государственного розыска, — пояснил член правительст-
венной комиссии по законопроектной деятельности, 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Межгосударственный розыск объ-
является в случаях, когда меры розыска, предпринятые 
государством — инициатором розыска, не привели к 
установлению или задержанию разыскиваемого. При 
этом имеются основания предполагать, что разыскивае-
мое лицо выехало или намеревалось выехать в другое го-
сударство СНГ. Предлагаемые меры позволят быстрее 
находить должника на территории стран СНГ: приставы 
получат возможность использовать базу данных поли-
ции. Важно также, что новые полномочия позволят эф-
фективно осуществлять розыск ребенка, неправомерно 
вывезенного одним из родителей на территорию одной 
из стран СНГ».

По данным Федеральной службы судебных приста-
вов, за восемь месяцев ведомство разыскало 61 ребенка. 
Это всегда печальные истории: семья распадается, роди-
тели начинают буквально воевать за детей. Нередко кто-
то пытается прятать ребенка, чтобы другой родитель не 
смог дотянуться. В таком случае приставам приходится 
начинать розыск. Теперь проще станет вернуть ребенка 
из-за границы, если кто-то из родителей уехал с ним в ка-
кую-то страну СНГ. 

Нередко приставы ищут не только людей, но и имуще-
ство. Сам должник налицо, но где спрятаны его богатст-
ва, не говорит. В таком случае тоже нужен розыск. На-
пример, за восемь месяцев приставы разыскали 5,1 ты-
сячу автомобилей, общая стоимость — 1,8 миллиарда ру-
блей. После принятия закона машины должников будут 
искать и в СНГ. •

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Выдержит ли экономика усиление санкций?

Стоим на своем 

Алексей Савин

Б
юджет и макроэконо-
мические показатели у 
России одни из лучших, 
даже если сравнивать с 
развитыми странами, 
мировая конъюнктура 
благоприятна как ни-
когда за последние че-
тыре года. Но действи-

тельно ли экономика уже доста-
точно устойчива, чтобы выдер-
жать ужесточение санкций, по-
вышение ставок в США и неста-
бильность на развивающихся 
рынках и при этом не скатиться 
снова в стагнацию? На эти и дру-
гие вопросы ответили ведущие 
экономисты на заседании совета 
экспертов Вольного экономиче-
ского общества (ВЭО России) в 
«Российской газете».

Минфин добился цели, к кото-
рой шел десятилетиями, и 
сверстал «бюджет мечты». 
Помогла рекордная рублевая 
цена барреля и жесткое бюд-
жетное правило. Как теперь из 
этого извлечь пользу гражда-
нам?

Сергей Рябухин, вице-президент 
ВЭО России, председатель Коми-
тета Совета Федерации по бюдже-
ту и финансовым рынкам: 

Я бы назвал этот бюджет не 
«бюджетом мечты», а бюджетом, 
нацеленным на исполнение ука-
за президента «О национальных 
целях и стратегических задачах 
развития РФ на период до 2024 
года». В структуре бюджета поя-
вились предусмотренные указом 
12 национальных проектов, а 
также, что не менее важно, ком-
плексный план модернизации 
магистральной инфраструктуры. 
В следующем году на их реализа-
цию предлагается направить по-
чти 1,7 триллиона рублей.

Вопрос заключается в том, на-
с к ол ь к о  за п л а н и р о в а н н ы х 
средств достаточно для реализа-
ции задач, поставленных главой 
государства. Сейчас ответить на 
этот вопрос однозначно нельзя, 
так как эти задачи предстоит ре-
шать в течение ближайших 5—6 
лет. При необходимости можно 
«передвинуть» финансирование 
тех или иных национальных про-
ектов на один-два года вперед. 

Конечно, хотелось бы, чтобы 
финансирование таких жизнен-
но важных сфер, как демография, 
здравоохранение, образование и 
экология, которые определяют 
качество «человеческого капита-
ла» и конкурентоспособность на-
шей страны на ближайшие деся-
тилетия, производилось, что на-
зывается, по максимуму.

Однако нужно адекватно оце-

нивать все те риски, которые об-
условлены беспрецедентно жест-
ким внешним давлением на Рос-
сию и перспективой введения 
против нас новых финансовых 
санкций. 

Нужно также понимать, что в 
условиях все нарастающего внеш-
него давления очень трудно что-
либо планировать даже на не-
сколько месяцев вперед. Напри-
мер, перспектива введения новых 
санкций в ноябре этого года ни-
как не зависит от России, а только 
лишь от того, как будет развивать-

ся внутриполитическая ситуация 
в США. И это также затрудняет 
возможность планировать расхо-
ды на реализацию национальных 
проектов на годы вперед. Отсюда 
вытекает весьма высокая вероят-
ность, что по ходу исполнения 
бюджета в следующем году объе-
мы расходов на национальные 
проекты будут корректироваться.

Непредсказуемость внешнеэ-
кономической ситуации также 
обуславливает необходимость 
создания бюджетных резервов, 
которые помогут нам выстоять в 
случае введения новых санкций 
или весьма вероятного падения 
цен на нефть. Но после накопле-
ния в Фонде национального бла-
госостояния (ФНБ) средств в 
объеме более 7 процентов ВВП 
(около 8 триллионов рублей) 
часть резервов можно будет на-
править на нужды развития рос-
сийской экономики.

Михаил Эскиндаров, вице-прези-
дент ВЭО России, ректор Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ: 

Проект федерального бюдже-
та на 2019 год и плановый период 
2020 и 2021 годов, сформирован-
ный в рамках действующего бюд-
жетного правила, позволяет:

— сформировать устойчивую 
финансовую основу для реализа-
ции указа президента «О нацио-
нальных целях и стратегических 
задачах развития РФ на период 
до 2024 года» в условиях совре-
менных макроэкономических 
вызовов и шоков в части «обеспе-
чения устойчивого роста реаль-
ных доходов граждан, а также ро-
ста уровня пенсионного обеспе-
чения выше уровня инфляции; 
снижения в два раза уровня бед-

ности; улучшения жилищных ус-
ловий не менее пяти миллионов 
семей ежегодно;

— обеспечить сбалансирован-
ность региональных бюджетов с 
использованием различных ин-
струментов, что позволит субъ-
ектам РФ выполнять социальные 
обязательства;

— гарантировать гражданам 
сохранение низкого уровня на-
логообложения доходов и рост 
качества жизни в долгосрочной 
перспективе за счет формирова-
ния и пополнения ФНБ.

Михаил Ершов, член президиума 
ВЭО России, главный директор по 
финансовым исследованиям Ин-
ститута энергетики и финансов: 

С учетом растущих инфляци-
онных рисков бюджетный профи-
цит позволит противодействовать 
ускорению инфляции. Напомним, 
что Банк России (сен. 2018 г.) ожи-
дает, что инфляция составит около 
4 процентов в 2018 году и сущест-
венно превысит 5 процентов в 
2019 году. К тому же при бюджет-
ном профиците, согласно регуля-
тору, удастся существенно увели-
чить объем ЗВР, оптимизировать 
расходы госсектора и т.д. Однако 
бюджетный профицит означает 
изъятие средств из экономики, 
которое, как прогнозируется, уже 
в будущем году может составить 
почти два процента от ВВП. Все 
это создает немалые риски, свя-
занные с возможным недофинан-
сированием важнейших секторов 
экономики РФ.

Более конструктивными пред-
ставляются подходы, сформули-
рованные, например, еще в июль-
ских решениях РСПП, в которых 
правительству РФ, наоборот, 
предлагалось проводить «поли-
тику умеренного бюджетного де-
фицита», в том числе с целью 
«ускоренного развития финансо-
вого рынка». Действительно, за 
рубежом тщательно контролиру-
емый (прежде всего в части каче-
ства расходов) умеренный бюд-
жетный дефицит является важ-
ным механизмом стимулирова-
ния экономического роста и раз-
вития финансового рынка. 

Ставки снова начнут расти? 
Ждет ли Россию новый цикл 
ужесточения денежно-кредит-
ной политики?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Если речь идет о 
ключевой ставке, то после ее не-
давнего увеличения до 7,5 про-
цента вряд ли можно ждать ее 
дальнейшего повышения до кон-
ца года. Даже при росте инфляции 
до 3,1 процента осенью, при годо-
вом таргете в 4 процента, Банк 
России вряд ли будет менять про-
центную политику, тем более что 
значимыми факторами инфля-
ции являются немонетарные.
МИХАИЛ ЕРШОВ: Не исключено. Тем 
более что есть вероятность повы-
шения инфляции. К этому будут 
вести и запланированный рост 
НДС, и обесценивающийся рубль. 
Причем повышение НДС, как по-
вышение любого налога, во-пер-

вых, в целом затормозит рост 
ВВП. Во-вторых, ухудшит качест-
во такого роста, ведь основное 
бремя ляжет на отрасли с добав-
ленной стоимостью, и они затор-
мозятся в первую очередь. В итоге 
сократится их доля в ВВП по срав-
нению с сырьевыми отраслями. (В 
Китае, например, НДС недавно 
был снижен.) В-третьих, это будет 
способствовать росту цен. Как 
следствие (об этом говорится в 
документах ЦБ), усиливается ве-
роятность дальнейшего роста ста-
вок. Ну а обесценивающийся курс 
рубля — это традиционный фак-
тор усиления инфляции. Поэтому 
вполне можно ожидать ужесточе-
ния денежно-кредитной полити-
ки в ближайшие годы.

Чем грозит России эскалация 
торговой войны между Китаем 
и США?

Яков Миркин, член правления ВЭО 
России, зав. отделом международ-
ных рынков капитала Институ-
та мировой экономики и междуна-
родных отношений РАН: 

Рост экономики России очень 
хрупок. По прогнозу МВФ мы в 
2018 году — 166-е по темпам ро-
ста. Все обгоняют нас. По новому 
прогнозу МВФ темпы роста ре-
ального ВВП в России в 2018 году 
— 1,7 процента (среднемировые — 
3,7 процента, США — 2,9, еврозо-
на — 2, Китай — 6,6, Индия — 7,3 
процента). Все обгоняют нас. 
Доля России в глобальном ВВП 
опустится до 1,86 процента (1,9 
процента в 2017 году). Поэтому 
любое замедление в мировых 
темпах роста, особенно в ЕС (это 
ключевой наш клиент, 43 про-
цента внешнеторгового оборота) 
и Китае (торговый партнер но-
мер два, 15 процентов оборота) 
неизбежно скажутся на спросе на 
сырье, на ценах на него и могут 

серьезно качнуть российскую 
экономику назад. Мы — в зоне не-
определенности.

Грозят ли масштабные госу-
дарственные вливания в инфра-
структуру «перегревом» эконо-
мики (резкий подъем, а за ним 
кризис), как было в Турции?

ЯКОВ МИРКИН: Не грозят. Перегрева 
не будет. Устойчивого роста тоже 
не будет, если только не взовьют-
ся до небес мировые цены и спрос 
на сырье. Дело в том, что это мо-
дель роста преимущественно че-
рез бюджет. Кредит — холодный, 
малодоступный, процент — избы-
точный, доступ к иностранным 
инвестициям ограничен из-за 
санкций. Один в поле не воин. 
Один бюджет сам по себе не мо-
жет сразу выполнить все задачи: 
и поддержание устойчивого ро-
ста, и укрепление обороноспо-
собности, и «социалку», и масси-
рованное создание резервов на 
черный день. Его ресурсов про-
сто недостаточно в длинной пер-
спективе, а повышать дальше на-
логи, как это сделано в 2018 году, 
— это значит давить рост. К тому 
же деньги, выделенные на инфра-
структурные проекты, во многом 
достанутся Китаю. Для этих про-
ектов нужно оборудование. Мы — 
экономика, в которой за год про-
изводится 609 штук бульдозеров, 
грейдеров — 709 штук, дорожных 
катков — 221 штука. Где его будут 
закупать? Ответ заранее изве-
стен. Нужно остерегаться радуж-
ных прогнозов, тем более что 
экономические ведомства и Цен-
тробанк в своих прогнозах на 
ближайшие годы сулят нам очень 
низкие темпы экономического 
роста. •

Россия поставила цель избавиться 
от зависимости от доллара в расчетах, 
чтобы снизить санкционные риски.

А К Ц Е Н Т

«Турецкий» и «аргентинский» варианты 
кризиса России не угрожают, у нас двой-
ной профицит — бюджета и текущего счета

Если бы ОПЕК+ 
не начала наращи-
вать нефтедобычу 
с июля, то баррель 
уже стоил бы
100 долларов

По запросам рос-
сийских приставов 
правоохранители 
стран СНГ будут 
искать и машины 
наших должников

— Каким будет доллар после введения самых жестких 
для России санкций 
rg.ru/art/1606249

Ключевой вопрос
Сергей Бодрунов, президент ВЭО России,  президент Междуна-
родного Союза экономистов:

Достаточно ли у правительства и Банка России инструментов, 
чтобы сохранить финансовую стабильность при экстремальном 
ужесточении санкций или развитии нового мирового финансового 
кризиса?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ:  С одной стороны, сейчас вся бюджетная система имеет 

несколько эшелонов защиты. Даже по явно заниженному, на мой взгляд, 

прогнозу минфина резервы правительства за ближайшие три года выра-

стут с 5 до 14 триллионов рублей, и это при профицитном бюджете. Рос-

сия входит в десятку лидеров по объему профицита текущего счета, то 

есть мы стабильно продаем миру больше, чем получаем от него товаров и 

услуг, из сопоставимых экономик этим может похвастаться только Китай. 

Еще и Банк России накопил огромные золотовалютные резервы — свыше 

460 миллиардов долларов. По показателю их достаточности по критериям 

МВФ Россия занимает второе место в мире. 

Иначе говоря, ликвидности у государства столько, что оно может залить 

деньгами любые санкции. Это придает экономике стабильность. И кризи-

сы наподобие тех, что переживают сейчас Турция или Аргентина, нам вряд 

ли угрожают, потому что там как раз двойной дефицит. 

С другой стороны, мы видим, что на экономический рост это влияет мало. 

В следующем году его темпы, даже по официальному прогнозу, упадут до 

1,3 процента. Глубоко убежден — экономике не хватает инвестиций. Это 

абсолютно ясно еще с 2013 года, когда ВВП практически перестал расти, 

хотя еще и санкций не было и нефть была за сто долларов. Так почему бы 

часть этих огромных резервов не вложить в технологическое развитие, 

которое обладает мощным мультипликативным эффектом? Тогда эконо-

мика станет сильнее, ей уже не потребуются все эти многочисленные 

«подпорки» и «ходунки» в виде избыточных резервов. 

Посмотрите, что делают со средствами, полученными в результате профи-

цита текущего счета, другие страны, которым посчастливилось его 

иметь, — Германия, Китай, Япония. Они инвестируют их в новые техноло-

гии. Такие инвестиции позволят ускорить экономический рост в тех на-

правлениях, которые определяют общий тренд мирового развития. Эко-

номические лидеры будущего — лидеры технологические! А мы пока, судя 

по имеющимся планам, в основном, откладываем все в кубышки — но, по 

сути, сильнее не становимся.
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ОБЩЕСТВО

Космические 
технологии 
и законы 
помогут 
инвалидам

БЕЗ БАРЬЕРОВ

Татьяна Владыкина

По данным Росстата, в России 
около 12 миллионов инвалидов. 
В Москве — один миллион 70 ты-
сяч людей с ограниченными 
возможностями. Из них 40 ты-
сяч — дети, еще примерно столь-
ко же — молодые люди. Удобна 
ли городская среда для их про-
живания? Могут ли космиче-
ские технологии помочь людям 
с ограниченными возможно-
стями? Эти и другие вопросы 
будут обсуждать эксперты 
на форуме «Современные тен-
денции защиты прав инвали-
дов».

Космические технологии, 
виртуальная реальность, теле-
передачи с субтитрами, новые 
законы — это далеко не все сто-
личные достижения, помогаю-
щие инвалидам чувствовать 
себя комфортно в городской 
среде. Одним из достижений 
столичный омбудсмен Татьяна 
Потяева назвала появление реа-
билитационно-образователь-
ных учреждений. В Москве их 
восемь. Но эта новация пока 
есть только в столице.

— Теперь важно закрепить 
новый тип учреждений в зако-
не, — говорит Татьяна Потяева. — 
Было время, когда родители 
должны были отправлять детей 
на реабилитацию, ребенку при-
ходилось отключаться от обра-
зовательного процесса, дого-
нять было трудно. Сегодня си-
стема построена так, что реаби-
литация проходит без отрыва от 
учебы.

Как пример — реабилитаци-
онный центр Людмилы Швецо-
вой, который использует ран-
нее вмешательство в детскую 
инвалидность и уникальное вы-
соко-технологическое оборудо-

вание. Еще — центр для детей 
с ДЦП, который кроме новей-
ших технологий использует 
и космические. Однако самой 
главной остается проблема до-
ступной среды. Аппарат столич-
ного уполномоченного обследо-
вал МЦК, но оказалось, что ин-
валиды жалуются на неудобст-
во новой трассы. «Мы обрати-
лись к мэру и получили ответ, 
что в следующем году все долж-
но быть исправлено», — говорит 
Татьяна Потяева.

— Без совершенствования за-
конодательства решение про-
блем инвалидов невозможно, — 
считает депутат Госдумы РФ 
Владимир Крупенников. — Рос-
сия в свое время ратифициро-
вала конвенцию о правах инва-
лидов и с этого момента в наше 
законодательство было внесено 
множество изменений на со-
блюдение прав инвалидов. Они 
коснулись и образования, 
и трудоустройства, и создания 
безбарьерной среды, и толеран-
тного отношения.

Крупенников рассказал, что 
недавно был принят очень важ-
ный закон — беспрепятственно-
го доступа инвалидов в жилое 
помещение в многоквартирных 
домах.

— Раньше для того, чтобы по-
ставить подъемник или пандус, 
инвалид должен был на своей 
коляске объехать всех соседей 
и попросить согласия на ремон-
тные работы в подъезде, — гово-
рит депутат. По его словам, 
многие жители не соглашались, 
несмотря на то, что установка 
пандуса проходила за счет рай-
онной администрации, а не жи-
телей подъезда. «По этому по-
воду в Москве было очень мно-
го обращений от инвалидов, — 
говорит Крупенников. На то, 
чтобы принять закон ушло пять 
лет, теперь инвалиды избавле-
ны от этой унизительной проце-
дуры. Еще одна законодатель-
ная победа — инвалидные пар-
ковки. 

— Это было большой пробле-
мой, — говорит депутат, — инва-
лидных парковок не хватало, 
штраф был минимальный. Сей-
час штраф вырос почти до пяти 
тысяч, нам удалось добиться 
эвакуации стороннего тран-
спорта с инвалидной парковки. 
Так же мы ввели штраф в разме-
ре пяти тысяч за использование 
знака инвалида. Но это не помо-
гало, и инвалидные места про-
должали занимать. •

Чтобы поставить 
подъемник 
в поъезд, инвалид
должен был
объехать на коля-
ске всех соседей 
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ТЕХНОЛОГИИ Оружие 
будущего будет брутальным, 
технологичным 
и элегантным

Пистолет 
нарисовали 
и напечатали

Сергей Птичкин

К проектированию перспективных стрелковых ком-
плексов и экипировки нового поколения впервые при-
влекли дизайнера с мировым именем. Результат — пока-
зателен.

Перспективная экипировка солдата будущего, впер-
вые представленная на форуме «АРМИЯ-2017», получи-
ла приз за лучшую инновационную разработку форума. 
А новый армейский пистолет завершает цикл госиспы-
таний, как обещают, еще в этом году его могут принять 
на вооружение и показать, как он выглядит.

Корреспондент «Российской газеты» встретился с 
человеком, причастным  к созданию этих новинок. Это 
Владимир Пирожков — человек во всех отношениях не-
заурядный. Окончил Екатеринбургский архитектурный 
институт и лучшую в Европе швейцарскую школу тех-
нического дизайна Art Center College of Design. С 1990 
года на протяжении семнадцати лет работал за грани-
цей. Был ведущим дизайнером фирм «Ситроен» и «Тойо-
та». В 2007 году вернулся на родину и уже более десяти 
лет активно продвигает идеи технического дизайна, а 
также технологии 3D-печати в различные сферы, в том 
числе в оборонную промышленность. 

— Как любой мальчишка, с детства любил рисовать 
танки и автомобили, — рассказывает Владимир Пирож-
ков. — Всегда мечтал участвовать в создании военной 
техники. Мечта реализовалась в зрелом возрасте. Мне 
предложили создать облик нового пистолета и концеп-
цию экипировки будущего. Надеюсь, с задачей справи-
лись. Правда, окончательный вариант пистолета, кото-
рый сейчас прохо-
дит госиспытания в 
ЦНИИТОЧМАШ, не-
сколько отличается 
от моих начальных 
рисунков.  Надеюсь, 
сотрудничество с 
ОПК продолжится. 

Владимир Пи-
рожков уверен, что 
отечественное 
стрелковое оружие 
не должно отставать 
от мировых трендов. 
Более того, оно обя-
зано их формиро-
вать. Поэтому авто-
маты и пистолеты, которые в перспективе поступят на 
вооружение Российской армии, будут по-мужски бру-
тальными, одним видом станут внушать уважение к 
скрытой в них силе. 

Работая над перспективным пистолетом, Владимир 
Пирожков совместно с конструкторами ЦНИИТОЧМАШ 
спроектировал совершенно оригинальный глушитель. 
Поскольку он — ведущий специалист по 3D-печати, глу-
шитель спроектировал с использованием цифровых тех-
нологий, а потом сам напечатал на специальном принте-
ре. Вес его — несколько десятков граммов, а характери-
стики по глушению звука выстрела и пламегашению зна-
чительно превзошли те, которыми обладают классиче-
ские металлические. Этот композитный глушитель вы-
держал 5000 выстрелов, а выглядит как новенький. 

Ради интереса были сконструированы и напечатаны 
основные части классического пистолета. Причем про-
чность оружия из композиционных материалов оказа-
лась даже выше, чем у стального, вес значительно мень-
ше, а себестоимость, можно сказать, копеечная. 

Центр прототипирования высокой точности «Кине-
тика», который возглавляет Пирожков, входит в Нацио-
нальный исследовательский технологический универ-
ситет МИСИС. В нем собраны лучшие специалисты — 
цвет отечественного технического дизайна. Здесь не 
только проектируют изделия будущего. Их тут же и про-
изводят — технологическая база это позволяет. 

Надо пояснить, что под прототипированием понима-
ется создание в черновом варианте некой конструкции, 
в том числе работающей системы, практически сразу 
после появления ее чертежа. При этом изображение ри-
суется на компьютере в объемном виде (3D-проекции) и 
сразу передается «в печать» — на специальный принтер 
или многокоординатный станок со специальным про-
граммным обеспечением. 

В данный момент под руководством Пирожкова ра-
боты ведутся по нескольким направлениям. Разрабаты-
вается новое поколение защитного комплекта одежды 
для саперов. Создаются специальные шлемы для боль-
ных, перенесших инсульт. Как уверяют разработчики, 
эти шлемы способны улавливать биотоки мозга, соот-
ветствующие тем или иным желаниям обездвиженных 
пациентов. Биосигналы преобразуются либо в речевую, 
либо письменную информацию с отображением на 
экране компьютера медицинского работника. Казалось 
бы, фантастика, но уже работает. •

АВИАЦИЯ Требования по переносу серверов бронирования авиабилетов в Россию 
не приведут к транспортному коллапсу

Полет нормальный
Татьяна Шадрина

Т
ребования по переносу в 
Россию серверов систем 
бронирования авиабилетов 

не приведут к транспортному 
коллапсу, считают представители 
минтранса, ОНФ и систем брони-
рования.

Проект постановления кабми-
на, разработанный минтрансом, 
включает набор требований к 
оператору системы бронирова-
ния. В ведомстве порекомендова-
ли авиакомпаниям «спокойно 
подготовиться» к вступлению в 
силу требований закона о хране-
нии данных пассажиров в систе-
мах бронирования. 

Государство хочет получить 
оператора внутри страны, чтобы 
он выполнял российские законы. 
Это может быть представительст-
во американской или европей-
ской системы бронирования как 
юрлицо, разместившее в РФ сер-
вера с данными россиян, говорит 
гендиректор системы бронирова-
ния «Сирена-Трэвел», президент 
Транспортной клиринговой пала-
ты Михаил Баскаков. Американ-
ская Sabre задумывается над раз-
мещением серверов в России. 
Пока непреклонны представите-
ли Amadeus, отмечает источник 
«РГ».

Минтранс заверяет, что будет 
регулироваться только оформле-

ние внутренних перевозок, а за-
рубежные перевозки будут по-
прежнему выполняться в соответ-
ствии с международными прави-
лами. «Для многих стало ново-
стью, что базы данных билетов 
находятся за рубежом вопреки 
тем нормам и принципам, кото-
рые были приняты после введе-
ния санкций в отношении нашей 
страны, когда потребовалось хра-
нить всю информацию о наших 
гражданах на серверах в России. 
Хранение данных за рубежом — 
это угроза безопасности страны», 
— считает член Центрального шта-
ба Народного фронта, депутат 
Госдумы Александр Васильев. По 
его мнению, ситуация, когда у 

крупнейших российских авиа-
компаний иностранные провай-
деры, не дает контролирующим 
органам оценить масштаб пере-
возок. 

«Думаю, угрозы для авиаком-
паний в этом нет, есть просто не-
желание менять ситуацию. Есть 
российские провайдеры, через 
которые уже продаются билеты, 
и ими пользуется ряд авиакомпа-
ний. Это вопрос выбора. Базы 
должны находиться в РФ», — гово-
рит Васильев. •

ПРАВО Павел Крашенинников возглавил президентский Совет 
по гражданскому законодательству

Подделки теряют имя
Борис Ямшанов

С
остоялось первое за-
седание Совета при 
президенте РФ по ко-
дификации и совер-
шенствованию гра-
жданского законода-
тельства в новом со-
ставе, который утвер-
жден президентским 

указом в сентябре нынешнего 
года. Возглавил Совет председа-
тель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству, доктор юриди-
ческих наук, профессор Павел 
Крашенинников.

Гражданское право регулиру-
ет практически все стороны на-
шей жизни, не случайно Гра-
жданский кодекс РФ нередко на-
зывают «второй Конституцией». 
Любая ошибка, неточность или 
даже фраза, допускающая двой-
ное толкование закона, может 
больно ударить по судьбе и пра-
вам обычного человека. Работа 
президентского Совета по совер-
шенствованию законодательства 
в том и состоит, чтобы в прави-
лах, по которым мы живем, не 
было «белых пятен». 

Совет действует с 1999 года, 
ранее его возглавлял советник 
президента по правовым вопро-
сам Вениамин Яковлев. По сен-
тябрьскому указу президента 
Совет существенно обновился, 
помимо председателя в него во-
шли еще 40 самых именитых 
юристов страны. В их числе — ми-
нистр юстиции Александр Коно-
валов, научный руководитель 
Исследовательского центра част-
ного права Александр Маков-
ский, судья Конституционного 
суда РФ Лариса Красавчикова, 
помощник президента — началь-
ник Государственно-правового 
управления Лариса Брычева, за-
мпредседателя Верховного суда 
Василий Нечаев, полномочный 
представитель президента в Гос-
думе Гарри Минх, ректор МГЮА 
им. Кутафина Виктор Блажеев, 
завкафедрой МГУ Евгений Суха-
нов, завкафедрой Уральского го-
сюруниверситета Бронислав 
Гонгало и другие титулованные 
правоведы.  

После заседания наш корре-
спондент задал председателю Со-
вета несколько вопросов.

 Павел Владимирович, почти у 
каждого члена президентского 
Совета есть широкие полномо-
чия в той или иной области 
права, дающие возможность 
влиять в том числе и на зако-
нотворчество. А каковы задачи 
и функции самого Совета?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Совет являет-
ся консультативным органом 
при главе государства. Он должен 
обеспечивать взаимодействие 
между федеральными органами 
государственной власти и влас-
тью субъектов Федерации, обще-
ственными объединениями, на-
учными учреждениями и органи-
зациями при рассмотрении во-
просов, связанных с граждан-
ским законодательством.  

Совет готовит предложения 
президенту о государственной 
политике в этой сфере и основ-
ных направлениях развития гра-
жданского законодательства. 
Важной задачей является экспер-
тиза законопроектов о внесении 
изменений и дополнений в Гра-

жданский кодекс РФ и других 
предложений в сфере граждан-
ского права. Члены Совета ведут 
постоянный анализ, как на пра-
ктике применяется Гражданский 
кодекс, и готовят предложения, 
какие изменения и дополнения 
исходя из реальной жизни необ-
ходимо внести в этот основопо-
лагающий правовой документ. 

В функции Совета входит так-
же подготовка предложений фе-
деральным органам государст-
венной власти. Это касается раз-
работки проектов федеральных 
законов и других нормативных 
правовых актов в сфере граждан-
ского законодательства. Одни из 
них разрабатываются по планам 
законопроектных работ органов 
госвласти, другие — в приоритет-
ном порядке, в случае особой не-
обходимости .

 Какие из проблем Совет счел 
необходимым рассмотреть 
уже на первом заседании?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы рассмо-
трели восемь проектов о внесе-
нии изменений и дополнений в 
федеральные законы. Нельзя ска-
зать, что они из числа сверхорди-
нарных. Ведь Совет начинает ра-
боту не с нуля, а продолжает ее с 
учетом предыдущих планов. Но 
есть и такие, что продиктованы 
событиями сегодняшних дней, 
как, например, пенсионная поли-
тика государства.

 Речь идет об изменениях в пен-
сионное законодательство?

 ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Государст-
венно-правовое управление пре-
зидента направило в Совет про-
ект федерального закона о внесе-
нии изменений в Семейный ко-

декс РФ. Речь идет о праве жен-
щин, достигших 55 лет, и муж-
чин, достигших 60 лет, на получе-
ние алиментов. 

Этот законопроект уже внесен 
в Госдуму. В связи с проведением 
пенсионной реформы предлага-
ется внести в закон норму, по ко-
торой граждане предпенсионно-
го возраста, а именно женщины, 
достигшие 55 лет, и мужчины в 60 
лет сохраняют право на получе-
ние алиментов по нетрудоспособ-
ности. Остальные условия воз-

никновения права на алименты, в 
частности нуждаемость, не под-
лежат изменению. Таким обра-
зом, несмотря на то, что возраст 
выхода на пенсию станет выше, 
чем было прежде, право на али-
менты будет распространяться 
не только на пенсионеров, как 
сейчас, но и на нуждающихся гра-
ждан предпенсионного возраста.

 Помогать родителям, особен-
но престарелым, — дело, каза-
лось бы, само собой разумеюще-
еся. Или теперь каждому роди-
телю надо бежать в суд?

 П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  В нашей 
стране институт семьи традици-
онно уважаем и устойчив. Как 
правило, родители не только рас-

тят детей до совершеннолетия, 
но и помогают им, когда у тех 
есть уже свои дети. В чести и 
обратная традиция — выросшие 
дети помогают пожилым родите-
лям сохранять достойные усло-
вия жизни. Но случается, что кто-
то «забывает» об этом, тогда на 
помощь старикам приходит за-
кон. Став инвалидом или пенсио-
нером, не имея достаточных 
средств к существованию, роди-
тель может подать в суд на взы-
скание алиментов. 

Это право закреплено в статье 
87 Семейного кодекса РФ. Его ре-
ализация возможна при соблю-
дении следующих условий: роди-
тели нетрудоспособны — дости-
гли пенсионного возраста или по-
лучили инвалидность; доходов 
родителей недостаточно для 
обеспечения потребностей. А 
дети трудоспособны — достигли 
совершеннолетия, но не достигли 
пенсионного возраста, и их дохо-
дов достаточно для оказания по-
мощи родителям. Вопрос об али-
ментах может быть решен либо 
по добровольному соглашению, 
либо по суду.

Семейный кодекс РФ предус-
матривает право на алименты и у 
других нуждающихся членов се-

мьи: супруга, родственников, ко-
торые в силу возраста или состо-
яния здоровья нуждаются в осо-
бой защите. Зачастую алименты 
— это единственный источник 
средств к существованию. Поэто-
му повышение возраста прио-
бретения права на трудовую пен-
сию не должно повлиять на али-
ментное обеспечение этих лиц.

 В повестке дня заседания Сове-
та значился вопрос о введении 
нового объекта интеллекту-
альных прав — географического 
указания, как своего рода регио-
нального бренда товаров, про-
изведенных на конкретной 
территории.  Расскажите, чем 
вызвана эта «история с геогра-
фией»? 

 ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В каждом ре-
гионе нашей страны историче-
ски сложилась своя культурная, 
природная или иная исключи-
тельность, есть особые традиции 
в сфере прикладного творчества, 
национальной кухни и т.д. Мно-
гие из известных нам товаров 
уникальны именно своим геогра-
фическим происхождением. На-
пример, у всех на слуху камчат-
ский краб, байкальский омуль, 
якутские алмазы, золото Костро-
мы, тюменская нефть и прочее. 

Надо зарегистрировать такие 
бренды, чтобы была правовая ох-
рана и защита от фальсификаций. 
Сейчас это проблематично. Поэ-
тому предлагается ввести в Гра-
жданский кодекс новый вид 
средств индивидуализации това-
ра — «географическое указание». 
Он будет действовать наравне с 
существующим — «наименовани-
ем места происхождения товара» 
(НМПТ), но иметь более простую 

регистрацию. Заявитель опреде-
лит, на охрану какого объекта ин-
теллектуальных прав он может 
претендовать. То лицо, которое 
зарегистрирует географическое 
указание, получает исключитель-
ное право на его использование, 
другим делать этого будет нельзя.

Сейчас у нас по «наименова-
нию места происхождения това-
ра» зарегистрировано и охраня-
ется менее 200 брендов, напри-
мер, «Оренбургский пуховый 
платок», «Вологодское масло», 
«Хохлома», «Гжель», «Башкир-
ский мед», «Луховицкий огурец» 
и другие. А, скажем, в Европей-
ском союзе охраняется более 
3000 географических указаний и 
наименований мест происхожде-
ния товаров. Охрана «географи-
ческих указаний» предусмотре-
на также и нормами ВТО.

Законопроект принят Госду-
мой в первом чтении, ведется его 
доработка ко второму чтению 
специально созданной рабочей 
группой, в том числе в целях син-
хронизации норм с существую-
щим правовым регулированием 
производства винодельческой 
продукции. Совет поддержал 
концепцию законопроекта и дал 
рекомендации по доработке от-
дельных положений. Закон после 
его принятия позволит повысить 
конкурентоспособность эконо-
мики регионов и предоставит за-
щиту не только производителям 
товаров, но также и потребите-
лям. Скажем, покупатели кам-
чатских крабов смогут быть уве-
ренными в их происхождении. •

Кроме Павла Крашенинникова 
в состав президентского Совета 
вошли многие именитые 
и «титулованные» юристы.

Дизайнер Владимир Пирожков с прототипом перспективного 
пистолета и напечатанным глушителем из композитов.

А К Ц Е Н Т

Согласно законопроекту, женщины, 
достигшие 55 лет, и мужчины в 60 лет 
сохраняют право на получение 
алиментов по нетрудоспособности

Композитный 
глушитель, 
напечатанный 
на 3D-принтере, 
после 5000 выстре-
лов выглядит 
как новенький

— Узнайте больше: Когда 
возобновятся и сколько будут 
стоить туры в Египет
rg.ru/art/1605309
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ЧТО СЛЕДУЕТ ИЗ РЕШЕНИЯ СУДА

Определение Верховного суда РФ (№ 57-КГ18-13 от 10 сентя-

бря 2018 года) — важный помощник для тех, кто попал в похо-

жую ситуацию. Причем документ важен не только для буду-

щих возможных исков в суд к чиновникам от медицины, но и 

для простых заявлений граждан с просьбой о бесплатных ле-

карствах.

Этот документ поможет всем больным, которым отказано 

в назначении препарата исключительно по формальным при-

чинам при наличии показаний для назначения лекарства. 

Сами больные или их родственники теперь могут ссылаться 

фактически на указание Верховного суда РФ: исключать фор-

мальный подход для рассмотрения подобных случаев.

Дело в том, что игнорировать разъяснения Верховного суда 

у региональных судов не получится. Подобные разъяснения 

высокая судебная инстанция дает не столько для граждан, ин-

тересующихся судами, и адвокатов, сколько для самих судей. 

Верховный суд разъясняет свою точку зрения, подкрепляя ее 

действующим законодательством и указывая на сделанные 

при рассмотрении конкретные ошибки. 

В нашем случае Верховный суд посчитал, что на уровне рай-

онного суда спор был разрешен правильно, а ошибки сделала 

апелляция.

В рассматриваемом споре чиновники отнеслись формально 

к рассмотрению заявления и отказали человеку со смертель-

ным заболеванием.

Высокая судебная инстанция подчеркнула — пациент в силу 

отсутствия у него специальных знаний не может правильно 

самостоятельно определить полноту и верность документов, 

необходимых для назначения лекарства. Поэтому и чиновни-

ки должны не возлагать на него ответственность, а самостоя-

тельно запрашивать необходимые документы — все законные 

возможности у департамента на это есть. 

Что верховный 
прописал

Узнав про то, что ему необходимо дорогое ле-
карство, гражданин «устно обратился» в депар-
тамент здравоохранения с просьбой помочь 

ему, но получил такой же устный отказ. Пришлось идти 
в районный суд. Там его выслушали и обязали обеспе-
чить гражданина нужным лекарством «в необходимом 
объеме в соответствии с медицинскими показаниями за 
счет бюджета Белгородской области». Чиновники обжа-
ловали это решение в областном суде и уверенно победи-
ли больного раком гражданина. Апелляция отменила ре-
шение районных коллег и приняла новое решение — ист-
цу отказать целиком и полностью. Пришлось граждани-
ну дойти до Верховного суда. Там дело изучили и с таким 
выводом областного суда не согласились.

Как заявил в своем решении Белгородский областной 
суд, стандарты медицинской помощи при лечении онко-
логии не предусматривают применение «Помалидоми-
да», поэтому его бесплатная выдача возможна только в 
случаях, когда паци-
ент не сможет без 
него жить. 

В нашем случае 
именно так и было, 
но в суде нашли эле-
гантный выход — чи-
новники департа-
мента здравоохране-
ния отказали боль-
ному как бы закон-
но, так как в пакете 
документов нашлись 
ошибки. Если быть 
точным , у истца не 
было протокола с 
указанием на нали-
чие медицинских по-
казаний для реко-
мендации именно 
«Помалидомида». 
Из этого областной 
суд сделал вывод: 
права больного он-
кологией нарушены 
не были.

Верховный суд, 
отменив такое решение, сначала напомнил коллегам, что 
одним из принципов охраны здоровья граждан является 
соблюдение их прав в сфере охраны здоровья и обеспече-
ние реализации этих прав государственными гарантия-
ми. Это сказано и в федеральном, и в областном законо-
дательстве. К таким гарантиям относится оказание по-
мощи гражданам, страдающим онкологией, в том числе 
обеспечение за счет средств местного бюджета лекарст-
венными препаратами. 

Если прописанного препарата нет в стандартах меди-
цинской помощи, то оно все равно выдается пациенту 
бесплатно, просто решение о необходимости примене-
ния этого препарата должна принять врачебная комис-
сия. Она же и обязана выдать документ, который это под-
твердит.

Районный суд увидел, что есть все обстоятельства, 
важные для правильного решения, — это само заболева-
ние, инвалидность по этой причине, необходимость «по 
жизненным показаниям» в лечении именно  «Помалидо-
мидом», который не предусмотрен стандартом медицин-
ской помощи. Еще важный момент — препарат назначила 
врачебная комиссия государственного бюджетного уч-
реждения здравоохранения «Городская поликлиника 
№2» Белгорода. Кстати, подчеркнули в Верховном суде, 
эти обстоятельства чиновники не опровергли ни в пер-
вой, ни в апелляционной инстанции. Но почему-то об-
ластной суд посчитал, что права инвалида не нарушены, 
раз представленные им документы о необходимости 
именно в этом препарате «не соответствуют требовани-
ям закона от 21 ноября 2011 года №323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ».

Но в материалах дела есть три справки: от врачебной 
комиссии, подтверждающей необходимость применять 
«Помалидомид», точно такое же консультационное за-
ключение «Северо-Западного федерального медицин-
ского исследовательского центра им. В.А. Алмазова» 
минздрава, документы об инвалидности и выписной 
эпикриз гематологического отделения «Белгородской 
областной клинической больницы Святителя Иоасаа-
фа».

По мнению Верховного суда, самой главной ошибкой 
белгородских коллег было то, что суд фактически возло-
жил на инвалида обязанность проверять, правильно ли 
у него оформлены документы. Хотя это обязанность вра-
чебной комиссии.

Не согласен Верховный суд и с позицией региональ-
ного департамента здравоохранения. 

По мнению Cудебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда РФ, на региональные департаменты 
здравоохранения возложены задачи обеспечения здоро-
вья и жизни местных жителей, в том числе путем предо-
ставления им бесплатных лекарств. 

Чиновники при выявлении недостатков в направлен-
ных медицинским учреждением документах должны 
были принять меры по устранению этих недостатков, 
в том числе — указать лечебному учреждению на исправ-
ление бумаг.

 Однако департамент устранился от решения этого 
вопроса и посчитал правильным переложить проблему 
с документами на инвалида. •

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС упразднит 
все свои 
региональные 
центры 

СПАСАТЕЛЯМ 
УБАВЯТ 
НАЧАЛЬСТВА
Тимофей Борисов

В МЧС России к январю следую-
щего года останется без своих 
региональных центров. Все, име-
ющиеся в наличии, будут 
упразднены. 

Этот процесс начался еще 
год назад. Его инициировал 
бывший министр Владимир 
Пучков. В конце 2016 года на 
совещании в Санкт-Петербурге 
он впервые сообщил, что будут 
расформированы несколько ре-
гиональных центров. С января 
2017 года четыре центра — При-
волжский, Северо-Кавказский, 
Уральский и Дальневосточный 
— были упразднены. Но уже тог-
да практически все в МЧС 
говорили, что этим не ограни-
чится и процесс будет продол-
жен.

И вот теперь и.о. замглавы 
МЧС России Игорь Кобзев офи-
циально сообщил, что и остав-
шиеся Центральный, Южный и 
Сибирский региональные цен-
тры будут ликвидированы. 

— До конца 2018 года плани-
руется завершить второй этап 
этой работы и осуществить пере-
ход на трехуровневую систему 
управления путем передачи пол-
номочий оставшихся региональ-
ных центров Главным управле-
ниям МЧС по субъектам РФ. 
Приказом МЧС России создана 
рабочая группа по проведению 
мероприятий, связанных с лик-
видацией региональных центров 
и их Центров управления в кри-
зисных ситуациях. Ее возглавил 
первый заместитель министра 
Александр Чуприян, — сообщил 
Кобзев. 

Таким образом МЧС завер-
шит переход от четырехуровне-
вой системы управления к тре-
хуровневой. В регионах коман-
довать останутся руководители 
главных управлений МЧС по 
субъектам. По словам Кобзева 
трехуровневая система управле-
ния (министерство — субъект РФ 
— пожарно-спасательный гарни-
зон) уже зарекомендовала себя 
положительно. •

СОБЫТИЕ Самый длинный мост в мире соединил 
материковый Китай с Гонконгом и Макао 

Долгая дорога в море

АРСЕНАЛ Что может случиться, если США выйдут из Договора по РСМД

«Пионер» всегда готов

Константин Волков 

В
о вторник председатель 
КНР Си Цзиньпин тор-
жественно откроет са-
мый длинный мост в 
мире, который соеди-
нил материковый Ки-
тай с его специальны-
ми административны-
ми районами Гонкон-

гом и Макао.
Мост Макао — Чжухай — Гон-

конг имеет общую длину 50 ки-
лометров и состоит из несколь-
ких участков. Самый длинный — 
это так называемый «главный 
мост» длиной 29,6 километра. По 
сути это мост-тоннель стоимо-
стью более 10 миллиардов долла-
ров. Он начинается на искусст-
венном островке, где расположе-
ны погранслужбы и таможни Ма-
као и КНР, затем 22,9 километра 
тянется над устьем реки Чжуцзян 
и упирается в еще один насыпной 
остров, на котором находится 
въезд в тоннель длиной 6,7 кило-
метра. Следом тоннель перехо-
дит в виадук, идущий над водой 
до острова Чхеклапкок, на кото-
ром расположен международный 
аэропорт Гонконга. Дальше путь 
идет до погранпунктов Гонконга, 
находящихся на выезде с острова 
Чхеклапкок. Любопытно, что 
хотя мост и соединяет две быв-
шие британские колонии, Макао 
и Гонконг, где движение левосто-
роннее, по нему водители едут 
как в континентальном Китае — 
по правой стороне.

Автомобильное движение по 
мосту было открыто еще в ноябре 
2017 года, однако почти год ушел 
на окончательные работы, и вот 
теперь самый длинный в мире 
мост-тоннель официально сдает-
ся в эксплуатацию. Проект был 
завершен за восемь лет — работы 
начались в декабре 2009 года, а 
завершающее тоннельное соеди-
нение смонтировали в мае 2017 
года. Изначально его планирова-
ли сдать в 2016 году, но задержки 
в строительстве, перерасходы 
бюджета и несчастные случаи (9 
погибших и более 200 раненых) 
замедлили сооружение моста. 42 
процента стоимости работ про-
финансировали власти Гонконга, 
Макао, а также — руководство ки-
тайской провинции Гуандун, в ко-
торую входит Чжухай. Остальные 
58 процентов — это займы, выдан-
ные Bank of China, одним из четы-
рех крупнейших коммерческих 
банков КНР. Предполагается, что 

новый мост позволит развить 
прилегающие районы провинции 
Гуандун, а Гонконгу даст возмож-
ность шире сотрудничать с мате-
риком. «Сотрудничество между 
Гуандуном, Гонконгом и Макао 
укрепится в торговом, финансо-
вом, логистическом планах, а 
также в плане туризма, и Гонконг 
сможет играть более значимую 
роль в развитии региона», — зая-
вил секретарь управления Гон-
конга по транспорту и строитель-
ству Фрэнк Чан Фан.

Для поездки по мосту на сво-
ем автомобиле гонконгцам надо 
будет приобретать специальное 
разрешение, как это делается, 
когда житель Гонконга хочет въе-
хать в материковый Китай. Кро-
ме того, необходимо приобрести 
страховку для всех трех регио-
нов — Гонконга, Макао и матери-
ка. •

Юрий Гаврилов, 
Сергей Птичкин 

О
бъявляя о намерении вый-
ти из Договора о ликвида-
ции ракет средней и мень-

шей дальности, в США, наверное, 
забыли, что заставило Вашинг-
тон тридцать лет назад букваль-
но вынудить Москву подписать 
это соглашение. И от упоминания 
какой ракеты отставные военные 
НАТО, не потерявшие память, 
вздрагивают до сих пор.

Ракета эта — РСД-10 «Пио-
нер». Ракет с такими характери-
стиками не было и до сих пор нет 
ни на Западе, ни на Востоке. Ког-
да комплексы «Пионер» в 1976 
году встали на боевое дежурство 
в ГДР и ряде других стран Вар-
шавского договора, в НАТО их 
сразу назвали «грозой Европы». 
Противопоставить с техниче-
ской точки зрения ничего так и 
не смогли, поэтому, спустя 12 
лет, включив политические ры-
чаги, просто добились их ликви-
дации. Совместно со своими 
«першингами», которые и рядом 
ставить было несерьезно. 

Ракеты средней дальности 
РСД-10 «Пионер», по натовской 
классификации назывались SS-20 
Saber. В русском переводе это зна-
чило «сабля». Оба названия, наше 
и натовское, оказались очень точ-
ными. Они отражали то, что раке-
та была первой среди равных, и 
всегда, как пионер, была готова (к 
боевому применению), а также то, 
что разила врага, как сабельный 
удар. Создавал это грозное ору-
жие выдающийся конструктор 
Александр Давидович Надирадзе.

Дальность полета баллистиче-
ской ракеты 15Ж45 комплекса 
«Пионер» равнялась 5500 кило-
метрам. То есть она накрывала 
весь Старый Свет с Ближним 
Востоком в придачу. Боеголовка 
могла нести ядерный заряд мощ-
ностью в одну мегатонну или 
блок из трех разделяющихся в 
полете частей мощностью 150 
килотонн каждый. 

Главное же заключалось в том, 
что «Пионер» был очень мобилен. 

Ракета и весь стартовый комплекс 
размещались на шестиосном са-
моходном шасси. Несмотря на  вес 
около 80 тонн, он мог двигаться со 
скоростью 40 км/час, преодоле-
вал ров шириной три метра и вод-
ную преграду глубиной 1,1 метра.  
Фактически это был ракетный ве-
здеход, патрулировавший даже по 
проселочным дорогам вдали от 
баз постоянной дислокации. 

В СССР планировалось, что 
«Пионеры» встанут на боевое де-
журство не только в Европе, но и 

в азиатской части Советского 
Союза. В случае размещения 
комплексов на Чукотке ракеты 
накрывали бы Аляску, Канаду, а 
также Гренландию и северную 
часть США.

Причем летели бы они по тра-
ектории, по которой не работали 
никакие системы ПРО США. Ско-
рее всего, именно такая перспек-
тива заставила Пентагон нарисо-
вать перед руководством США 
столь апокалиптическую карти-
ну ближайшего будущего, что и в 
Капитолии, и в Белом доме не на 
шутку встревожились. 

Усугублять и углублять их 
страхи Михаил Горбачев не стал. 
Договор по РСМД был подписан, 
ракеты уничтожили. Не поторо-
пились ли США разбудить то 
лихо, что утихло тридцать лет на-
зад?

Ведь совершенно ясно, что 
возможный выход США из Дого-
вора о ракетах средней и мень-
шей дальности осложнит и без 
того непростую ситуацию в 
мире, но никак не повлияет на 
принципиальную позицию Рос-
сии по ключевым вопросам обо-

роны страны. Это четко дал по-
нять президент Владимир Путин, 
заявивший на Валдайском фору-
ме, что наш ответ на угрозы 
Трампа будет «мгновенным и 
зеркальным».

Дипломаты, военные и эк-
сперты уже высказывают свое 
мнение о том, что подразумевает 
столь жесткая формулировка. 

К примеру, экс-начальник 
Главного управления междуна-
родного военного сотрудничест-
ва Минобороны России Леонид 

Ивашов считает, что в ответ на 
выход США из Договора РСМД 
наша страна может развернуть 
на территории России сухопут-
ные пусковые установки с крыла-
тыми ракетам «Калибр».  И  воз-
обновить производство тех же 
«Пионеров». 

Как рассказал корреспонден-
там «РГ» один из ведущих специ-
алистов отечественного ракето-
строения, реинкарнация совет-
ской «сабли» вполне возможна. 
Дело в том, что межконтинен-
тальные ракетные комплексы 
«Тополь» — ни что иное, как раз-
витие «Пионера» на более высо-
ком, так сказать, уровне. «То-
поль», в свою очередь, развился в 
еще более мощный «Ярс».

 Сделать обратное — на базе 
межконтинентальных ракет ос-
воить выпуск более простых и де-
шевых, но не менее грозных ра-
кет средней дальности — дело тех-
ники. Причем сделано это будет 
на качественно новой элемен-
тной и технологической базе. •

Продолжение темы 
читайте на с. 1, 8

Длина системы мост — тоннель, соединяющей Гонконг, Макао и Чжухай, составляет порядка 50 километров.

Подводный тоннель протяженностью 6,7 километра начинается и заканчивается на специально насыпанных островах.

А К Ц Е Н Т

«Пионер» был очень мобилен. Ракета 
и весь стартовый комплекс размещались 
на самоходном шасси. Он мог двигаться 
со скоростью 40 км/час.

Главной ошибкой 
белгородских кол-
лег было то, что суд 
фактически возло-
жил на инвалида 
обязанность про-
верять, правильно 
ли у него оформле-
ны документы. Хотя 
это обязанность 
врачебной комис-
сии

1

— Другие постановления Верховного cуда читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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БИРЖА 

Доллар 
впервые 
за месяц упал 
ниже 65 рублей

ВАЛЮТА 
ВЫХОДИТ 
В НАЛОГ
Александра Воздвиженская

Биржевой курс доллара в поне-
дельник вечером опустился ниже 
65 рублей впервые с 1 октября. За 
торговый день он потерял полру-
бля. Еще сильнее — на 80 копеек — 
просел курс евро: он упал ниже 
75 рублей впервые с 8 августа.

Основным катализатором 
укрепления рубля к доллару ста-
ло начало налогового периода, 
стартовавшего 22 октября, одна-
ко пик выплат еще не достигнут. 
Он произойдет 25 октября, когда 
юрлица будут уплачивать налог 
на добычу полезных ископаемых 
за сентябрь, частично — налог на 
добавленную стоимость за тре-
тий квартал, а также акцизы и 
торговые сборы. Чуть позже, в 
следующий понедельник, компа-
ниям предстоит уплатить еще и 
налог на прибыль. Итого рынок 
получит дополнительный объем 
валюты в объеме примерно 2,2 
триллиона рублей, оценивает 
агентство Reuters.

Евро же к рублю падал на Мо-
сковской бирже более стреми-
тельно из-за отрицательной ди-
намики на рынке Форекс. Причи-
ны — отсутствие стимула к росту в 
преддверии заседания Европей-
ского центробанка, который вряд 
ли изменит ставки на заседании в 
четверг, и бюджетный кризис в 
Италии, которая получила от 
агентства Moody’s низшую сту-
пень инвестиционного рейтинга. 
В пятницу агентство S&P тоже 
объявит о пересмотре кредитно-
го рейтинга Италии, который, 
вполне вероятно, будет понижен.

Геополитические риски и по-
пытки нефти уйти ниже 80 долла-
ров за баррель могут помешать 
рублю в полной мере отыграть 
тему налоговых платежей, счита-
ют аналитики Нордеа Банка, а 
предстоящее в пятницу заседа-
ние Банка России, напротив, вряд 
ли окажет заметное влияние на 
валютный рынок. •
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ИДЕЯ В  Сирии решили 
проблему освещения 
в разрушенном городе

В Алеппо 
пришел свет

Константин Волков

В разрушенном гражданской войной сирийском городе 
Алеппо, который сейчас активно восстанавливают всем 
миром, установили 2650 фонарей, работающих на сол-
нечной энергии. Проект профинансировало Агентство 
ООН по делам беженцев (УВКБ).

В ходе вооруженного конфликта в Сирии оказалась 
выведенной из строя практически вся городская  инфра-
структура. Пострадало и уличное освещение — за не-
сколько лет страна лишилась в среднем трех четвертей 
фонарей. Особенно велик ущерб оказался в Алеппо, ко-
торый несколько лет был под контролем боевиков, — там 
прекратили работу 97 процентов уличных фонарей.

По словам представителя офиса УВКБ в Алеппо Джеф-
фа Уилкинсона, восстановление уличного освещения 
стало одной из важнейших задач, наряду с  восстановле-
нием водопровода и ремонтом зданий. Было решено 
установить фонари на солнечных батареях. Кроме того, 
от солнца получают энергию и светофоры на перекрест-
ках, а многие жители ставят панели на крышах своих до-
мов.

Солнечные фонари — это отнюдь не попытка сделать из 
Алеппо город будущего. У Сирии нет возможностей для 
осуществления футуристических планов, необходимо 
как можно скорее создать более-менее приемлемые усло-
вия для жизни людей. Идея использовать солнечные пане-
ли для уличного освещения пришла, по словам Уилкинсо-
на, когда в миссии пытались найти выход осветить город в 
условиях постоянного дефицита электричества. •

РЕЗОНАНС Политика США 
в Восточной Европе 
становится более 
агрессивной

Балканы 
на прицеле

Александр Борисов, «Российская газета», Сараево

Помощник госсекретаря США по делам Европы и Евра-
зии Уэсс Митчелл, выступая в Атлантическом совете, 
обозначил приоритеты новой внешнеполитической 
стратегии США в отношении стран Европы, в частности 
Балкан.

Митчелл придерживается антироссийских взглядов и 
обозначил Москву наряду с Китаем и Ираном главными 
врагами США на международной арене. Он не считается 
«игроком команды Трампа», относится к новому поко-
лению неоконсерваторов, скептически воспринимаю-
щих  политику главы 
Белого дома. По 
оценке экспертов, 
этот дипломат при-
ложит максимум 
усилий для того, что-
бы ослабить связи 
Балкан с Россией и 
переориентировать 
вектор их политиче-
ского развития в 
сторону Запада. Ва-
шингтон уже при-
ступил к реализации собственных геополитических це-
лей на Балканах: интеграции Македонии в евроатланти-
ческое сообщество вопреки желанию населения изме-
нить для этого название собственного государства. Эта 
стратегия подразумевает ускорение процесса косовско-
го урегулирования на выгодных для Запада условиях, за-
вершение централизации Боснии и Герцеговины за счет 
урезания полномочий Республики Сербской для после-
дующего ее втягивания в НАТО. При этом американцы 
усиленно продвигают необходимые им решения через 
местные политические элиты, используя для этого под-
контрольные СМИ и НПО, а также  весь арсенал имею-
щихся в их распоряжении методов: от подкупов до от-
кровенного шантажа. На этом фоне крайне тревожными 
выглядят и сообщения местных СМИ о том, что посоль-
ство США в Сараево оказывает беспрецедентное давле-
ние на прокуратуру Боснии и Герцеговины для ареста 
под надуманными обвинениями новоизбранного серб-
ского члена президиума БиГ Милорада Додика. При этом 
следует учитывать и тот факт, что данный политик явля-
ется ключевым сербским лидером и убежденным сто-
ронником Москвы в регионе, открытым противником 
вступления БиГ в НАТО. С 2017 года Милорад Додик на-
ходится под санкциями США.

О масштабности и комплексном подходе американ-
цев на Балканах может свидетельствовать использова-
ние госдепом США Константинополя для внесения раз-
дора в отношения РПЦ с православными церквями Гре-
ции, Сербии, Болгарии, Румынии, которые Вашингтон 
принуждает занять сторону Фанара и отказаться от под-
держки Москвы. Вместе с тем, по оценкам аналитиков, 
Сербская православная церковь не поддается на прово-
кации извне, а патриарх Ириней уже назвал катастрофи-
ческим решение Константинопольского патриархата 
признать раскольнические организации на Украине и 
предоставить им автокефалию. «Я верю, что все Церкви 
укажут, насколько это катастрофическое решение, что-
бы избежать самого катастрофического церковного раз-
деления. Надеемся, Господь спасет нас от этого искуше-
ния», — отметил сербский патриарх. •

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев и Джон Болтон обсудили разоружение

Шесть часов с глазу на глаз
Иван Егоров 

В 
Москве вчера прошла встре-
ча секретаря Совета без-
опасности РФ Николая Пат-

рушева и помощника президента 
США по национальной безопасно-
сти Джона Болтона. Их общение 
заняло более шести часов.

Главный итог — между Москвой 
и Вашингтоном наметился если не 
прорыв, то явный позитивный 
сдвиг в вопросах международной 
безопасности и двусторонних от-
ношений. Встреча была закрытой 
для прессы, и по ее итогам не пла-
нировалось никаких развернутых 
заявлений. Однако в аппарате рос-

сийского Совбеза такое заявление 
сделали. Как заявил корреспон-
денту «РГ» официальный предста-
витель аппарата СБ РФ Евгений 
Аношин, встреча прошла в кон-
структивном и деловом ключе. 
Стороны откровенно обсудили 
перспективы выстраивания диа-
лога между Москвой и Вашингто-
ном по стратегическим вопросам 
безопасности на различных уров-
нях. По словам представителя 
Совбеза, особое внимание было 
уделено ряду проблемных вопро-
сов двусторонних отношений, 
в частности, была обсуждена про-
блематика нераспространения 
и контроля над вооружениями.

Как выяснилось, Николай Пат-
рушев донес до Джона Болтона 
принципиальную позицию Мос-
квы в контексте сделанного нака-
нуне заявления президента США 
Дональда Трампа о намерении 

выйти из Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей дально-
сти. Секретарь СБ РФ заявил по-
мощнику президента США о важ-
ности сохранения этого договора 
в силе и подтвердил готовность 
к совместной работе, которая по-
может устранить взаимные пре-
тензии. Патрушев также подчер-
кнул, что его расторжение станет 
серьезным ударом для всей ме-
ждународно-правовой системы 
нераспространения и контроля 
над вооружениями.

Еще одна серьезная тема, по 
которой стороны обменялись 
мнениями — это продление после 
2021 года еще на пять лет срока 
действия Договора между Рос-
сией и США о мерах по дальней-
шему сокращению и ограниче-
нию стратегических наступатель-
ных вооружений. 

Также была предметно обсу-
ждена проблематика всего спек-
тра договоров, касающихся гло-
бальной безопасности. Речь о До-
говоре о нераспространении 
ядерного оружия, Договоре о все-
объемлющем запрещении ядер-
ных испытаний, Договоре по от-
крытому небу, а также Конвенции 
о запрещении химического ору-
жия и Конвенции о запрещении 
биологического и токсинного 
оружия.

В области региональной без-
опасности Патрушев и Болтон 
обсудили обстановку в Сирии, 
Афганистане и на Украине. Кро-
ме того, они затронули и разви-
тие ситуации вокруг Совместно-
го всеобъемлющего плана дейст-
вий по иранской ядерной про-
грамме, а также ядерную пробле-
му Корейского полуострова. Как 
отметили в аппарате Совбеза, 
российская сторона приветство-
вала шаги Вашингтона по норма-
лизации ситуации вокруг Корей-
ского полуострова, а также уси-
лия Сеула и Пхеньяна по продви-
жению межкорейских отноше-
ний.

Что касается двусторонних 
отношений, то, как отметили 
в Совбезе РФ, с обеих сторон был 
озвучен ряд инициатив, выпол-
нение которых может помочь со-
здать атмосферу доверия и со-
трудничества между Россией 
и США. Кроме того, Николай Пат-
рушев и Джон Болтон подтверди-
ли заинтересованность в возоб-
новлении совместных контактов 
в области борьбы с терроризмом, 
противодействия незаконному 
обороту наркотиков и нелегаль-
ной миграции, а также в сфере 
юстиции и правопорядка.

По итогам встречи Патрушев 
и Болтон договорились о продол-
жении диалога по линии советов 
безопасности двух стран.

К слову, первая встреча Болто-
на и Патрушева, которая состоя-
лась в августе в Женеве, длилась 
чуть больше пяти часов. Тогда со-
беседники по сути прощупывали 
друг друга, при этом оставаясь 
каждый на своей принципиаль-
ной позиции. По ее итогам секре-
тарь СБ РФ сообщил, что пригла-
сил Болтона в Россию. •

СОБЫТИЕ 

Правящая 
партия Польши 
проигрывает 
в крупных 
городах

ПАЛКА ЕС 
В КОЛЕСА
Ариадна Рокоссовская

Правящая партия «Закон и спра-
ведливость» выиграла выборы в 
органы местного самоуправле-
ния, но проиграла войну за круп-
ные города Польши. Мэром Вар-
шавы снова станет представитель 
оппозиции — Рафал Тшасковски.

Первое после оглушительной 
победы партии «Закон и справед-
ливость» на парламентских выбо-
рах 2015 года голосование пока-
зало, что оппозиция в Польше не 
сдала своих позиций в крупных 
городах. В Европе итоги польских 
выборов уже связали с объявлен-
ным за два дня до голосования 
вердиктом Европейского суда в 
Люксембурге, в соответствии с 
которым польские власти должны 
приостановить действие судеб-
ной реформы, проведенной пра-
вительством «Закона и справед-
ливости». В суд на Польшу подала 
в конце сентября Еврокомиссия. 
Так немецкая Frankfurter 
Allgemeine Zeitung  написала: «Не 
будет преувеличением назвать 
эти выборы местного самоуправ-
ления — важнейшими с 1989 
года… Власти «ЗиС» хотели вы-
пихнуть ослабленную оппозицию 
из ее последних бастионов. Мно-
гократно сигнализировали, что 
районы, которые не поддержат 
правящую партию, будут наказа-
ны финансово. Органы местного 
самоуправления — это следующая 
после судебной система, которой 
грозит ограничение автономии». 
По его мнению, вердикт суда ЕС — 
«на сегодняшний день самое эф-
фективное вмешательство евро-
пейских институтов, ставшее сво-
его рода палкой в колеса, которые 
крутятся все быстрее и уже заслу-
жили право называться консерва-
тивной революцией». Он назвал 
решение суда «бомбой Люксем-
бурга». •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Партия власти получила 33 процен-

та голосов и выигрывает в 9 из 16 

воеводств, оппозиционная «Гра-

жданская коалиция» — 26,7 процен-

та, а Польская крестьянская партия 

— 13,6 процента. 

КАЗУС 

В британской 
школе 
ученикам 
запретили 
общаться 
друг с другом

КОРИДОРЫ 
ТИШИНЫ
Андрей Васильев

Администрация академии «Найн-
стайлз» в Бирмингеме, где обуча-
ются дети в возрасте от 11 до 17 
лет, начала проводить «политику 
тихих коридоров». Ученикам за-
прещено разговаривать друг с 
другом при ходьбе в помещениях 
и на уроках, сообщает газета 
«Дейли мейл».

«Все воспитанники академии 
обязаны соблюдать тишину, в том 
числе на занятиях, при перемеще-
нии в кабинеты и в общественных 
местах, используемых на пере-
рыв и обед. Ученики обязаны по-
кинуть школу в тишине после за-
вершения их последнего урока», 
— говорится в циркуляре админи-
страции школы. Общение учени-
ков может проходить только в 
специально отведенных для этого 
комнатах, где, как уверяет дирек-
тор заведения, они могут «вдо-
воль пообщаться и поговорить». 
Тех, кого «застукали за разгово-
ром», наказывают как маленьких 
детей. Они в течение 20 минут 
обязаны простоять перед клас-
сом. С учетом того, что в этом до-
вольно престижном заведении 
обучают 1345 человек, недостат-
ка в нарушении регламента не 
имеется.

Решение руководства школы 
вызвало бурю возмущения не 
только у самих детей и их родите-
лей, но и общественников. «Поче-
му школа хочет научить детей 
быть немыми зомби? На рабочих 
местах люди же разговаривают 
друг с другом, почему это запре-
щено в школе? Это место просве-
щения и обмена идеями, а не севе-
рокорейская тюрьма или мона-
стырь», — сказал один из родите-
лей. В администрации академии 
пообещали учесть все пожелания 
общественности. •

Откуда исходит 
угроза Договору

«Американо-россий-
ские отношения стано-
вятся попросту недо-

ступными для понимания. Кто 
стал бы доверять какой-либо из 
сторон», — размышляет над про-
исходящим The Independent.
Теперь после заявлений Трампа 
большинство экспертов стремят-
ся предугадать, приведет ли вы-
ход США из договора РСМД к но-
вой гонке вооружений? Ситуа-
цию усугубляют звучащие из Ва-
шингтона новые инициативы — 
как утверждает газета Financial 
Times некий высокопоставлен-
ный сотрудник в американской 
администрации поведал изданию 
о планах Белого дома не продле-
вать с Москвой еще одно разору-
женческое соглашение — о мерах 
по дальнейшему сокращению 
стратегических наступательных 
вооружений (СНВ-3), чье дейст-
вие истекает в 2021 году. По это-
му документу Трамп якобы рас-
считывает заново провести с 
Кремлем переговоры. Впрочем, 
президент США утверждал, что 
не прочь обсудить и новую редак-
цию Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности, но на этот 
раз с участием лидеров России и 
Китая. Правда, об этой внешне-
п ол и т и ч е с к о й  и н и ц и ат и в е 
Трамп объявил мимоходом, в по-

рядке размышлений, что ставит 
под сомнение наличие таких пла-
нов у Белого дома. Тем не менее в 
Пекине немедленно отреагиро-
вали на американское заявление, 
назвав «отсылку к Китаю в во-
просе выхода США из договора с 
Россией абсолютно ошибочной».

«Президент Трамп действует 
против основополагающих инте-
ресов Европы в сфере безопасно-
сти. Чувство бессилия, страх пе-
ред этим президентом станет 
еще больше, чем сейчас», — кон-
статирует швейцарская Tages 
Anzeiger.

Ни союзники, ни противники 
Трампа не имеют ни малейшей 
возможности повлиять на реше-
ния главы Белого дома. Все на что 
им остается уповать, так это на 
то, что сказанное президентом 
США у трапа самолета не являет-
ся официальным уведомлением 
о расторжении Договора РСМД с 

Москвой. А Трамп, столкнув-
шись с негативной международ-
ной реакцией, еще может пере-
думать. Правда, в такой сцена-
рий верится с трудом: многие эк-
сперты убеждены, что в эконо-
мическом плане отказ от Догово-
ра о ракетах средней и меньшей 

дальности настолько выгоден 
США, что Белый дом с легкостью 
закроет глаза на негативные гео-
политические последствия сво-
их действий, в первую очередь 
для Европы.

Тем не менее Россия продол-
жает рассчитывать, что Америка 
не откажется от своей доли от-
ветственности за глобальную 
стабильность. Об этом заявил 
министр иностранных дел Сер-
гей Лавров перед встречей с по-
мощником президента США по 
национальной безопасности 
Джоном Болтоном. Глава внеш-
неполитического ведомства под-

черкнул, что Москва готова к 
разговору с Вашингтоном и по 
поводу договора РСМД, и в отно-
шении соглашения СНВ-3. Но 
считает, что такой диалог «тре-
бует профессионального, не ме-
гафонного, не микрофонного об-
суждения в соответствии с про-
цедурами, которые в каждом из 
этих договоров заложены».

По мнению председателя Ко-
митета Совета Федерации по ме-
ждународным делам  Константи-
на Косачева, «цель американ-
ских игрищ не столько прину-
дить Россию соблюдать договор 
РСМД, сколько под надуманны-
ми предлогами этот договор раз-
рушить». Противники Трампа в 
конгрессе один за другим обви-
няют президента США в том, что 
он загоняет Америку в изоля-
цию, когда в столь серьезных во-
просах, как европейская безопа-
сность, предпринимает односто-
ронние действия. Тех, кто в Евро-
пе «старательно», по оценке Лав-
рова, поддержал планы амери-
канского лидера по выходу из 
Договора о ракетах средней и 
меньшей дальности можно пере-
считать по пальцам — Британия, 
Польша, Украина. «В остальных 
столицах высказывают трево-
гу», — подчеркнул министр ино-
странных дел РФ.

Стремление главы Белого 
дома до основания разрушить 
старую систему международных 
договоров, чтобы построить но-
вую, отвечающую интересам 
Америки, как их понимает До-
нальд Трамп, окончательно под-
рывает действующий режим 
контроля за вооружениями. «Ко-
нец Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности может 
иметь негативные последствия 
для Договора между Россией и 
США о мерах по дальнейшему 
сокращению стратегических на-
ст у п ател ь н ы х  в о о ру ж е н и й 
(СНВ-3), в котором мы точно ну-
ждаемся, — считает министр ино-
странных дел Германии Хайко 
Маас.

По словам пресс-секретаря 
президента РФ Дмитрия Песко-
ва, «оценивать, как повлияли за-
явления президента Трампа о 
выходе из договора РСМД на до-
говор СНВ-3 можно только по-
сле конкретных шагов Вашинг-
тона». А их со стороны Трампа 
пока не было. Но в том, что пла-
ны президента США, будучи реа-
лизованными, сделают мир бо-
лее опасным, Песков абсолютно 
уверен. •

Выход США из Договора РСМД 
может спровоцировать новую гонку 
ядерных и ракетных вооружений. 

Активисты по всему миру протестуют против агрессивной милитаристской политики администрации Трампа.

США требуют от властей БиГ ареста лидера боснийских сербов 
Милорада Додика (на фото), противящегося влиянию Америки 
в регионе.

А К Ц Е Н Т

Москва готова к разговору с Вашингтоном 
и по поводу договора РСМД, 
и в отношении соглашения СНВ-3

А К Ц Е Н Т

Патрушев и Болтон обсудили широкий 
круг вопросов, включая международную 
безопасность, соглашения о вооружениях 
и борьбу с терроризмом

США продвигают 
свои решения 
через местные 
элиты, используя 
подкуп и шантаж
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, что важно знать 
жильцам, если рядом 
c домом начали строить 
торговый центр

По соседству 
с прилавком

Наталья Козлова

Верховный суд РФ разъяснил весьма распространенную 
конфликтную ситуацию, сложившуюся у жителей со 
строителями торгового центра. 

Суть проблемы стандартна для сегодняшних дней — 
застройщик решил очень немаленький магазин возвести 
вплотную к многоквартирному дому. Причем соседство 
спланировали настолько тесное, что оно затронуло даже 
кровлю многоквартирного дома, которая по задумке за-
стройщика должна была стать единой с жилым домом. 
Для чего крыше жилого здания даже понадобилась ре-
конструкция.

Стоит ли говорить, что жильцам такие грандиозные 
планы торгового центра не понравились, и они попыта-
лись прекратить эту стройку. Но им не повезло — мест-
ные суды пришли к выводу, что со строительством мага-
зина все в порядке — получены положенные в таких слу-
чаях разрешения и согласования, да и срок для протестов 
граждане пропустили. 

Но настойчивость жильцов в достижении своей цели 
дала результат, когда они дошли до Верховного суда РФ. 
Там спор изучили и сказали, что строительство магазина 
вплотную к жилому 
дому с реконструк-
цией кровли должно 
выдаваться только 
после того, как соб-
ственники квартир 
дадут добро на такое 
строительство. Если 
же разрешение вы-
дано без согласия 
жильцов, то собст-
венники вправе 
оспорить стройку. 
На это людям дается 
трехмесячный срок, 
предусмотренный статьей 219 Кодекса административ-
ного судопроизводства. Но важный момент — срок начи-
нает идти не со дня выдачи разрешения, а с того момен-
та, когда истцы фактически узнали о нарушении их прав 
и законных интересов. 

Вот такую важную правовую позицию сформулиро-
вал Верховный суд РФ, когда изучал административное 
дело об отмене выданного разрешения на строительство 
торгового центра и признании незаконными нескольких 
связанных со спорной стройкой документов.

 Районный и краевой суды, отказывая жильцам мно-
гоквартирного дома, исходил из таких соображений.

Первое — разрешение на строительство соответствует 
техрегламентам. Оно выдано уполномоченным органом 
в пределах его компетенции. Строительство торгового 
центра соответствует требованиям Градостроительного 
кодекса. Все перечисленное означает, что права жильцов 
многоквартирного дома не нарушаются. Да и админи-
страция не имела права отказать застройщику в выдаче 
разрешения.

А еще местные суды подчеркнули — у жильцов давно 
истек срок для обращения в суд за защитой нарушенного 
права. Дело в том, что оспариваемое разрешение на 
строительство было выдано за два с половиной года до 
того, как граждане возмутились и пошли в суд с админи-
стративным иском. Плюс к этому документы планиров-
ки застройщик получил еще раньше. А вот уважительных 
причин для пропуска срока обращения в суд местные 
суды двух инстанций не увидели.

Но позиция Верховного суда оказалась прямо проти-
воположной решениям и аргументам местных судов.

О якобы пропущенных сроках подачи жалобы Вер-
ховный суд заявил следующее: о нарушении своих прав 
собственникам стало известно не в момент появления 
разрешения на строительст-
во, а гораздо позже — из 
письма застройщика. 
В письме жильцам за-
стройщик сообщил о 
предполагаемом стро-
ительстве торгового 
центра вплотную к 
существующе-
му зданию 
многоквар-
тирного 

дома. В этом же письме застройщик объявил, что проект 
строительства включает реконструкцию участка крыши 
и кровли жилого дома «для устройства примыкания со 
строящимся торговым центром». 

Кстати, в том же письме застройщик просил допу-
стить своих сотрудников на чердак жилого дома «для ин-
женерно-технического обследования строительных кон-
струкций кровли и крышных инженерных сетей, а также 
выдать ему технические условия на замену участка 
кровли, если таковые имеются». 

Исходя из этого документа Верховный суд заявил — 
срок обращения в суд нужно отсчитывать с момента по-
лучения гражданами этого письма.

Вот еще немаловажный момент, о котором заявил вы-
сокий суд, — строительство торгового центра «с примы-
канием к существующему зданию, если оно предполага-
ет реконструкцию крыши существующего дома, должно 
осуществляться, в том числе, на основании выданного в 
установленном порядке разрешения на такие строитель-
ство и реконструкцию». Об этом говорит статья 51 Гра-
достроительного кодекса РФ. Список документов, необ-
ходимых для подобного разрешения на строительство, 
предусматривает — в зависимости от того, уменьшится 
ли впоследствии размер общего имущества многоквар-
тирного дома, — согласие всех правообладателей объекта 
капитального строительства либо решение общего со-
брания собственников».

Высокий суд заметил, что в деле нет никаких сведе-
ний о том, что согласие граждан было получено или про-
ведено общее собрание собственников помещений дома, 
рядом с которым собираются построить торговый центр.

Еще замечание Верховного суда — местные  суды не 
изучили вопрос, предусматривает ли проектная доку-
ментация при строительстве торгового центра одновре-
менную реконструкцию жилого дома. Поэтому сейчас 
нельзя даже определенно сказать, требовалось ли согла-
сие собственников для получения разрешения на строи-
тельство или нет. Верховный суд отменил все принятые 
по этому делу решения и велел спор пересмотреть с уче-
том своих замечаний. •

ДЕНЬГИ Казна начала активно взыскивать деньги со столоначальников, причинивших 
вред гражданам

Чиновник поплатится
Владислав Куликов

С
уды нарабатывают новую 
практику: казна начала ак-
тивно предъявлять иски 

чиновникам, по вине которых из 
бюджета были выплачены ком-
пенсации гражданам.

Недавно был выставлен счет  
Галине М., сотруднице миграци-
онной службы из Екатеринбурга.  
Женщину заставили платить за 
техническую ошибку пятилет-
ней давности при оформлении 
загранпаспорта.  В 2013 году не-
кая влюбленная пара хотела от-
правиться в Таиланд, но была 
остановлена на границе. В за-
гранпаспорте мужа значилось, 
что он женщина. Понятно, что 
опечатка, но непростительная. 
Пограничники мужчину не про-
пустили. 

Женщина от поездки также 
отказалась. Одной экзотические 
страны не в радость. Поэтому не-
удивительно, что расстроенные 
влюбленные пошли в суд. Как 
рассказывают в Свердловском 

областном суде, в 2015 году в 
пользу истцов было взыскано с 
министерства финансов 57,6 ты-
сячи рублей. Минфин все выпла-
тил. Потому что, когда из-за 
ошибки государственной ин-
станции страдает человек, казна 
обязана возместить убытки. 

Однако государство вправе 
предъявить чиновнику, непо-
средственно допустившему 
ошибку, регрессный иск. Этим 
занимается министерство фи-
нансов. В данном случае оно по-
дало иск к Галине М., служившей 
документоведом отдела офор-
мления заграничных паспортов 
УФМС России по Свердловской 
области. Минувшим летом иск 
рассмотрела первая инстанция, и 
чиновницу обязали погасить 
часть убытков. 

По сути, женщина стала край-
ней. Ошибку допустил другой 
специалист: тот, кто принимал 
документы. Он ввел неправиль-
ные данные в базу. Однако имен-
но Галина М. была обязана по 
должности проверить все рекви-

зиты оформленного паспорта. 
Проморгала. Потому именно ей 
пришлось платить.

В такой системе крайне важ-
но, что гражданина вовсе не 
должно волновать, найдут кон-
кретного виновника его бед или 
нет и удастся ли что-то взыскать с 
чиновника. Гражданин в любом 
случае уже получил причитаю-
щееся возмещение. Остальное — 
не его боль.

Адвокат Виктория Данильчен-
ко напоминает, что министерст-
во финансов получило право рег-
ресса еще в 2011 году, когда были 
приняты соответствующие по-
правки в ГК. Долгое время подоб-
ные иски были редкостью. Сей-
час число таких дел растет, одна-
ко на практике возникает масса 
вопросов. 

«Суды в разных регионах при 
рассмотрении однотипных рег-
рессных исков могут придержи-
ваться разных подходов, так в од-
ном регионе могут удовлетво-
рить исковые  требования мин-
фина, а в другом при тех же об-
стоятельствах отказать, - гово-
рить Виктория Данильченко. - 
Поэтому есть необходимость, 
чтобы пленумом Верховного 
суда РФ были разъяснены осо-
бенности рассмотрения подоб-
ной категории дел».

По ее словам возникает много 

вопросов, например, каким 
образом будет определяться пре-
дельный размер материальной 
ответственности в случае, если 
причитающая компенсация зна-
чительно превышает доход чи-
новника за несколько лет? 

В Свердловской области суд 
сократил счет: с Галины М. взы-
скали только 7 тысяч рублей. 
«Основным видом материальной 
ответственности работника за 
ущерб, причиненный работода-
телю, является ограниченная ма-
териальная ответственность, — 
пояснили в Свердловском об-
ластном суде. — Она заключается 
в обязанности работника возме-
стить причиненный работодате-
лю прямой действительный 
ущерб, но не свыше установлен-
ного законом максимального 
предела, определяемого в соот-
ношении с размером получаемой 
им заработной платы. Таким мак-
симальным пределом является 
средний месячный заработок ра-
ботника».

Были ситуации, когда винов-
ников заставляли полностью 
оплачивать счета. Например, в 
судебной практике есть решение, 
когда следователя заставили за-
платить около 20 тысяч рублей 
за неправомерно проведенный 
обыск. Гражданин такую сумму 
заплатил адвокатам, а потом взы-

скал с казны, так как обыск был 
признан незаконным, да и обви-
нений человеку предъявлено не 
было. Казна компенсировала 
убытки, а потом взыскала их со 
следователя.

Кстати, сейчас правительство 
рассматривает законопроект, ко-
торый позволит расширить пра-
ктику регрессных исков: предпо-
лагается, что полномочия предъ-
являть регрессные иски к чинов-
никам получат распорядители 
бюджетных средств, а это в том 
числе министерства и ведомства. 

«Ежегодно государство вы-
плачивает значительные суммы 
в качестве компенсаций гражда-
нам за тот или иной вред, причи-
ненный действиями каких-либо 
государственных органов, – ска-
зал «РГ» председатель Правле-
ния Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. – Например, 
по данным Судебного департа-
мента при Верховном суде Рос-
сии, за шесть месяцев этого года 
по искам о возмещении гражда-
нам ущерба, причиненного неза-
конными действиями правоох-
ранительных органов, было взы-
скано 72,1 миллиона рублей. 
Подготовленный законопроект 
повысит ответственность дол-
жностных лиц, в том числе со-
трудников правоохранительных 
органов».

Средний размер компенсации 
за вред, причиненный граждани-
ну правоохранителями, составил 
74 тысячи рублей. Верховный суд 
России рекомендует при опреде-
лении размера присуждаемой 
компенсации принимать во вни-
мание практику Европейского 
суда по правам человека, в том 
числе размер сумм компенсаций 
вреда, присуждаемых этим судом 
за аналогичные нарушения. •

РЕШЕНИЕ 

За укус собаки 
суд взыскал 
моральный 
вред

ОБИДА 
ОТ СПАНИЕЛЯ
Евгения Семизарова

В Красноярском крае суд взы-
скал рекордную компенсацию 
морального вреда за укус соба-
ки: хозяин спаниеля, укусивше-
го школьника, заплатит 50 тысяч 
рублей.

Мать с 7-летним сыном про-
ходила мимо магазина, недалеко 
от пешеходной дорожки к дереву 
была привязана собака породы 
спаниель. Когда ребенок подо-
шел к псу, он набросился на него 
и укусил за ногу. В это же время 
вышел из магазина хозяин спа-
ниеля и стал заверять, что его 
питомец никогда не позволял 
себе таких вольностей и никого 
не кусал.

На рану мальчику в больнице 
наложили швы. Сейчас у перво-
классника остался шрам. Причи-
ненный вред здоровью ребенка 
был квалифицирован как лег-
кий. Железногорский городской 
суд обязал владельца собаки 
компенсировать первоклассни-
ку причиненный моральный 
вред: мужчина допустил бескон-
трольное нахождение животного 
в общественном месте, к тому же 
без намордника.

Фраза «мы в ответе за тех, 
кого приручили» вовсе не лите-
ратурное преувеличение, а, по 
сути, норма закона. Если домаш-
ний кусачий питомец напал на 
кого-то, хозяин обязан возме-
стить и материальный, и мораль-
ный вред. Но если до сих пор сум-
мы моральных компенсаций 
были малы, теперь они растут.

Прокуратура РФ напоминает, 
что если человек пострадал от 
нападения домашнего животно-
го, то следует принять меры к 
установлению его владельца и 
обратиться в полицию. Она со-

ставит протокол и оформит нуж-
ные документы. За возмещением 
материального ущерба и ком-
пенсацией морального вреда по-
страдавшему необходимо идти в 
суд.

Существует и более миролю-
бивый способ решения пробле-
мы: обратиться напрямую к хо-
зяину собаки с требованием о 
добровольном возмещении вре-
да. В этом случае вы подробно 
составляете претензию, в кото-
рой излагаете требование возме-
стить вред здоровью (в том чи-
сле и моральный) и имуществу. 
Желательно составить документ 
в двух экземплярах. 

Вы вправе согласовать с хозя-
ином собаки сумму возмещения 
вреда (согласованная сумма мо-
жет отличаться от предъявлен-
ной вами изначально). После по-
лучения компенсации необходи-
мо составить расписку о получе-
нии денег. Таким образом, вы из-
бежите изнурительных судеб-
ных разбирательств. Но если до-
говориться не получилось, най-
ти правду поможет суд.

Кроме того, хозяин собаки не-
сет и административную ответ-
ственность за нарушение правил 
выгула. Ведь если собака кого-то 
укусила, ее хозяин в любом слу-
чае сделал что-то не так: не усле-
дил, не удержал.

Согласно новым нормам при 
прогулке за отсутствие поводка 
или намордника и за выгул жи-
вотного на детских площадках (и 
в прочих общественных местах) 
хозяин питомца может получить 
штраф до 1,5 тысячи рублей. 

Без намордника и поводка 
животных можно выпускать 
лишь на территориях для выгула 
и дрессировки собак. В парке 
возможно гулять без этого «спе-
циального» набора, но такая 
привилегия доступна только для 
щенков до трех месяцев. Для 
остальных правила неизменны — 
животное необходимо держать 
на коротком поводке или ис-
пользовать намордник. Но если 
участок огорожен забором, раз-
решено снять намордник. •

ГАИ ошибается 
и проигрывает

Так, например в январе 
этого года в городе Не-
рехта Костромской об-

ласти был остановлен некто Ма-
лышев. Инспекторы решили, что 
он нетрезв, и провели алкоголь-
ное освидетельствование без по-
нятых, но под видеозапись. Впро-
чем видеозапись к делу не была 
приложена. Более того, из-за не-
и с п р а в н о с т и  в и д е о а р х и в а 
ГИБДД не смогло предоставить 
файл с этой записью по запросу 
суда. Однако мировой суд счел 
это нарушение несуществен-
ным. С ним согласились район-
ный и областной суды. Однако 
Верховный суд посчитал это на-
рушением порядка, предусмо-
тренного Кодексом об админи-
стративных правонарушениях. А 
составленные протоколы в связи 
с этим — недопустимыми доказа-
тельствами. В итоге все решения 
нижестоящих судов по этому 
делу отменены, а производство 
по делу прекращено. 

У инспекторов в Калужской 
области, которые остановили 
водителя Безрукова, камера ра-
ботала и запись с нее была при-
ложена к материалам дела. Води-
телю вменили управление в не-
трезвом виде за то, что при про-

верке на алкогольное опьянение 
алкотестер показал 0,17 мг 
спирта на литр выдыхаемого 
воздуха. 

Напомним, что факт употре-
бления вызывающих алкоголь-
ное опьянение веществ опреде-
ляется наличием абсолютного 

этилового спирта в концентра-
ции, превышающей возможную 
суммарную погрешность изме-
рений, а именно 0,16 мг на литр 
выдыхаемого воздуха. 

Но согласно показаниям до-
прошенного мировым судьей ин-
спектора Безруков трижды про-
ходил освидетельствование. Сна-
чала прибор показал 0,15 мг/л. 
После второго выдоха показания 
чуть-чуть поднялись. А после 
третьего выдоха прибор показал 

0,17 мг/л. Именно эти данные и 
внесли в протокол. Всю эту кар-
тину проверки водителя под-
тверждает и запись видеореги-
стратора. 

Верховный суд указал, что 
лицо привлекается к ответствен-
ности за те нарушения, в которых 

установлена его вина. При этом 
все сомнения толкуются в его 
пользу. Поэтому инспекторы 
должны были использовать то 
показание, которое прибор выя-
вил при первом измерении. А это 
0,15 мг/л. То есть меньше воз-
можной суммарной погрешно-
сти измерений. А если инспекто-
ров эти показания не удовлетво-
рили и у них остались подозре-
ния, что водитель нетрезв, то у 
них есть возможность предло-

жить ему пройти медицинское 
освидетельствование. Однако 
они этой возможностью не вос-
пользовались. 

Поэтому Верховный суд отме-
нил решения нижестоящих су-
дов, а производство по делу пре-
кратил. 

Случается даже, когда инспек-
торы забывают установить, кто 
же управлял машиной. С жало-
бой в Верховный суд обратился 
начальник одного из ГИБДД При-
морского края. Дело в том, что в 
отношении некоего гражданина 
Побережного было возбуждено 
административное производство 
за отказ от медосвидетельствова-
ния. Суд первой инстанции ли-
шил его прав на полтора года и 
назначил штраф в размере 30 ты-
сяч рублей. Однако апелляцион-
ная инстанция отменила это ре-
шение. Отмену поддержала и кас-
сационная инстанция.

Дело в том, что согласно сви-
детельским показаниям Побе-
режный не управлял автомоби-
лем. Причем сами инспекторы в 
суде показали, что из машины 
никто не выходил, а Побережный 
открыл окно с заднего пассажир-
ского сиденья. 

Начальник ГИБДД настаивал 

на том, что свидетели — заинтере-
сованные лица, потому что близ-
кие приятели обвиняемого. Од-
нако в деле нет никаких доказа-
тельств, что именно он находил-
ся за рулем. Установить, кто 
управлял автомобилем, невоз-
можно и по видеозаписи. Поэто-
му Верховный суд оставил реше-
ния апелляционной и кассацион-
ной инстанций в силе, а жалобу 
начальника ГИБДД без удовлет-
ворения. 

Иногда избежать наказание за 
управление в нетрезвом виде по-
могает непосредственно судеб-
ная канцелярия. Например, в 
один прекрасный момент в изве-
щении о судебном заседании за-
были указать дату и время его 
проведения. При этом суд все-та-
ки состоялся в отсутствие обви-
няемого. И ему было назначено 
наказание. Однако апелляцион-
ная инстанция на основании 
того, что подсудимый не был дол-
жным образом уведомлен о вре-
мени разбирательства, отменила 
решение нижней инстанции. А 
дело прекратила в связи с истече-
нием сроков давности. •

Чтобы доказать, что водитель пьян, 
показаний алкотестера недостаточно. 
Надо правильно оформить дело.

Средний размер компенсаций гражданам составил 74 тысячи рублей.

А К Ц Е Н Т

За полгода в пользу граждан было 
взыскано 72,1 миллиона рублей 
в качестве компенсации за незаконные 
действия правоохранителей

А К Ц Е Н Т

Если гаишники нарушают положенные 
процедуры при составлении протокола, 
то водитель должен быть освобожден 
в суде от наказания 

Хозяева склонны 
идеализировать 
своих псов, вот и 
сейчас владелец 
стал утверждать, 
что его собака 
добрая и никогда 
не кусается. А 
ребенку тем време-
нем на рану при-
шлось наклады-
вать швы

Мнение Верховного 
суда оказалась 
прямо противопо-
ложным решениям 
и аргументам мест-
ных судов

Верховный суд 
обязал фирму учесть 

мнение жителей.
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ПРИГОВОР За аварию 
«Прогресса» осужден 
бывший начальник цеха 
Воронежского мехзавода

Космическая 
ошибка

Татьяна Ткачева

Вина за производственный дефект, который в 2016 году 
привел к аварии космического корабля «Прогресс 
МС-04», возложена на экс-начальника цеха Воронежско-
го механического завода Александра Тычинина. Его при-
говорили к двум годам лишения свободы за злоупотре-
бление должностными полномочиями, повлекшее тяж-
кие последствия.

Напомним, грузовик «Прогресс» запустили с космо-
дрома Байконур 1 декабря 2016 года. Корабль не вышел 
на орбиту и упал в труднодоступном районе Тувы. По 
мнению экспертов, к аварии привело разрушение двига-
теля блока третьей ступени ракеты-носителя. Убытки 
в связи с аварией составили около 2,1 миллиарда рублей.

Проблемный двигатель был выпущен в 2015 году на 
мехзаводе в Воронеже. Экспертиза показала, что при его 
производстве использовали припой не той марки, кото-
рая предусмотрена технической документацией. На-
чальником цеха тогда был Тычинин, а обе кладовщицы 
отсутствовали — одна уволилась, другая была на боль-
ничном. Их функции временно исполняла руководитель 
планово-диспетчерского бюро, которая могла не знать 
всех тонкостей работы. Когда «настоящая» кладовщица 
выздоровела и обнаружила крупную недостачу припоя 
с драгметаллом, Тычинин предложил списать его как из-
расходованный. Боялся, что если о пропаже заявить в по-
лицию, то могут и уволить.

На суде Тычинин свою вину не признал. Согласно ча-
сти 3 статьи 285 УК, ему грозило до десяти лет лишения 
свободы, но суд назначил два года лишения свободы с ли-
шением права занимать руководящие должности на го-
спредприятиях еще на два года. •

ПРОИСШЕСТВИЕ

Один человек 
погиб 
и 19 пострадали 
в ДТП в 
Нижегородской 
области

ОПАСНЫЙ РЕЙС

Ирина Белова

Вчера на 21-м километре автодо-
роги Нижний Новгород — Касимов 
автомобиль KIA Sorento, двигав-
шийся из приволжской столицы, 
выехал на полосу встречного дви-
жения и совершил столкновение с 
рейсовым автобусом марки 
«ЛиАЗ». В са лоне находились 
50 пассажиров.

Авария случилась недалеко 
от виадука над железной дорогой. 
В этом месте образовался серьез-
ный затор, несколько часов для 
движения была открыта только 
одна полоса.

— Эта дорога опасна спусками 
и подъемами. Авария произошла 
в момент, когда водитель автомо-
биля ехал на спуске. К тому же это 
путепровод, а там в первую оче-
редь образуется гололедица, — 
объяснили в региональной 
ГИБДД.

Виновник ДТП — водитель ав-
томобиля — погиб. Им оказался 
мужчина 1972 года рождения, 
злостный нарушитель правил до-
рожного движения. Только в этом 
году, по информации ГИБДД, он 
40 раз совершал различные нару-
шения.

Пострадали водитель автобуса 
и 18 пассажиров, среди которых 
есть дети. Одни отделались легки-
ми ушибами, другим понадоби-
лась медицинская помощь. Три 
человека были доставлены в трав-
матологический центр городской 
клинической больницы № 13 Ни-
жнего Новгорода.

Кроме того, трое пострадав-
ших самостоятельно обратились 
в приемный покой Богородской 
центральной районной больни-
цы. Двое из них госпитализирова-
ны в травматологическое отделе-
ние с подозрением на сотрясение 
головного мозга, и один ребенок 
направлен на амбулаторное лече-
ние. •

ОБЩЕСТВО    

Удалось узнать 
имя советского 
летчика, 
за могилой 
которого 
ухаживают 
в Финляндии

ЕГО ЗВАЛИ 
ВАЛЕНТИН
Светлана Цыганкова

За могилой неизвестного совет-
ского летчика ухаживал житель 
Финляндии Вилхо Конттинен. 
Благодаря его помощи россий-
ский поисковик Андрей Кашка-
ров смог установить имя погиб-
шего воина. Теперь все надеются, 
что удастся выяснить, откуда ро-
дом летчик, и найти его близких.

Этот трагический эпизод слу-
чился в последние дни Зимней 
войны — 26 февраля 1940 года. 
Пятнадцатилетний Вилхо Контти-
нен, работавший на железной до-
роге, видел, как самолеты бомби-
ли мост. А потом произошел хло-
пок на одной из машин, и она упа-
ла недалеко от полотна. Вилхо по-
бежал на место падения самолета 
и нашел погибшего летчика. 
Он оттащил его подальше и захо-
ронил. Место обозначил. Об этой 
истории поисковику Андрею Каш-
карову рассказал финский колле-
га Пааво Ромппайнен. Андрей по-
говорил и с самим Вилхо. 

Как выяснилось, самолет 
И-153 младшего лейтенанта Голу-
бева В.И. при атаке железнодо-
рожного моста загорелся и упал 
возле полотна. Предположитель-
ная причина — взрыв бомбы под 
самолетом или повреждение бен-
зомагистрали.

Андрей Кашкаров выяснил ин-
формацию о погибшем летчике. 
Валентин Иванович Голубев, 
1918 года рождения. В 1938 году 
он закончил военную школу лет-
чиков в городе Борисоглебске. 
И после этого служил в 152-м ави-
ационном полку. Его звание — 
младший лейтенант.

Вилхо Конттинен уже с трудом 
передвигается. Но за могилой по-
прежнему присматривают его 
друзья и теперь уже дочь. После 
того как стало известно имя лет-
чика, там появился файл, в кото-
ром указана фамилия. Финны над-
еются, что родственники летчика 
найдутся и узнают, где нашел по-
следнее пристанище младший 
лейтенант Валентин Голубев. •

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
признала эффективность 
лишь трех особых 
экономических зон из 25

Резидентам 
выставили 
счеты

Игорь Зубков 

Счетная палата вновь раскритиковала эффективность 
особых экономических зон (ОЭЗ) и программы по раз-
витию моногородов. 

В 2005—2017 годах правительство создало 36 ОЭЗ, в 
2010—2017 годах 11 из них признаны несостоятельными 
и были закрыты, из оставшихся 25 лишь 3 условно эф-
фективны, отметил аудитор Счетной палаты Сергей 
Агапцов. Это «Алабуга» в Татарстане, «Липецк» и 
«Санкт-Петербург», на них приходится почти 67 процен-
тов осуществленных компаниями-резидентами инвести-
ций (их общий объем за 12 лет — 292 миллиарда рублей). 
Неэффективны, по оценке Счетной палаты, 10 действу-
ющих ОЭЗ, в том числе «Бирюзовая Катунь» (Алтайский 
край), «Байкальская гавань» (Бурятия), «Ульяновск», 
«Моглино» (Псковская область), «Иннополис» (Татарс-
тан), ОЭЗ туристического кластера под управлением 
«Курортов Северного Кавказа». Они привлекли менее 8 
миллиардов инвестиций при том, что из федерального 
бюджета на них потрачено 55 миллиардов рублей. 

Всего на создание и развитие ОЭЗ государство потра-
тило 201 миллиард рублей, из них 131 миллиард был вы-
делен из федерального бюджета. Построенные там объ-
екты инфраструктуры загружены менее чем наполови-
ну, ряд из них не эксплуатируется вовсе. Общая стои-
мость их строительства на начало этого года оценива-
лась в 492 миллиарда рублей, из них обязательства госу-
дарства составляли 254 миллиарда, а источники финан-
сирования почти на 198 миллиардов не определены, и 
есть риск, что в ко-
нечном итоге они бу-
дут профинансиро-
ваны федеральным 
бюджетом, сказал 
Агапцов. 

Основные пре-
тензии Счетной па-
латы — к минэконо-
мразвития и властям 
регионов, в которых 
действуют ОЭЗ. В 
связи с критикой в 
адрес ОЭЗ в 2016 
году был установлен 
мораторий на их со-
здание (а 9 площадок 
закрыты), в этом году с предложением отменить его и од-
новременно «перезапустить» механизм ОЭЗ выступил 
министр экономического развития Максим Орешкин. В 
проекте Стратегии пространственного развития ведом-
ство предполагало унифицировать многочисленные и за-
частую разрозненные преференциальные режимы веде-
ния бизнеса, в том числе ОЭЗ и территории опережаю-
щего развития, в гибкий «единый инструмент развития 
территорий» и закрепить, что он должен применяться 
преимущественно в центрах экономического роста.

По оценке минэкономразвития, количество эффек-
тивных ОЭЗ за 2017 год выросло с 9 до 11, «общая эффек-
тивность» всех ОЭЗ за период с начала их функциониро-
вания возросла с 67 до 75 процентов. В ОЭЗ работают 
около 700 резидентов, в числе которых более 120 компа-
ний с иностранным капиталом. Резиденты создали свыше 
30 тысяч высокопроизводительных рабочих мест, объем 
осуществленных инвестиций превышает 320 миллиар-
дов рублей, налоговых и таможенных отчислений в бюд-
жеты всех уровней — 70 миллиардов. В министерстве на-
помнили, что в последние два года деятельность управля-
ющих компаний ОЭЗ переведена на казначейское сопро-
вождение, актуализированы соглашения о создании ОЭЗ, 
в том числе в части сокращения объемов бюджетных 
средств на создание объектов инфраструктуры.

Счетная палата сомневается в необходимости про-
должения программы по поддержке моногородов. Ее ре-
ализация не помогла остановить отток трудоспособного 
населения (за 2016 —2017 годы оно сократилось почти на 
366 тысяч человек — до 7,3 миллиона), среди реализуе-
мых Фондом по поддержке моногородов мер нет меро-
приятий, способные значительно повлиять на социаль-
но-экономическое положение моногородов. •

С 2016 года 
в России закрыты 
9 особых экономи-
ческих зон, а среди 
оставшихся 
еще 10 признаны 
неэффективными

АКЦЕНТ Сергей Собянин подвел итоги работы городского прави-
тельства и рассказал о главных целях, которые ставит перед 
собой 

Восемь лет спустя 
Александр Мелешенко 

М
эр Москвы Сергей 
С о бя н и н  вч ер а 
выступил с отче-
том в Мосгордуме 
— он рассказал де-
путатам о том, что 
удалось сделать в 
столице за послед-
ние годы, поделил-

ся планами по развитию разных 
отраслей городской жизни и поя-
снил, на какие цели будут потра-
чены деньги из бюджета, проект 
которого на 2019 и плановый пе-
риод 2020—21 годов предстоит 
обсудить парламентариям. По-
скольку выступление совпало с 
восьмой годовщиной с момента, 
когда Собянин впервые принял 
присягу мэра Москвы, то и итоги 
он подводил за все эти годы. 

Свою речь градоначальник 
разделил на несколько этапов, по-
святив их отдельным сферам. На 
первом месте оказалось здравоох-
ранение — на нем мэр остановился 
детально, отметив и достижения, 
и болевые точки. Градоначальник, 
к примеру, напомнил, что продол-
жительность жизни москвичей с 
2010 года выросла на 3,5 года — и 
добиться этого во многом удалось 
благодаря реформе системы здра-
воохранения. «Вступая в дол-
жность мэра в 2010 году я говорил 
о том, что качеством московского 
здравоохранения довольны лишь 
около четверти москвичей, а в 
этом году уровень удовлетворен-
ности впервые превысил 50%, — 
рассказал Собянин. — Но кто при 
этом скажет, что в здравоохране-
нии не осталось проблем? Их бо-
лее чем достаточно, и мы не раз 
обсуждали их с врачами, экспер-
тами и пациентами. Итогом этих 
обсуждений стал целый ряд на-
правлений стратегического раз-
вития медицины. В ближайшие 
пять лет мы должны выйти на ка-
чественно новый уровень оказа-
ния медпомощи и лечения слож-
нейших заболеваний». 

Достичь этого удастся за счет 
строительства 30 новых поли-
клиник в тех районах, где их не 
хватает, ремонта и оснащения 
современным оборудованием 
действующих амбулаторий, со-
здания в них единого дизайна и 
стандартов работы, отметил мэр. 
Будет создан новый стандарт бес-
платной диспансеризации, мо-
сквичи с риском развития ин-
фарктов и инсультов будут полу-
чать бесплатные лекарства ново-
го поколения, которые препятст-

вуют образованию тромбов. «За-
купка этих лекарств потребует 
дополнительных затрат из бюд-
жета, но спасет сотни жизней», — 
добавил мэр. 

Отдельно градоначальник 
остановился и на соцподдержке 
москвичей — он напомнил, что с 1 
января этого года выросли соци-
альные и другие выплаты, кото-
рые получают 2,2 млн горожан. 
Увеличился и городской стан-
дарт минимального дохода нера-
ботающих пенсионеров — с 14 
500 до 17 500 рублей. Мэр побла-
годарил депутатов за оператив-
ное принятие закона, сохраняю-

щего привычные льготы для мо-
сквичей старше 55 и 60 лет, кото-
рых затронут изменения пенси-
онной системы. Подчеркнул, что 
без поддержки горожане не оста-
нутся и впредь. Об этом говорит 
уже то, что 51% в бюджете на сле-
дующий год — доля социальных 
расходов.

Затронул Собянин и тему раз-
вития городской инфраструкту-
ры — он напомнил, что историче-
ский центр города кардинально 
изменился за последние годы. 

Благоустроенные улицы и пло-
щади стали новым лицом Мо-
сквы и выдержали испытание во 
время чемпионата мира по фут-
болу, когда на них отдыхали мил-
лионы туристов и горожан. Те-
перь очередь за жилыми кварта-
лами — они будут меняться по 
программе «Мой район», с кото-
рой Собянин шел на выборы. «За-
дача программы — комплексное 
обустройство каждого района и 
обеспечение максимума город-
ских услуг в шаговой доступно-
сти», — напомнил мэр. 

Продолжится и модернизация 
транспортной системы Москвы, 
сказал Собянин. «Всего за восемь 
лет мы построили около 80 стан-
ций метро и МЦК, на 100% был 
обновлен автобусный парк, по-
чти на половину — парк метропо-
литена, — перечислил он. — Жите-
ли районов у МКАД теперь в 
среднем тратят на 20 минут 
меньше, чтобы доехать до центра 
и вернуться домой. Но предстоит 
сделать еще больше. До 2023 года 
метро придет во Внуково, Лиано-
зово и район Северный, постро-
им основные участки БКЛ — само-

го большого кольца метро в мире. 
Приступим к сооружению пер-
спективных линий метро в Бирю-
лево, Щербинку, Троицк. Благо-
даря реализации этих планов в 
шаговой доступности от метро 
будут проживать свыше 90% мо-
сквичей». 

Настоящая революция проис-
ходит с железнодорожным тран-
спортом, подчеркнул мэр — со-
здаются Московские централь-
ные диаметры, представляющие 
собой, по сути, наземное метро. 
По двум первым диаметрам — 
«Одинцово—Лобня» и «Нахаби-
но—Подольск» — движение плани-
руют открыть в конце 2019 и на-
чале 2020 года. 

Выступление Собянина перед 
депутатами длилось почти час, 
после чего продолжилось в фор-
мате вопросов и ответов. Парла-
ментариев интересовали пробле-
мы обманутых дольщиков и реа-
лизация программы реновации, 
ситуация в сфере ЖКХ и капре-
монта жилых домов, а также мно-
гое другое. На все вопросы мэр 
дал исчерпывающие ответы, по-
сле чего депутаты поддержали 
отчет почти единогласно — «за» 

проголосовали 39 парламента-
риев, против были двое и один 
воздержался. 

Спикер Мосгордумы Алексей 
Шапошников в беседе с журнали-
стами назвал отчет Собянина 
стратегическим планом дейст-
вий мэра и правительства Мо-
сквы на ближайшие пять лет. «Те 
темпы строительства метро и до-
рог, достижения в медицине, со-
циальной политике и образова-
нии, которые сегодня были доло-
жены депутатам, показывают, 
что Москва остается и всегда бу-
дет одним из ведущих мегаполи-
сов мира», — подчеркнул он. 

А руководитель постоянного 
депутатского объединения «Моя 
Москва» Антон Молев заметил, 
что столица перешла от кризи-
сного к системному управлению 
развитием. «Если в начале 2010-
х годов мы активно изучали меж-
дународный опыт и перенимали 
наиболее эффективные практи-
ки, то сегодня наблюдаем неверо-
ятный всплеск интереса наших 
зарубежных коллег к тем успе-
хам, которых столице удалось до-
биться в столь сжатые сроки», — 
рассказал депутат. •

А К Ц Е Н Т

В ближайшие пять лет Москва планирует 
выйти на новый уровень оказания медпо-
мощи и лечения сложных заболеваний

БЕЗОПАСНОСТЬ Навигаторы начали предупреждать водителей об опасных участках 
столичных дорог

Берегись, автомобиль! 
Иван Пышечкин 

К
омпания «Яндекс» совмес-
тно со столичным центром 
организации дорожного 

движения и ГИБДД реализовала 
в Москве новый принцип преду-
преждения водителей об аварий-
ных участках дорог. Теперь при-
ложение «Яндекс.Навигатор» со-
общает автомобилистам о при-
ближении к точкам, где чаще все-
го происходят аварии.

Принцип работы нового фун-
кционала прост: когда на мар-
шруте оказывается аварийно-
опасный участок дороги, навига-
тор предупреждает водителя о 
необходимости снизить ско-
рость или быть особенно бди-
тельным. «Система оповещает 
водителя об опасном участке за 
300 метров — так же, как и в слу-
чае с ремонтом дороги или каме-
рах на пути следования. Эти ло-
кации обновляются по мере по-
лучения данных от ЦОДД», — 
рассказали «РГ» разработчики. 
Аварийным считается участок 
улицы или дороги до 200 метров 
или перекресток, где за отчет-
ный год произошло более трех 
дорожно-транспортных проис-
шествий одного вида (или пять и 
более ДТП с погибшими или по-
страдавшими). Вне населенных 
пунктов аварийным может счи-
таться участок дороги длиной до 
1 километра.

При этом необходимая для ра-
боты сервиса статистика аккуму-
лируется Госавтоинспекцией и 
передается в ЦОДД, где все дан-
ные тщательно анализируются. 
По итогам трех кварталов теку-
щего года было определено 92 та-
ких опасных участка. С начала 
2018 года там произошло около 
1150 дорожно-транспортных 
происшествий. Лидерами анти-

рейтинга стали Варшавское шос-
се, Профсоюзная улица и МКАД 
— в их активе по четыре аварий-
ных адреса. Также большое число 
ДТП происходит на Волоколам-
ском шоссе — там есть три опа-
сные локации. 

Стоит отдельно отметить, что 
одним только предупреждением 
водителей работа, конечно же, не 
ограничивается. В ЦОДД прини-

мают оперативные меры по сни-
жению аварийности на том или 
ином участке. «Если, например, 
выясняется, что где-то аварии 
происходили в основном из-за 
нарушения скоростного режима, 
то устанавливаются камеры фо-
товидеофиксации, либо трафик 
успокаивают с помощью уста-
новки лежачих полицейских», — 
пояснили в Центре организации 
дорожного движения.

По мнению политиков и эк-
спертов, автомобилисты дейст-
вительно нуждались в такой си-
стеме предупреждения. «Идея 
сама по себе не нова. Я несколько 
лет назад обсуждал с экспертами 
и программистами возможность 
внедрения в навигаторы помощ-
ника, который бы оповещал во-
дителя о приближении к опа-
сным участкам. Это крайне по-
лезная функция — в первую оче-
редь для тех, кто проезжает ава-
рийный участок впервые, для 
транзитных водителей», — рас-
сказал «РГ» депутат Госдумы РФ, 
председатель межрегиональной 
общественной организации ав-
томобилистов «Свобода выбора» 
Вячеслав Лысаков. Он также от-
метил, что в Москве, где средняя 
скорость движения машин невы-
сока из-за плотного трафика, эта 
опция вряд ли приведет к значи-
тельному снижению аварийно-
сти, так как большую часть всех 
ДТП составляют именно незна-

чительные столкновения. Поэто-
му развивать эту опцию стоит 
прежде всего в регионах, добав-
ляя на карту навигатора аварий-
ные точки в других городах и на 
междугородних трассах. 

Автоэксперт Игорь Моржа-
ретто, с которым также пообща-
лась «РГ», выразил опасение, что 
данный сервис, несмотря на ка-
жущуюся полезность, будет 
утомлять водителя и отвлекать 
его от дороги. «Это очень любо-
пытная инициатива. Но главное 
все-таки, чтобы на водителя не 
лился поток ненужной информа-
ции. В Германии, например, уже 
начали ограничивать число ин-
формационных знаков на доро-
гах — автомобилисты просто не 
могут воспринимать такое коли-
чество данных. Поэтому нужно 
посмотреть, как у нас эта систе-
ма будет работать, какие будут 
результаты. Выводы пока делать 
рано», — поделился мнением эк-
сперт.

В ЦОДД также подчеркнули, 
что водители могут и сами вне-
сти свой вклад в повышение без-
опасности на дорогах Москвы, а 
также способствовать позитив-
ным изменениям в организации 
дорожного движения. Для этого 
свои предложения и жалобы они 
могут направлять с помощью 
Единого транспортного портала 
Москвы через раздел «Обраще-
ния граждан». •

Такие таблички с предупреждениями скоро станут раритетом. А обо всех опа-
сных участках водителей предупредит приложение в телефоне.  

Кстати

Хотите детально изучить развитие Москвы и узнать, как город поменя-

ется в ближайшие годы? Заходите на сайт мэра Сергея Собянина 

sobyanin.ru — там уже доступна презентация итогов работы правитель-

ства, а также регулярно появляются новые записи градоначальника.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

Е
Л

Е
Ш

Е
Н

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 М
Е

Л
Е

Ш
Е

Н
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 М
Е

Л
Е

Ш
Е

Н
К

О

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S



11Digital
Digital.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 октября 2018
вторник №237(7700)

DigitalFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КЛИЕНТА ПОРА УЗНАТЬ В ЛИЦО
Big data или анализ больших данных в 

мире моды, как и в других областях, 

требует внушительных вложений, но 

уже в ближайшем будущем они прине-

сут ощутимые дивиденды.

Интернет-магазины стремительно 

движутся к тому моменту, когда смо-

гут буквально в лицо узнавать своего 

покупателя. Уже сейчас есть системы, 

позволяющие детально проанализи-

ровать поведение пользователя в ин-

тернет-магазине. Различные сервисы 

позволяют персонифицировать сайт, 

увеличить посещаемость и в конеч-

ном итоге нарастить выручку.

«Анализ больших данных нужен, в 

частности, для того, чтобы предска-

зать прибыль, которую человек при-

несет компании в год. В будущем мо-

дуль будет докладывать руководству 

компаний буквально: «У этого пользо-

вателя 10 процентов вероятности по-

купки». А затем анализировать уже 

группы клиентов и продолжать делать 

выводы: «если вероятность покупки у 

человека больше 2 процентов — это 

надежный покупатель». Значит, стоит 

бороться за этого клиента путем уве-

личения рекламных расходов», — рас-

сказывает Олег Катрышев, директор 

по продукту в диджитал-компании.

Уже сейчас в каждом из интернет-ма-

газинов действует простейшая систе-

ма анализа потенциального покупате-

ля. Например, всем сайтам известна 

геолокация и тип устройства, с кото-

рого человек заходил на интернет-

страницу. Даже исходя из информа-

ции о том, в каком регионе живет че-

ловек, можно сделать вывод о плате-

жеспособности покупателя.

И все же на основе одних только тран-

закционных данных внятного образа 

клиентуры построить не получится. 

Эксперты задаются вопросом, где за-

канчивается примитивный анализ, и с 

какого момента начинает непосредст-

венно big data.

Сегодня выводы о клиентах помогает 

делать конверсия посетителей, кото-

рая обозначает количество людей, ко-

торые успешно прошли через все эта-

пы сценария продаж на сайте до ито-

гового целевого действия — покупки. 

Конверсия демонстрирует, что покуп-

ки на сайте совершают от 2 до 5 про-

центов посетителей. Получается, 

остальные «бродят по интернету» са-

мостоятельно. Но сейчас компании 

все чаще начинают уделять внимание 

этому сегменту и работать с «брошен-

ными» людьми. Постепенно появляет-

ся обратная связь с потенциальными 

покупателями.

Расширяется стандартный алгоритм 

«просмотрел товар, просмотрел стра-

ницу, добавил в корзину, купил». Сей-

час тот факт, что пользователь посмо-

трел изображение товара, не остает-

ся незамеченным. Это значит, что он 

интересуется. Посещает товар не-

сколько раз — заметно интересуется. 

Отсортировал по цене — клиенту важ-

но предложить выгодную стоимость. 

Далее начинают работать уловки мар-

кетологов — на сайте появляются 

всплывающие окна с выгодными 

предложениями.

«Один из экспериментов показал, что 

в Москве и Санкт-Петербурге многие 

интернет-пользователи не знали о 

возможности бесплатной примерки 

одежды и доставки, — отмечает Олег 

Катрышев. — Тогда пришло решение 

акцентировать внимание клиента на 

возможности примерки и частичного 

выкупа». Так, всплывающие надписи 

«Вам доступна примерка» и «Вам до-

ступна бесплатная доставка» в не-

сколько раз увеличила популярность 

товара.

Самое главное, по мнению специали-

стов, не оставлять интернет-покупа-

теля без внимания. Пока до повсе-

местного использования компаниями 

анализа больших данных еще далеко, 

стоит хотя бы завоевать внимание по-

купателей, которые уходят в первые 

10 секунд без покупки. Помочь проа-

нализировать этот тип клиентов спо-

собная банальная надпись: «Пожалуй-

ста, расскажите, что вас смутило». •

ОГОРОД ПРОБРАЛСЯ В ДОМ
На базе инновационного кластера 

Сколково открылась первая в России 

уникальная овощная смарт-ферма. 

Высокотехнологичное агропростран-

ство, представленное в рамках фору-

ма «Открытые инновации 2018» — ре-

зультат сотрудничества японских ин-

женеров корпорации Panasonic в со-

трудничестве с научно-исследова-

тельскими лабораториями МГУ имени 

Ломоносова.

Химический факультет МГУ разраба-

тывает технологии по созданию «ум-

ных» ферм для инновационных рос-

сийских агрокластеров уже несколь-

ко лет. Крупнейший реализованный 

проект в этой области — знаменитая 

«фабрика салатов» в Сингапуре. Те-

перь ее аналог появился и в России.

Сегодня большое количество населе-

ния концентрируется в мегаполисах, 

фермеров становится все меньше, а 

значит, число натуральной продукции 

уменьшается, что негативно влияет на 

здоровье людей. Ученые придумали, 

как решить эту проблему в рамках ур-

банистики.

Высокотехнологичные вертикальные 

теплицы предполагается устанавли-

вать прямо в пространствах город-

ских зданий: в многоквартирных до-

мах и офисных помещениях. Это свое-

образный шкаф со светодиодными 

светильниками с подобранным спек-

тром. Единая система контроля тем-

пературы, влажности, углекислого 

газа в таких теплицах позволяет выра-

щивать продукцию высочайшего ка-

чества. 

Многие девелоперы уже заинтересо-

вались технологией, в которой сре-

занный зеленый салат попадает к по-

требителю в течение 2—3 часов. Выра-

щивать его можно в подвалах и на чер-

даках домов. Следить за процессом 

может только один оператор.

Эта технология процветает в Японии. 

Землетрясение и авария на Фукусиме 

в 2011 году заставили японцев более 

пристально взглянуть на производст-

во экологически чистой продукции. 

Поэтому там даже есть кафе, где уста-

новлены стеллажи со свежевыращен-

ной зеленью.

В будущем можно будет индивидуаль-

но подобрать микроэлементы в овощ-

ной продукции для каждого человека. 

Например, если кто-то страдает от бо-

лезней почек, можно скорректиро-

вать выращивание зелени так, что в 

ней будет содержаться меньше калия. 

Путем изменения спектра световых 

лучей можно также регулировать 

форму и цвет растения. 

Выращивать в таких стеллажах мож-

но все, что угодно: рукколу, редис, 

клубнику, томаты. Но начать решено 

именно с салата. Дело в том, что он бы-

стро портится. 80 процентов салатов, 

попавших на наши кухни, прошли путь 

в 2—3 тысячи километров. Пока пучок 

салата доберется до стола, в нем уже 

начнется процесс разложения.

Исполняющий обязанности декана 

химического факультета МГУ Степан 

Калмыков уверен в том, что новая ла-

боратория не только направлена на 

производство качественной продук-

ции, но призвана способствовать про-

движению талантливых студентов. 

Сельское хозяйство сейчас — приори-

тет государства. Химия относится в 

том числе и к этой области. Удобре-

ния, режимы полива, виды освеще-

ния, состояние почвы — все это влияет 

на то, что человек потребляет. «Рос-

сия отстает по потреблению здоро-

вых продуктов, которые могут быть 

произведены в таких легких фермах», 

— отметил Степан Калмыков.

Сейчас химфак МГУ ведет перегово-

ры с другими ведущими компаниями, 

способными предложить новые ре-

шения в выращивании полезной про-

дукции прямо в городских простран-

ствах.

Ученые в мире пробуют разные техно-

логии для небольших смарт-ферм. 

Когда-то появились обычные тепли-

цы, потом — гидропонные фермы. С ка-

ждым годом появляются все новые 

виды выращивания растений. Уже 

есть удачные проекты подземных 

ферм. Дошла очередь и до водоемов — 

так в Нидерландах запустили первую 

масштабную плавающую ферму.

Наконец, появилась аэропоника — но-

вый метод, при котором корни расте-

ний находятся не в грунте (что еще лег-

ко представить), но даже не в воде. 

Воздушные аэрофермы заработали, 

когда выяснилось, что если распылять 

воду (с раствором питательных ве-

ществ) не на само растение, а прямо 

на эти корешки, создавая вокруг них 

высокий уровень влажности — расте-

ние набирает вес как никогда быстро. 

Урожай томатов, редиски, черники, 

клубники, огурцов, лимонов оказался 

таким же большим, как и при других 

методах выращивания, так что качест-

во не страдает. При этом урожай с ква-

дратного метра при использовании 

аэропоники для ряда растений даже в 

разы превышает урожай в классиче-

ской теплице.

Вместо обычного грунта ученые в дру-

гих странах также предлагают исполь-

зовать специальный губчатый матери-

ал. Он не уплотняется со временем, из 

него не вымываются питательные ве-

щества, и он хорошо проницаем для 

кислорода, необходимого для роста 

растений. «Умные садики» снабжены 

LED-освещением, идеальным для ро-

ста растений, и сами снабжают их 

нужным количеством воды, которую 

необходимо доливать всего лишь раз 

в месяц. Метод уже добрался и до Рос-

сии.

Однако отечественные ученые в 

Сколково все же решили остановить-

ся на традиционном грунтовом вари-

анте, поскольку он позволяет сохра-

нить максимальное количество полез-

ных элементов в растении. По словам 

испытателей, уже появляются идеи по 

производству специальной стеллаж-

ной мебели для выращивания расте-

ний в домашних условиях. •

ВОДОРОД ИЛИ БЕГ

В мире набирают популярность аль-

тернативные источники энергии для 

подзарядки электроники. Российская 

венчурная компания, Агентство стра-

тегических инициатив и фонд «Скол-

ково» сейчас проводят конкурс на со-

здание водородных топливных эле-

ментов для малых летательных аппа-

ратов и для электромобилей. Суммар-

ный призовой фонд составляет 200 

миллионов рублей.

Водородный топливный элемент се-

годня является одной из самых из-

вестных альтернатив двигателям вну-

треннего сгорания и аккумуляторам. 

Он более энергоемкий и экологич-

ный. Механизм работы прост: химиче-

ская реакция вызывает ток опреде-

ленной силы, который можно исполь-

зовать для подзарядки. Вроде бы бал-

лон с водородом уже изобретен, каза-

лось бы, что еще туда можно добавить. 

Однако основная задача заключается 

в том, чтобы повысить коэффициент 

полезного действия в связке с объем-

но-массовыми характеристиками. 

Иными словами, нужно сделать такой 

баллон компактным и удобным для ис-

пользования. Использовать водород-

ный топливный элемент могут тури-

сты, геологи, военные исследователи, 

люди, ведущие поисково-спасатель-

ные операции. Заряжать можно тран-

спорт, беспилотники, автомобили и, 

конечно же, гаджеты. Например, бес-

пилотник, работающий на бензине, 

может летать над тайгой от 3 до 16 ча-

сов в поисках пропавших людей. Во-

дородный элемент позволяет не толь-

ко увеличить время его работы, но и 

уменьшить вибрации, которые меша-

ют оборудованию. Кроме того, 

устройство работает совершенно 

бесшумно, без тряски, в отличие от 

других источников энергии.

Помимо этого, специалисты старают-

ся расширить область применений 

обычных аккумуляторов, таких как ли-

тиевые и литий-ионные батареи. Так, 

американские ученые в штате Айдахо 

создали новую модификацию литие-

вой батареи, которая может работать 

при отрицательных температурах. 

Основное отличие — не жидкий, а 

твердый электролит, который менее 

взрывоопасен и благодаря которому 

устройство работает дольше. Теперь 

аккумулятор можно использовать в 

самых суровых условиях, когда мно-

гие девайсы отказываются работать и 

отключаются.

Появляются и куда более простые для 

понимания способы зарядить элек-

тронику. За основу многих альтерна-

тивных источников подзарядки взята 

мускульная энергия человека. Так, 

еще в прошлом десятилетии появи-

лись устройства, которые могут ока-

заться крайне полезными в поездке на 

природу или других походных услови-

ях. Это ножной насос со встроенной 

турбиной, которая и используется для 

получения электричества и зарядки 

аккумулятора. Смартфон можно под-

зарядить, пока кто-то будет подкачи-

вать шины, надувать лодку или ма-

трац. По такому же принципу работа-

ют устройства, энергия для которых 

вырабатывается с помощью бега, те-

лодвижений и другой активности.

Важно понимать, что новинки в этой 

области сложно разрабатывать, по-

скольку их основной недостаток — ог-

раниченное время работы. Так, спаль-

ные мешки для подзарядки обеспечат 

смартфону лишь 24 дополнительные 

минуты работы в разговорном режи-

ме. Та же история с различной оде-

ждой для подзарядки. Если смартфон 

или планшет еще можно как-то этим 

зарядить, серьезную технику уже не 

получится. Поэтому для военных и 

других специалистов, работающих в 

сложных полевых условиях, требуют-

ся разработки с применением серьез-

ных научных идей.

Помимо этого, инженеры Вашингтон-

ского университета недавно изобре-

ли технологию беспроводной зарядки 

смартфонов и других устройств с по-

мощью лазерного луча. Для этого уче-

ные собрали лазерную установку и 

прикрепили к задней крышке смар-

тфона тонкий аккумулятор, который 

ловит луч лазера, а затем передает на-

пряжение основной батарее устрой-

ства.

Лазер, заряжающий смартфон, гене-

рирует узкосфокусированные лучи в 

ближнем инфракрасном диапазоне (в 

этом диапазоне работают, например, 

приборы ночного видения). Потенци-

ально лазер может заряжать устрой-

ство так же быстро, как и обычный 

USB-кабель.Разработчики позаботи-

лись и о безопасности лазерной за-

рядки. Чтобы удалить избыточное те-

пло от лазера, ученые прикрепили к 

крышке смартфона тонкие металли-

ческие пластины. Они выполняют 

функцию теплоотвода и позволяют за-

ряжать устройство в течение долгого 

времени. Помимо этого, в устройстве 

предусмотрена система автоматиче-

ского выключения лазера, если на 

пути луча возникает человек.

Поистине необычный способ заря-

жать батареи предложили в Массачу-

сетском технологическом институте. 

У них появилась идея вырабатывать 

энергию из воздуха. Изобретенному 

устройству необходимы температур-

ные колебания при смене дня и ночи — 

тепловой резонанс. Пока этого недо-

статочно для подзарядки смартфонов 

или планшетов, однако энергии хвата-

ет для работы небольших датчиков. В 

ближайшее время изобретатели пла-

нируют собрать более крупную вер-

сию своего устройства. •

КТО ХОЧЕТ ЖИТЬ ВЕЧНО
Число интернет-пользователей в мире 

за последний год выросло на семь про-

центов и достигло 4,2 миллиарда чело-

век. Это более половины населения 

Земли, сообщили в совместном иссле-

довании Hootsuite и We Are Social. 

Пользователей социальных сетей за 

это время стало больше на 10 процен-

тов. Сегодня их 3,4 миллиарда чело-

век. Эксперты предупреждают, что че-

рез несколько десятков лет соцсети 

превратятся в цифровые кладбища: 

страниц умерших пользователей там 

будет больше, чем живых. IT-исследо-

ватель из Женевы Штефан Кох в каче-

стве даты X назвал 2050 год — такой 

прогноз он сделал, опираясь на стати-

стику смертности и рождаемости 

ООН. «Российская газета» решила вы-

яснить, дают ли соцсети возможность 

пользователям еще при жизни каким-

то образом распорядиться собствен-

ным «цифровым наследием».

Facebook одним из первых позволил 

пользователям оставлять «цифровые 

завещания» на случай своей смерти. В 

частности, у хозяина страницы есть 

право назначить хранителя своего ак-

каунта. Этот человек сможет отвечать 

на новые запросы на добавление в 

друзья (например, от родственников 

или старых друзей, которые раньше 

не имели аккаунтов на Facebook), ме-

нять фото профиля пользователя и 

фото обложки, подать запрос на уда-

ление страницы. Аккаунт может быть 

переведен в статус «страницы-мемо-

риала», который в зависимости от на-

строек конфиденциальности позво-

ляет близким делиться воспоминани-

ями об умершем  в хронике, но не дает 

права вносить изменения в профиль 

или получить доступ к личным сооб-

щениям. В профиле, для которого 

установлен памятный статус, рядом с 

именем человека будет отображаться 

слово «Вспоминаем». По запросу род-

ственников страница умершего при  

наличии документальных доказа-

тельств его смерти может быть на-

всегда удалена из соцсети.

Похожие правила действуют у 

Instagram с той лишь разницей, что ни-

каких признаков «мемориальности» 

того или иного аккаунта пользователи 

не видят. «Мы стараемся не допускать 

упоминаний об аккаунтах в памятном 

статусе на Instagram, чтобы не рас-

страивать друзей и родственников 

умершего человека», уточняет адми-

нистрация.

Родственники ушедших в мир иной 

пользователей «Одноклассников» 

могут предъявить свидетельство о 

смерти и ссылку на страницу скончав-

шегося человека, после чего выбрать 

один из вариантов того, что сделать с 

аккаунтом. Его можно полностью уда-

лить из социальной сети, либо оста-

вить в том виде, в котором он был на 

момент последнего входа умершего. 

В этом случае вход в аккаунт блокиру-

ется навсегда, и в него никто не смо-

жет войти, рассказали «РГ» в пресс-

службе социальной сети.

У Google есть сервис «На всякий слу-

чай», который позволяет указать, что 

станет с аккаунтом человека, если он 

перестанет им пользоваться. Можно 

сделать распоряжение, чтобы  неак-

тивный аккаунт через какое-то время 

(этот параметр устанавливает сам 

пользователь) был удален или храня-

щиеся в нем данные были отправлены 

другому человеку.

Интернет настолько глубоко вошел в 

нашу жизнь, что помимо этической 

стороны вопроса, связанного с «циф-

ровым наследием», у него есть и дру-

гие аспекты, касающиеся права соб-

ственности, ведь в Сети пользовате-

ли не только общаются, но и заводят 

себе почтовые ящики, электронные 

кошельки, ведут бизнес. Что проис-

ходит со всеми этими «активами», 

если с их владельцами что-то случа-

ется?

Остаток денег на «Яндекс.Кошельке» 

может быть передан законному на-

следнику, пояснили «РГ» в пресс-служ-

бе сервиса «Яндекс.Деньги». Для это-

го кошелек должен быть идентифици-

рованным. Чтобы получить средства, 

наследнику потребуется предоста-

вить свои контакты и реквизиты счета 

в банке, а также комплект документов 

для подтверждения прав наследова-

ния: оригинал или нотариально заве-

ренную копию свидетельства о праве 

на наследство, нотариально заверен-

ную копию свидетельства о смерти, 

собственноручно подписанное заяв-

ление с реквизитами для перечисле-

ния денег. Если наследник отправляет 

документы почтой, то потребуется за-

верить у нотариуса подпись, а если об-

ращается лично в офис «Яндекс.День-

ги», то нужно будет показать документ, 

удостоверяющий личность. Передать 

по наследству электронный кошелек 

или данные для доступа к нему по на-

следству невозможно.

В случае смерти владельца электрон-

ного почтового ящика после предо-

ставления пакета необходимых доку-

ментов родственники могут получить 

частичный доступ к корреспонденции 

пользователя. Такие случаи, по сло-

вам Светланы Цыгановой, руководи-

теля сервиса «Рамблер/почта», всегда 

разбираются в индивидуальном по-

рядке. Неиспользуемые почтовые 

ящики, по словам Цыгановой, отклю-

чению не подвергаются. «При совер-

шении каких-либо действий с почто-

вым ящиком мы в первую очередь ру-

ководствуемся пользовательским со-

глашением», — уточнила Цыганова.

С доменными именами — отдельная 

история.

«Регистрация доменного имени явля-

ется услугой, а не собственностью, по-

этому говорить о передаче его по на-

следству в привычном понимании 

этого слова не приходится, комменти-

рует Сергей Копылов, заместитель ди-

ректора по правовым вопросам «Ко-

ординационного центра доменов .

RU/.РФ». — Оказание услуги регулиру-

ется договором между регистрато-

ром и пользователем, и в том случае 

если пользователь умирает, договор 

автоматически перестает действо-

вать, так как отсутствует вторая сто-

рона. То есть формально свидетельст-

ва о смерти будет достаточно для того, 

чтобы регистратор тут же прекратил 

обслуживание домена или дождался 

срока окончания его регистрации».

Существует вероятность, что родст-

венники умершего могут попытаться 

оспорить аннулирование домена, на 

этот случай регистратор по своему ус-

мотрению может предусмотреть ка-

кие-то сервисы, которые помогают 

разрешить подобную ситуацию, до-

бавляет Копылов. Однако общими 

правилами регистрации доменов в на-

циональных зонах .RU и .РФ такие дей-

ствия не регулируются. •

РЕТЕЙЛ ФЕРМА ЭНЕРГИЯ ИНТЕРНЕТ

Для компаний становится важным иметь обратную связь с покупателями.

Фермы сегодня в моде у жителей перенаселенных мегаполисов.

Пользователи некоторых соцсетей могут оставлять «цифровые завещания».

В мире уже производятся автомобили на водородном топливе.

ТЕНДЕНЦИЯ Спрос на вторичном рынке смартфонов
сместился в сторону китайских брендов 

Яблоко приелось

ТЕХНОЛОГИИ Автомобили-беспилотники начали доставлять пиццу

Робот и «Маргарита»

П
родукция Apple начинает 
терять популярность в 
России. Несмотря на то, 

что iPhone все еще являются без-
условными лидерами продаж в 
сервисах бесплатных объявле-
ний, количество проданных на 
вторичном рынке «яблочных» 
смартфонов неуклонно падает.

По данным сервиса «Юла», ко-
личество проданных в III квартале 
2018 года iPhone по сравнению с 
предыдущим кварталом меньше на 
12 процентов. А по данным «Ави-
то», спрос на них упал на четверть.

При этом цены в интернете на 
подержанный iPhone серьезно вы-
росли. Средняя стоимость увели-
чилась на 15,5 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2017 года и на 5,3 процента по 
сравнению со вторым кварталом 
этого года, сообщает «Авито». Рост 
стоимости гаджетов на вторичном 
рынке спровоцировал ажиотаж 
вокруг новых моделей iPhone X, XS 

и XS Max. Цены шокировали мно-
гих. И люди, желающие продать 
старые модели, попытались сде-
лать это подороже.

По словам генерального дирек-
тора агентства TelecomDaily Дени-
са Кускова, на вторичном рынке 
царят свои правила. Всего за 2017 
год было продано более 28 миллио-
нов смартфонов. Очевидно, что че-
рез год многие считают свои новин-
ки устаревшими и начинают их 
продавать. А вот за какую цену, 
каждый решает сам. «После выхода 
новых моделей iPhone, предыду-

щие вариации обычно дешевеют на 
15 процентов», — отмечает Кусков.

Но не только «яблочными» 
смартфонами жив вторичный ры-

нок. Куда выше спрос на популяр-
ные смартфоны китайских брен-
дов. В передовиках Huawei — спрос 
на бывшие в употреблении смар-
тфоны этой марки прибавил 29 
процентов. Сейчас «китайцы» за-
нимают пять позиций в десятке 
лидеров. Самый успешный из них, 
Xiaomi, в некоторых регионах по 
спросу уже обошел корейский 
Samsung. •

А
втомобили-беспилотни-
ки, работающие без во-
дителей, в США начали 

доставлять покупателям пиццу. 
Компания в США, производя-
щая этот товар, сейчас совмест-
но с одним из крупнейших про-
изводителей автомобилей от-
рабатывает технологию. Маши-
ны без водителей уже развозят 
пиццу жителям Майами и Лаг-
Вегаса.

Один из покупателей Дерек 
Хоскинс опубликовал на своей 
страничке в Facebook видео, на 
котором видно, как к его дому 
подъехал автомобиль, он подо-
шел к машине и показал специ-
альный код с помощью смар-
тфона, после этого открылось 
окно задней двери и оттуда поя-
вилась пицца. Завершение этой 
манипуляции автомобиль со-
проводил звуком трубы и объяв-
лением «доставлено».

Ранее пиццу в США пытались 
доставлять и с помощью беспи-
лотных летательных аппаратов. 

В России пока подобные техно-
логии не применяются, особен-
но это касается дронов, отметил 
в беседе с «РГ» исполнительный 
директор Ассоциации экспертов 
рынка ретейла Андрей Карпов.

«Не так давно на президента 
Венесуэлы покушались с помо-
щью дрона. В некоторых стра-
нах запрещен свободный полет 
дронов в городских зонах. И 
есть большие сомнения, что та-
ким аппаратам разрешат сво-
бодно летать и у нас. Это отдель-
ная тема с точки зрения безопа-
сности и законодательного ре-
гулирования, — сказал эксперт. — 
Кроме того, в Москве многие 
зоны «глушатся». Причем эти 
зоны не объявлены, поэтому с 
дроном, доставляющим товар, 
можно просто потерять связь. 
Это неудобно ни покупателю, 
ни продавцу».

У наземного транспорта, ра-
ботающего без водителей, на-
против, есть перспективы, пола-
гает эксперт. Тем более что в 

России уже демонстрировались 
подобные решения, не исключе-
но, что скоро им найдут широ-
кое применение. «Все признают, 
что роботизация в этом сегмен-

те неизбежна. Но нужно время 
на отработку технологий и вне-
дрение системы искусственного 
интеллекта, которая будет орга-
низовывать и контролировать 

этот процесс. И надо учитывать, 
что дорожное движение, осо-
бенно в больших российских го-
родах не самое простое», — отме-
тил Андрей Карпов.

При этом беспилотники мо-
гут доставлять практически лю-
бые товары, а не только еду. «На-
против, «фудовая» часть, как по-
казывают исследования, меньше 
всего востребована в онлайн-по-
купках. Думаю, прежде всего, 
беспилотники будут развозить 
бытовую технику, электронику, 
товары для дома. А вообще, кто 
научится быстрее всех достав-
лять товар с сохранением каче-
ства, отладит логистику, тот и бу-
дет лидировать в этом сегмен-
те», — сказал Андрей Карпов.

При этом подстроить под это 
технику, автомобили — самое 
простое. Главное, отрегулиро-
вать этот процесс законодатель-
но, в том числе с учетом правил 
дорожного движения и разреше-
ния возможных ДТП на дорогах, 
добавил эксперт. •

А К Ц Е Н Т

После выхода новых моделей смартфонов 
предыдущие вариации обычно дешевеют 
на 15 процентов

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, АЛЕНА УЗБЕКОВА

Пиццу, доставленную автомобилем-беспилотником, покупатели забирают 
через окно задней двери.
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Кстати

В ближайшем будущем в России могут появиться онлайн-платформы 

для стилистов и персональных шоперов. Такие специалисты непо-

средственно влияют на заинтересованность клиентов, рост суммы 

чека и частоту покупок. Однако единого сервиса по предоставлению 

их услуг сейчас нет. Участники модного рынка надеются, что скоро он 

появится.
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ЭКСПЕРТИЗА РАРС поставила диагноз заразе сектантских ценностей

Вирус радикализма 
Владимир Емельяненко 

П
реследование христиан, 
рост исламофобии и анти-
семитизма в Европе, угро-

за христианского раскола на Ук-
раине и глобальная секуляриза-
ция мира способствуют «заразе 
распространения сектантских 
ценностей». 

Таков вывод ежегодного до-
клада «Свобода совести и рели-
гиозная нетерпимость в совре-
менном мире». Его публикует 
Российская ассоциация защиты 
религиозной свободы (РАРС). В 
ряду новых тенденций — пресле-
дование христиан и рост терро-
ристических угроз, которые при-
крываются верой и используют 
высокие технологии. 

Больше всего гонений на хри-
стиан зафиксировано в Африке и 
на Ближнем Востоке. 

— Нигерия, Судан, страны 
Ближнего Востока и Северная 
Корея — страны, где наибольший 
в мире уровень притеснения хри-
стиан, — говорит руководитель 
секретариата Отдела внешних 

церковных связей (ОВЦС) по де-
лам дальнего зарубежья протоие-
рей Сергий Звонарев. — Известны 
тысячи случаев, когда христиан 
изгоняют, убивают и дискрими-
нируют.  Особенно на Ближнем 
Востоке, где их было более 20 
процентов, а осталось пять.  

Другая угроза миру — рост ра-
дикализма.  

— Едва мы смогли в общест-
венном сознании отделить ислам 
от терроризма, — говорит предсе-
датель Духовного собрания му-
сульман России муфтий Альбир 
Крганов, — как радикализм сме-
нил подходы — он молодеет. Его 
средний возраст уже не 27 лет, а 
21 год, а нижний  порог, увы, 13—

14 лет. Меняются формы вербов-
ки умов. Раньше вербовщики 
охотились за студентами вузов, 
сегодня в новой группе риска 
дети.  

Как утверждают авторы до-
клада, через детей в сознании 
обывателей экстремисты опять 

пытаются «освежить» свой 25-й 
кадр — «раз мусульманин, зна-
чит, джихадист». Ситуацию усу-
губляют два события: отторже-
ние мусульман в ЕС и духовная 
пустота мусульманских сооб-
ществ, а на Украине — угроза 
христианского раскола. В пер-
вом случае  у мусульман-миг-
рантов появляется желание при-
общиться к идее «попадания в 

рай через терроризм и самоу-
бийство». Во втором случае, 
очертания церковного раскола 
на Украине угрожают еще и гра-
жданским расколом, который 
особенно опасен с учетом воору-
женного конфликта в Донбассе.

— Мы, мусульмане, тоже 25 лет 
назад прошли через раскол, — го-
ворит Альбир Крганов. — Раскол, 
конечно же, вызов, который мы 
должны преодолеть, а православ-
ных христиан призываем его не 
допускать. 

Преодолеть не только раскол, 
но и наступление радикалов и 
экстремистов на свободу совести 
и вероисповедания, по словам 
председателя РАРС Александра 
Кудрявцева, две текущие задачи 
и вызов эпохи. Кудрявцев заме-
тил, что «главным должно стать 
противодействие агрессивным 
наступлениям на институты се-
мьи, нравственности, на христи-
анские, мусульманские и иные 
религиозные ценности». Только 
так, считают авторы доклада, 
можно остановить вирус радика-
лизма.  •

А К Ц Е Н Т

Раньше вербовщики охотились 
за студентами вузов, сегодня в новой 
группе риска дети-школьники

РЕЛИГИЯ Ответственность за церковный конфликт 
на Украине лежит на Константинополе

Стояние в истине
 Елена Яковлева 

Р
елигиозная ситуация 
на Украине, чье обо-
стрение инспирирова-
но решением Констан-
тинопольского патри-
архата начать пред-
ставление неканониче-
с к и м  р е л и г и о з н ы м  
структурам страны то-

моса об автокефалии,  чревата 
трагедиями и насилием.  Воз-
можно кровопролитие, и лич-
ную ответственность за него бу-
дет нести патриарх Варфоломей, 
заявил вчера пресс-секретарь 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла священник Алек-
сандр Волков.

— Если хотя бы одна капля кро-
ви прольется на Украине, то вину 
и ответственность за эту каплю 
крови будет нести лично патри-
арх Константинопольский Вар-
фоломей, который своими без-
рассудными и антиканонически-
ми действиями ступил на путь 
поддержки раскольников и усу-
губление гражданского противо-
стояния на Украине, — цитирует 
его слова агентство МИА «Россия 
сегодня».

В таком случае, считает он,  
имя патриарха Варфоломея бу-
дет вписано в историю мирового 
православия не только как чело-
века, поддержавшего расколь-
ников, но и как человека, «несу-
щего ответственность за разви-
тие гражданского конфликта на 
Украине». Но при этом о. Алек-
сандр  подчеркнул, что  вся Рус-
ская церковь  «горячо молится» 
о том, чтобы кровопролития не 
случилось.

 По его мнению, поддержива-
ющие гражданский конфликт 
действия  Константинополя 
оправдывают и захваты храмов 
экстремистами.  «Не было ника-
кого — ни публичного, ни непу-
бличного — осуждения действий 
раскольников на территории Ук-
раины», — отметил пресс-секре-
тарь Патриарха, удивляясь тому, 
что Константинопольский па-
триархат таким образом солида-
ризируется со всеми политиче-

скими заявлениями Филарета, со 
всеми действиями его последова-
телей, рукоположенных им свя-
щеннослужителей, с  их  прите-
снениями канонических общин 
на Украине. Напомним, что за два 
последних года на Украине наци-
оналистами и раскольниками 
было захвачено более 50 храмов 
канонической церкви. Все это не 
было никак осуждено  Констан-
тинополем. Все это создает для 
верующих канонической  цер-
кви «очень непростую перспек-
тиву», по сути, они переживают 
«период исповедничества» — 
«стояния в истине» и свидетель-
ствования о ней, вопреки обще-

ственному и политическому дав-
лению.

При этом пресс-секретарь 
Патриарха  подчеркнул, что спа-
сти ситуацию может путь диало-
га.  Но единственной возможно-
стью для его  начала может быть 
«осознание ошибочности своих 
действий Константинополь-
ским патриархатом и принесе-
ние извинений за те действия, 
которые уже нанесли сущест-
венный ущерб всему мировому 
православию». По мнению о. 
Александра, упорствование 
Константинополя в  политике 
поддержки раскольников и не-
канонических действий не даст 

ожидаемых им результатов.  По-
давляющее большинство духо-
венства канонической Украин-
ской церкви не перебегут под 
Константинопольскую юрис-
дикцию, а останутся в Русской 
церкви.  «Я убежден, что абсо-
лютное большинство священно-
служителей Украинской право-
славной церкви поддерживали, 
поддерживают и будут поддер-
живать свою родную церковь, 
которая для них является мате-
рью и в которой они получили 
свое духовное рождение», — ска-
зал он.  Но допустил при этом, 
что могут быть отдельные слу-
чаи перехода священников в не-
канонические структуры. При 
«глубочайшем сожалении и 
огорчении» от этих действий 
«подавляющее большинство ду-
ховенства сохранит верность 
каноническому православию, 
мы это знаем из уст священно-
служителей на Украине», под-
черкнул отец Александр. •

Патриарх Константинопольский 
Варфоломей будет отвечать за кровь, 
которая может пролиться на Украине.

А К Ц Е Н Т

В Русской церкви уверены, 
что большинство православных 
верующих Украины останутся верны 
каноническому православию

Оповещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с требованиями федерального закона «Об эко-
логической экспертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ, Федеральным за-
коном от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Московский проектно-изыскательский институт «Мосжелдорпро-
ект» — филиал АО «Росжелдорпроект» информирует обществен-
ность о начале процедуры общественных обсуждений проектной 
документации по титулу «Организация движения поездов на Мос-
ковском центральном кольце с 4-минутным интервалом в час пик» 
по объекту «Строительство пункта отстоя и уборки электропоез-
дов, пункта явки и отдыха локомотивных бригад на ст. Белокамен-
ная. 7-й этап», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Место осуществления деятельности: Москва, Восточный адми-
нистративный округ, районы «Богородское» и «Метрогородок».

Цель: Обоснование деятельности по строительству пункта от-
стоя и уборки экипировки электропоездов, пункта явки и отдыха 
локомотивных бригад на ст. Белокаменная.

Заказчик: Группа заказчика по строительству и реконструкции 
интермодальных транспортно-пересадочных узлов — обособлен-
ное структурное подразделение Дирекции по комплексной реконс-
трукции железных дорог и строительству объектов железнодо-
рожного транспорта — филиал ОАО «РЖД» (ДКРС — Москва ОАО 
«РЖД»), 107078, г. Москва, ул. Маши Порываевой, д. 34, тел. 
(499)260-09-99, e-mail: mgz-dkrs@mail.ru.

Проектировщик: Московский проектно-изыскательский инс-
титут «Мосжелдорпроект» — филиала АО «Росжелдорпроект», 
127051, г. Москва, Малая Сухаревская площадь, дом 10, тел. (499) 
262 51 10, e-mail: info_mzd@rzdp.ru.

Исполнитель работ по разработке раздела «Мероприятия по 
охране окружающей среды», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, в составе проектной документации — 
ООО «Желдорпроект», 107023, г. Москва, Семеновская пл., д. 1А, 
тел. (495) 649-82-90, e-mail: info@zdpr.ru.

Организатором общественных обсуждений являются: управа 
района Богородское (107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 29, корп. 2, тел. 8 (499) 162-52-61, e-mail: vao-bog@mos.ru); уп-
рава района Метрогородок (107143, г. Москва, Открытое шоссе, д. 
19, корп. 6, тел. 8(499)167-04-05, e-mail: vao-metro@mos.ru).

Предполагаемая форма общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Материалы для ознакомления и форма опросного листа для 
изучения мнения заинтересованной общественности представле-
ны на экспозиции с 29.10.2018 по 30.11.2018, пн.— чт. с 8.00 до 
17.00 (пт.—до 16.00):

— в управе района Богородское по адресу: ул. Краснобогатырс-
кая, д. 29, корп. 2;

— в управе района Метрогородок по адресу: Открытое шоссе, 
д. 19, корп.6.

Также информационные материалы и форма опросного листа 
размещены на официальных сайтах управ районов Богородское 
http://bogorodskoe.mos.ru; Метрогородок http://metrogorodok.
mos.ru, префектуры ВАО http://vao.mos.ru.

Консультации специалиста: пн.—пт. с 10.00 до 17.00, тел.: +7 
(929) 932-97-72, e-mail: info_mzd@rzdp.ru. (контактное лицо — 
Клочков Яков Владимирович).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
26.11.2018 в 19.00 по адресам:

— в помещении Общественного центра по адресу: Наримановс-
кая ул., д.8;

— в управе района Метрогородок по адресу: Открытое шоссе, 
д. 19, корп. 6, 4-й этаж.

Время начала регистрации участников общественных обсужде-
ний — 18.00.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно 
содержания ОВОС путем заполнения опросных листов, а также об-
ратиться к разработчикам проектной документации с замечания-
ми и предложениями по существу разрабатываемых материалов. 
Прием замечаний и предложений осуществляется управами райо-
нов Богородское и Метрогородок в срок до 30 дней после проведе-
ния общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Ставропольского краевого суда;
— председателя Тульского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Северо-Кавказс-

кого округа;
—   председателя Арбитражного суда Мурманской об-

ласти;
— судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
— судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—   председателя Буденновского гарнизонного военно-

го суда;
—   председателя Владикавказского гарнизонного воен-

ного суда;
—   заместителя председателя Улан-Удэнского гарни-

зонного военного суда;
—   судьи Северо-Кавказского окружного военного 

суда;
—   судьи Махачкалинского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 26 ноября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

E
P

A

Продажа объектов движимого и недвижимого имущества 
газотурбинной электростанции ГТЭС-4, расположенной 

по адресу: Свердловская область, г. Арамиль, 
ул. Клубная, д. 25 

Собственники имущества: ПАО «Газпром», ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург»

Контактный тел.: 8 (812) 609-78-71, 8(343) 359-72-23,  
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51

Имущество продается через электронные торги.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Заявки на участие в процедуре принимаются с 24.10.2018 

c 11.00 (МСК) по 26.11.2018 до 11.00 (МСК);
Дата проведения запроса публичного предложения: 

27.11.2018 в 11.00 (МСК);
Начальная цена: 64 169 491,52 кроме того НДС.
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

57 752 542,37 руб., кроме того НДС
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Месяц десятый

Михаил Визель

Тамара Эйдельман. 
«Как работает
пропаганда»
М.: Индивидуум, 2018

Как правители 
всех времен и наро-
дов отвечают на му-
чающие простых лю-
дей вопросы «кто ви-
новат?» и «что де-
лать?», Тамара Ната-
новна Эйдельман, 
потомственный 
историк и заслужен-
ный учитель, расска-
зывает обстоятельно 
и доходчиво, с своео-
бразным юмором 
опытного публичного лектора. Привлекая примеры как 
из далекой древности, вроде судьбы «еврея Зюсса», 
и мало сейчас известную эпопею колорадского жука (ко-
торого якобы специально сбрасывали после Второй ми-
ровой войны американцы над картофельными полями 
в странах, «выбравших путь социализма»), так и сооб-
щения из новостных лент и порождаемые ими бесконеч-
ные волны откликов в социальных сетях. И даже совсем 
свежий трагический случай в кемеровском ТЦ «Зимняя 
вишня» — увы, тоже дал обильный материал для анализа 
того, как работает и как может быть использовано мифо-
логизированное мышление.

Несмотря на простоту изложения, это серьезная кни-
га, рассчитанная на зрелых читателей, готовых адекват-
но воспринимать приводимые сведения, включая порой 
пересказ грубых агиток, в ином контексте вполне себе 
«разжигающих». Но вывод автора не оставляет места 
сомнениям, как она сама к ним относится. 

Райнер Мария Рильке 
«Поздняя осень 
в Венеции»
— Пер. с нем.
В. Микушевича
СПб.: Азбука,
Азбука-Аттикус, 2018

Выход 400-стра-
ничного тома, пра-
ктически полного 
собрания стихотво-
рений одного из 
крупнейших поэтов 
XX века — само по 
себе событие, заслу-
живающее того, что-
бы его отметить. Но 
вдвойне примеча-
тельно, что это ав-

торский том не только поэта, но и переводчика. Влади-
мир Борисович Микушевич — один из последних патри-
архов советского поэтического перевода, полиглот, фи-
лософ и оригинальный романист, слился с «сумрачным 
немецким гением» как никто другой. И его переводы 
Рильке — это переводы воистину конгениальные, как раз 
те, к которым применимы известные слова Пушкина 
о Жуковском: «переводчик в стихах — соперник».

Мэтт Хейг.
«Как остановить 
время»
— Пер. с англ. И. Стам
М.: Синдбад, 2019

 43-летний ан-
глийский писатель 
предлагает нам что-
то вроде смягченно-
го ремейка «Горца». 
Его Коннора Макла-
уда зовут Том Ха-
зард, он француз-
ский аристократ-гу-
генот, родившийся 
на рубеже XV и XVI 
веков. А главное — он 
не бессмертный, а, 
скажем так, замед-
ленно смертный: стареет в 15 раз медленнее обычного 
человека. Так что к нашим дням ему на вид около сорока, 
он одинок, что вполне естественно в его положении: он 
аккомпанировал на лютне мистеру Шекспиру, сопрово-
ждал капитана Кука и выпивал с Фицджеральдом. А глав-
ное — он снедаем тоской по своей дочери Мэрион, родив-
шейся в начале XVI века и — вот сюрприз! — оказавшейся 
так же, как он, носителем синдрома анагерии, то есть за-
медленного старения. Он тщетно пытается ее найти, хотя 
тайное общество «Альбатрос», объединяющее таких же 
уникумов под руководством тысячелетнего Хендрика, 
столетиями же кормит его обещаниями это сделать.

Книга у Мэтта Хейга вышла похожей на Who wants to 
live forever группы Queen: в меру драматическая, в меру 
предсказуемая, не переусложненная, но и не примитив-
ная.

 
Пегги Гуггенхайм. 
«На пике века. 
Исповедь одержимой 
искусством»
— Пер. с англ.
С. Кузнецовой
М.: Ad Marginem, 2018

Описывая первые 
годы функциониро-
вания прославившей 
ее галереи современ-
ного искусства в ве-
нецианском палаццо 
Веньер, Пегги обру-
шивается на бестак-
тных зевак, полага-
ющих, будто предо-
ставленная возмож-

ность осмотреть коллекцию автоматически дает им пра-
во на личное общение с хозяйкой дома. «Люди нынче со-
вершенно не умеют себя вести. Ах, старые добрые време-
на, когда еще были живы манеры!» — восклицает она. 

Но в этих жалобах есть смысл. Маргарита (Пегги) Гуг-
генхайм прожила жизнь, свойственную скорее аристо-
краткам «старого режима»: парижские салоны, дружба 
с деятелями искусства, от Стравинского до Дюшана, 
краткий, но необходимый для статуса покровительницы 
искусств брак с Максом Эрнстом — и долгие годы жизни 
в собственном палаццо на Большом Канале, в окружении 
кошечек, собачек и картин Джексона Поллока. В статусе 
эксцентричной и всеми уважаемой меценатки — настоя-
щей ролевой модели для жен, дочерей и племянниц сов-
ременных олигархов. Что она с юмором и описала в кни-
ге, вышедшей в последний год ее жизни. •

ТЕАТР Фестиваль Мариуса Петипа провозгласил братский союз искусств

Ритм-XXI
Валерий Кичин

В 
Екатеринбурге завершился 
фестиваль, организован-
ный театром «Урал Опера 

Балет» и посвященный 200-ле-
тию Мариуса Петипа. По-своему 
уникальный и полный сюрпри-
зов, он проповедовал мир и друж-
бу между жанрами и видами 
искусств. Фиксировал их родст-
во, их взаимовлияние, совмести-
мость несовместного...

Джазовая певица появилась 
уже в первый день фестиваля — 
в интерлюдии к балету Славы 
Самодурова «Приказ короля», 
придуманному по идеям Пети-
па. 

Потом на экране Ельцин-цен-
тра показали дивертисмент из 
немых кинофантазмов Мельеса 
и музыкальных композиций сов-
ременных авторов — образы из 
фильмов явственно переклика-
лись с пластикой и эстетикой хо-
реографических фантазмов 
«Приказа короля». Потом эпохи 
смешались в упоительной «Кар-
мен», поставленной в Екатерин-
бурге Александром Тителем: 
солдаты приезжают на трамвае, 
контрабанду возят грузовика-
ми. 

Потом на сцене академиче-
ской оперы образовался почти 
безмолвный спектакль новоси-
бирского театра «Старый дом» 
«Снегурочка». Естественно, по 
мотивам Островского, но без 
единого слова и либо под гробо-
вую тишину, либо под звуки сви-

стулек, гармошек, трещоток, 
свиристелок, падающих досок 
и прочих разных дудок. 

Спектакль скоморошеский, 
языческий, смешной и трагич-
ный, виртуозно выстроенный по 
ритму и пластике, демонстриру-
ющий отменную выучку арти-
стов (режиссер Галина Пьянова, 
а свисты, скрипы, лязги, шорохи, 
попискивания и потрескивания 
организованы в музыку компо-
зитором Александром Маноцко-
вым). 

В повадке, экстерьерах и пла-
стике персонажей то и дело узна-
ешь персонажей старых фото ба-
летных кумиров прошлого или 
сказочных картин Роу, или смут-
но знакомого мультика. Жители 
берендеева царства — слегка мар-
сиане, но с явственным славян-
ским акцентом, слегка из палео-
зоя, но с налетом современной 
цивилизации к финалу. 

Как и «Приказ короля», это 
путешествие сквозь время, став-
шее одним из лейтмотивов фе-
стиваля: доспехи могут сменить-
ся дирижаблем и спутником, на-

скальный рисунок телекамерой, 
но натура человека все та же. Как 
и способы выражения художест-
венных идей, где для сочинения 
шедевра сгодится любая палка-
вилка-барабан — был бы талант. 

Снегурочка тут стынет от 
бесчеловечия, она единствен-
ная, кто пытается запеть, изда-
вая звук тихий и жалобный — со-
борная акустика екатеринбург-
ского театра доносит эту жало-
бу до каждого уха персонально, 
словно ее вам прошептали. 
И есть красотка Елена Прекра-
сная — богатырь-девица, статная 
да неумолимая, такая в горя-
щую избу войдет и камня на 
камне там не оставит. И только 
одного нет — гармонии и душев-
ного равновесия, что зовется 
счастьем.

В предпоследний день фести-
валя приехала хореографиче-
с к а я  т р у п п а  I n b a l  P i n t o  & 
Avshalom Pollak Dance Company 
из Тель-Авива со спектаклем 
«Устрица». Вновь на стыке жан-
ров: чуть пантомимическое шоу 
в стиле Полунина, чуть фелли-

ниевского цирка, чуть пародия 
на оперу — сцена кровавой рев-
ности из «Паяцев» разыграна 
в духе площадного театра масок. 
Ночь в музее, только вместо 
ожившего средневековья  — 
ожившие Пьеро и Мальвины, ве-
домые косматым существом, — 
подобием Карабаса-Барабаса — 
хозяина этой шкатулки музы-
кальных чудес. И все это скре-
плено лейтмотивом — хрусталь-
ным перезвоном Kiss Me Once, 
Kiss Me Twice Кимберли Рэя. 

Спектакль опять-таки вобрал 
ассоциации с образами кино, 
балагана, прорисованного тон-
ким пером шаржа и кукольного 
театра, доказывая, что шедевр 
можно создать гирляндой лам-
почек, торшером, ширмой и две-
надцатью человеческими фигу-
рами. 

Последний день фестиваля — 
остроумная екатеринбургская 
«Пахита» Вихарева и Самодуро-
ва, где балетная классика и ки-
нематограф начала ХХ века вме-

сте сложили новую гармонию 
века XXI: первый акт — велере-
чивый балетный театр времен 
Петипа, второй — немой кино-
триллер в духе немецкого эк-
спрессионизма с тапером в углу 
сцены, третий — артистический 
буфет и шикарное гран-па для 
финала. Вавилонское столпот-
ворение эпох, стилей, жанров 
и видов искусства просверкну-
ло, ошеломив, но было ясно: 
именно в этом союзе — вооду-
шевляющие перспективы. •

Труппа Inbal Pinto & Avshalom Pollak Dance Company из Тель-Авива представила спектакль «Устрица».

А К Ц Е Н Т

Вавилонское столпотворение эпох,
стилей, жанров и видов искусства прос-
веркнуло, но стало ясно: именно в этом 
союзе — воодушевляющие перспективы
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ТОЛЬКО В «РГ» «Российская газета» и Государственный музей Пушкина отмети-
ли 200-летие Ивана Сергеевича видеокнигой «Ася»

Тургенев. С любовью

Наталья Лебедева 

Р
азве можно без любви 
всем миром записать 
народную видеокнигу 
«Ася», cобранную из 
более чем 150 отрывков 
— исполненных дома в 
мягком кресле под ба-
бушкиным абажуром, в 
парке на скамейке под 

старым кленом или на театраль-
ных подмостках в перерывах 
между репетициями?

Вместе со всеми свой видеоот-
рывок из Тургенева по Брайлю 
записали Олег Зинченко из 
Санкт-Петербурга и Регина Пар-
пиева из Нижнего Новгорода. А 
компанию им составили актеры 
Сергей Чонишвили, Марина Зу-

дина, Нелли Уварова, телеведу-
щий Владимир Познер и Дмит-
рий Борисов, писатели Алексей 
Варламов, Алиса Ганиева, Алек-
сандр Архангельский. Тургенева 
читали не только по всей России, 
но и в Белоруссии, Франции, Ка-
захстане, Японии, Бельгии — на 
почту портала ГодЛитературы.
РФ пришло более 250 видеороли-
ков со всего мира в буквальном 
смысле этого слова.

Автор идеи народной видеок-
ниги, заместитель главного ре-
дактора «РГ» Ядвига Юферова 
напомнила, что это уже был не 
первый опыт. В 2017 году «РГ» и 
Государственный музей А.С. 
Пушкина всем миром прочитали 
«Евгения Онегина».

А директор Государственного 

музея Пушкина Евгений Богаты-
рев объяснил, наконец, какое от-
ношение его музей имеет к Турге-
неву — в начале ноября на Осто-
женке после реставрации откро-
ется новый филиал музея — дом-
музей И.С. Тургенева.

— Наш музей по-особому ощу-
щает приближение юбилея Тур-

генева. Готовы процентов на 90, 
— признался он. — Заканчиваются 
реставрационные работы в доме-
музее, закутан в белое полотно и 
готов к открытию монумент пи-
сателю в Тургеневском сквере.

Евгений Богатырев заверил, 
что народная видеокнига «Ася» 
станет самым ярким и живым эк-
спонатом музея Тургенева.

Руководитель департамента 
культуры города Москвы Алек-
сандр Кибовский признался, что 
его в Тургеневе всегда потрясала 
насыщенность фраз: обычные 
буквы, слова — но из них склады-
вается потрясающий текст. И вот 
уже у каждого читателя перед 
глазами возникает своя картина, 
— объясняет он.

Александр Кибовский расска-
зал, что памятник Тургеневу в 
Москве был создан исключитель-
но на меценатские деньги: так 
была восстановлена историче-
ская справедливость, и теперь 
среди более чем 900 памятников 
известным людям в Москве поя-
вился монумент великому писа-
телю.

— Молодой и стремительный — 
именно таким был Тургенев в те 
годы, когда он жил в Москве, — 
раскрыл главный секрет памят-
ника Александр Кибовский.

Особыми гостями на этом 
Тургеневском празднике стали 
победители конкурса рассказов 
о первой любви «Любовь, Турге-
нев, лето». Жюри конкурса, воз-

главляемому писателем и журна-
листом Игорем Вирабовым, при-
шлось не сладко: 600 претенден-
тов на победу из 21 страны мира.

Но Игорь Вирабов заверил, 
что все было по-честному. Пото-
му что только в честной борьбе 
мог победить рассказ Галины Ба-
буровой из Белгорода «Троллей-
бус Марта».

— «Троллейбус Марта», эта-
кий добрый «паровозик из Ро-
машкова». Можно цепляться к 
стилю, к языку — но ведь запоми-
нается, — представил писатель 
победителя конкурса. — Любовь, 
известно, зла: полюбишь трол-
лейбусшу — сам станешь троллей-
бусом. 

Шеф-редактор портала ГодЛи-
тературы.РФ Михаил Визель на-
чал с признания очевидного фак-
та, что первая любовь была у 
всех.

— Бери да опиши! Переменив 
имена и спрямив или усложнив 
обстоятельства. Но в жизни ча-
сто бывает, что какие-то сюжет-
ные линии непроговорены, ском-

каны, оборваны. Но от этого бы-
вает только интереснее, — заклю-
чил он и объявил имена победи-
телей.

В тройке призеров — «Грана-
товая девушка» Сергея Кубрина 
(Пенза) и «День дурака» Татья-
ны Ильдимировой (Кемерово). 
Гран-при конкурса — романтиче-
ская неделя на двоих в 4-зве-
здочном отеле в Красной поляне 
(Сочи) и ужин в ресторане «Бру-
нелло» — получила Александра 
Зайцева из Астрахани за расска-
за «Майя».

А приз читательских симпа-
тий полетит в Берлин, «Известия 
о любви» Софьи Черных победи-
ли в читательском голосовании 
на портале ГодЛитературы.РФ

Завершил вечер уникальный 
показ мод. Молодые дизайнеры, 
студенты Института дизайна и 
рекламы Международной акаде-
мии бизнеса и управления созда-
ли коллекцию женской одежды с 
весьма романтичным названием 
«Тургеневская девушка. XXI 
век». •

Актриса Евдокия Германова стала одной из сотен читателей из России, Белоруссии, Франции, Казахстана, Японии 
и Бельгии, которые приняли участие в создании видеокниги «Ася».

Министр Правительства Москвы Александр Кибовский признался, что его в Тургеневе всегда потрясала насыщенность 
фраз: то, как из обычных букв и слов складывается потрясающий текст.

Молодые дизайнеры создали утонченную коллекцию женской одежды и дали ей подходящее романтичное название — 
«Тургеневская девушка. XXI век».

А К Ц Е Н Т

Молодой и стремительный — именно 
таким был Тургенев в те годы, когда 
он жил в Москве. Соответствующим будет 
и новый памятник писателю!

Прямая речь 
Игорь Золотовицкий, ректор Школы-студии МХАТ:

— Русская литература — это наша гордость, это и импортозамещение, и эк-

спортозамещение. Если есть какая-то возможность пропагандировать 

нашу русскую литературу, то я с удовольствием берусь за это. А на особой 

полке у меня Тургенев. И я был счастлив прочитать «Асю». Трудно перео-

ценить такие просветительские проекты, подобные проекту «Читаем Тур-

генева».

Сергей Шаргунов, писатель:

— Тургенев — прекрасный русский художник слова, по-прежнему очень ак-

туальный и в осмыслении общественных схваток, и в изображении тонких 

движений души. 

Дмитрий Борисов, телеведущий:

— Такие проекты помогают донести до максимально широкой аудитории, 

что классика может быть культурным мейнстримом. Тургенев — не просто 

фамилия-бренд из обязательной школьной программы по литературе. Это 

автор, произведения которого живы и актуальны в наше время.
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ОПРОС Результаты ЕГЭ 
подтверждают школьные 
отметки

Золотой балл

Анна Владимирова

Единый госэкзамен проходит прозрачно, а его результа-
ты соответствуют школьным оценкам: как показал 
опрос ВЦИОМ, в этом убеждены большинство россиян. В 
исследовании участвовали более 1,6 тысячи жителей 
страны старше 18 лет.

О ЕГЭ сегодня знают 90 процентов россиян. Проходи-
ли ЕГЭ лично 13 процентов респондентов, еще у 24-х 
процентов дети уже сдавали госэкзамен, а у 10-ти про-
центов — только готовятся к нему. ЕГЭ проходит прозрач-
но: так ответили 63 процента опрошенных. При этом те, 
кто сам сдавал ЕГЭ, а также их родители все чаще ставят 
оценку «очень прозрачный»: они судят о процедуре ис-
ходя из реального опыта.

Что еще интересного показал опрос? Например, 61 про-
цент опрошенных отмечает: результаты экзамена соответ-
ствуют школьным оценкам по предметам. Однако очень 
многие не знают о том, что тестовая часть исключена из 
всех предметов ЕГЭ, кроме иностранных языков. Кое-что 
слышали об этом только 33 процента респондентов. •

АКТУАЛЬНО В сотне лучших 
университетов стран 
БРИКС 24 наших вуза

ТОПнули

Мария Агранович

В новый рейтинг Quacquarelli Symonds (QS), который 
считается одним из самых авторитетных наряду с Шан-
хайским и Times Higher Education (THE), вошел 101 рос-
сийский вуз. В прошлом году в списке было 68 вузов из 
России. Всего в нынешнем исследовании приняли учас-
тие 400 высших учебных заведений стран БРИКС .

Среди российских лидеров — МГУ (6-е место) и СПбГУ 
(11-е место). Вслед за ними идут Новосибирский госуни-
верситет (12-е), Томский госуниверситет (19-е), МФТИ 
(21-е), МИФИ (30-е), МГТУ им. Баумана (33-е), Высшая 
школа экономики (37-е), Томский политех (39-е).

По сравнению с прошлым годом в тройке российских 
лидеров произошла небольшая рокировка: тогда МГУ 
был на 5-м месте, НГУ — на 11-м, а СПбГУ — на 13-м. Но и 
участников в рейтинге-2017 было на сто меньше — 300. 
Кстати, в числе 101 российского вуза, представленного в 
рейтинге QS БРИКС, есть все вузы Проекта 5-100 — рос-
сийской национальной инициативы по повышению кон-
курентоспособности российского высшего образования. 
В топ-100 вошли 15 университетов проекта (из 24 рос-
сийских), в топ-200 — еще четыре вуза.

Впервые в этом году в рейтинг QS вошли Сеченовский 
университет (115-я позиция) и Тюменский госуниверситет 
(позиция 301—350). Также первый раз в престижный спи-
сок попали два российских негосударственных вуза — Рос-
сийский новый университет (РосНОУ) и Российская эконо-
мическая школа (РЭШ). Рейтинг показал: отечественные 
университеты — одни из лучших в странах БРИКС по соот-
ношению преподавателей и студентов, но пока проигрыва-
ют вузам Китая и Индии по исследовательскому потенциа-
лу. Зато по репутации у работодателей всего мира наши на 
высоте — показывают очень высокие балы, а МГУ достиг от-
метки 100 из ста возможных по этому критерию. •

РАКУРС   Генсек ИКАО обсудила с ректором российского вуза перспективы подготовки авиаторов

Переложить рули
Наталия Ячменникова

В 
работе 37-й сессии юриди-
ческого комитета ИКАО 
участвовала представи-

тельная российская делегация. 
Обсуждались новые проблемы и 
вызовы, от которых напрямую 
зависит безопасность междуна-
родного воздушного транспорта. 
И что показательно: несмотря на 
свой жесткий график, генераль-
ный секретарь ИКАО Фан Лю вы-
брала время, чтобы лично встре-

титься с ректором Московского 
государственного технического 
университета гражданской авиа-
ции Борисом Елисеевым. 

Борис Петрович, если не се-
крет, что вы обсуждали?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Никаких секретов. 
Доктор Фан Лю патронирует 
программу «Новое поколение 
авиационных специалистов» 
(NGAP ИКАО). И организация 
этой работы в вузах России ее 
очень интересует. Сейчас реали-

зуется проект по объединению 
авиационных университетов в 
единую информационную сеть, 
которая требует и новых форм, и 
нового содержания. 

И МГТУ ГА будет тоже этим 
заниматься?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Безусловно. Наш 
вуз включен в реестр ИКАО, и 
его дипломы признаются во всех 
странах, подписавших Чикаг-
скую конвенцию. А сейчас МГТУ 
ГА представляет Россию в «пуле» 
разработчиков международной 
информационной сети. Туда во-
шли очень серьезные учебные 
заведения США, Канады, ЮАР, 
Франции, Китая. Например, Уни-
верситет Макгилла в Монреале — 
старейший государственный ис-
следовательский университет 
Канады, основан еще в 1821 
году! С Бэйханским университе-
том авиации и космонавтики в 
Пекине и национальной школой 
гражданской авиации в Тулузе у 
нас еще раньше были заключены 
договоры о сотрудничестве.  

В задачу группы входит разра-
ботка всех необходимых доку-
ментов для обеспечения функци-
онирования международной сети 
авиационных университетов. 
Первая презентация состоится 
уже в конце декабря в китайском 
Шэньчжэне на 2-м Глобальном 
саммите NGAP. Так что МГТУ ГА 
представляется уникальная воз-
можность не только влиться в эту 
структуру, но и выйти на качест-

венно новый уровень междуна-
родного признания и междуна-
родной деятельности.

Насколько я знаю, у вас учатся 
иностранные студенты из 35 
стран мира? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Да, иностранцев — 
около полутысячи. А всего в уни-
верситете более десяти тысяч 
студентов и курсантов. За по-
следние два года «наращиваем» 
каждый прием по авиационным 
специальностям на 50—70%. Мо-
гли бы принимать больше, но об-
щежитие трещит по швам. 

Начали реализацию новых 
образовательных программ 
транспортной направленности. В 
частности, в головном вузе это 
программа специалитета «эк-
сплуатация воздушных судов и 
организация воздушного движе-
ния», программа бакалавриата 
«бизнес-процессы в аэронавига-
ции». В Иркутском филиале — 
программа бакалавриата «техно-
логия транспортных процессов». 
А в Ростовском филиале впервые 
открыта очная форма по направ-
лению подготовки «техническая 

эксплуатация летательных аппа-
ратов и двигателей». Создана на-
учная лаборатория беспилотных 
летательных систем.

Программа NGAP ИКАО дела-
ет один из важных акцентов на 
работу вузов с наиболее успеш-
ными школьниками?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Да. Очень важное 
направление, с хорошей отдачей. 
Вижу это по участию нашего вуза 
в проекте столичного правитель-
ства «Инженерный класс в мо-
сковской школе». Здесь несколь-
ко направлений: «университет-
ские субботы» — лекции для стар-
шеклассников, «университет-
ские среды» — занятия с учителя-
ми-предметниками, предунивер-
сарий, «инженерные канику-
лы»... Активно поддерживаем 
школы, ориентированные на от-
крытие инженерных классов. 

Наш опыт работы очень заин-
тересовал генерального секрета-
ря ИКАО. Скажу откровенно, для 
меня тут ничего нового нет. Стар-
шее поколение помнит: был та-
кой лозунг — «От модели к плане-
ру, от планера к самолету». Пере-

фразируя, получаем: «Инженер-
ный класс — авиационный кол-
ледж/вуз — авиапредприятие». 
Новейшей авиационной технике 
нужны отличные специалисты. И 
начинать работу с ними следует 
со школьной скамьи.

Известно, что создана рабочая 
группа по госаккредитации 
образовательных программ ву-
зов. Некоторые эксперты допу-
скают возможность отмены 
большей части очных заня-
тий: в вузах, подобных МГТУ 
ГА, их могут заменить онлайн-
курсы. Ваше мнение?

БОРИС ПЕТРОВИЧ: Как вы представля-
ете себе онлайн-лекции по техни-
ческому обслуживанию самоле-
тов Boing или Airbus? Или пра-
ктические занятия по фразеоло-
гии радиообмена между пилотом 
и авиадиспетчером? 

Их можно проводить только 
на процедурных тренажерах и 
только на английском языке. Это 
определено и Законом «Об обра-
зовании в РФ». В образователь-
ном процессе авиационные вузы 
руководствуются Воздушным ко-
дексом РФ. Есть и международ-
ные обязательства России, ис-
полнение которых контролиру-
ется инспекторами ИКАО в соот-
ветствии с приложением к Чикаг-
ской конвенции. Словом, для 
транспортных вузов вообще и 
гражданской авиации в частно-
сти подобные новеллы просто не-
приемлемы. •

АКЦИЯ Чем 
занимается 
специалист 
по дата-сайнс  

ВОЙТИ В IT

Ксения Семенко

Кто поможет первоклашке напи-
сать свой первый код? Какой па-
роль лучше подобрать для соцсе-
ти? Какие самые интересные 
профессии будущего и правила 
кибербезопасности в сети? Об 
этом, и не только, узнали участ-
ники российской образователь-
ной акции «День IT-знаний».

Всего в ней участвовали бо-
лее 200 школ из10 стран. Он-
лайн-трансляции посмотрели 
более миллиона пользователей.

Особенно полезными лекции 
оказались для ребят из 8—11 
классов, которые готовятся к по-
ступлению в вузы. Они узнали, 
на что стоит делать упор сегодня 
и на какие специальности стоит 
поступить завтра, чтобы стать 
востребованными специалиста-
ми или создать свой стартап.

— Начать можно с бесплатных 
онлайн-курсов. Самые полезные 
для новичков — по языкам про-
граммирования, по алгоритмам 
и структурам данных, их готовят 
ведущие вузы вместе с работода-
телями, — рассказывает школь-
никам стажер Mail.Ru Group Вик-
тория Камалдинова. — Есть и бес-
платные офлайн-программы для 
школьников: по контент-разра-
ботке, базам данных, интерфей-
сам и основам дизайна... Они по-
могут не только поступить в вуз, 
но и попасть на стажировку пра-
ктически в любую IT-компанию.

Еще одна важная тема — ки-
бербезопасность: распознать 
незащищенный сайт, правильно 
составлять пароли для соцсетей, 
хранить и защищать свои дан-
ные... Все риски специалисты 
разложили «по полочкам» и про-
вели мастер-классы.

— Мы живем в мире техноло-
гий и обилия информации. Се-
годня почти на любом рабочем 
месте необходимы навыки тех-
нологической экспертизы: не 
только разработчикам, но и вра-
чам, учителям, чиновникам. По-
этому акции, подобные «Дню IT-
знаний», нужны и тем ребятам, 
которые хотят развиваться в IT, и 
тем, кому интересны другие сфе-
ры, — отметила и.о. директора де-
партамента государственной по-
литики в сфере общего образова-
ния Министерства просвещения 
России Жанна Садовникова. •

Учитель? Докажи

 Если коротко — ЕФОМы. 
Для обычного «уха» эта 
аббревиатура пока еще 

звучит странно. Но через пару 
лет она станет такой же привыч-
ной, как и ЕГЭ. Учителям предло-
жат отправить экспертам на про-
верку видеозапись своего урока, 
писать тесты по своему предмету 
и решать так называемые «педа-
гогические кейсы».

Первый «блок» — письменная 
работа по предмету, на выполне-
ние которой в апробации отводи-
лось два часа. К примеру, учитель 
математики будет не только ре-
шать уравнения и выводить про-
изводные. В ход пойдут и методи-
ческие задачки: найти ошибку в 
решении школьника, помочь ее 
исправить и поставить адекват-
ную оценку. Составить план уро-
ка, выстроить материал так, что-
бы ребенок его усвоил… Да много 
чего еще. И если ЕГЭ нацелен на 
проверку конкретных знаний, то 
у единых заданий для учителей 
задач гораздо больше. 

«Обкаткой» Единых феде-
ральных оценочных материалов 
параллельно занимается и Росо-
брнадзор.

— Ключевая задача в том, что-
бы разработать и апробировать 
инструменты для оценки пред-
метных и методических компе-
тенций учителей, — говорит заме-
ститель руководителя Федераль-
ной службы по надзору в сфере 
образования и науки Анзор Му-
заев. — Какими должны быть эти 
материалы, инструменты и тех-
нологии для проведения объек-
тивной оценки квалификации пе-
дагога? Это вопрос, на который 
мы сейчас ищем ответ.

В планах до 2020 года — разра-
ботка ЕФОМов по всем школь-
ным предметам. Апробация пер-
вых из них уже идет полным хо-
дом: в ближайшие недели Росо-
брнадзор проведет всероссий-
ское исследование компетенций, 

в котором будут участвовать бо-
лее 20 тысяч учителей из 68 реги-
онов. В фокусе — русский язык и 
литература, математика и ин-
форматика, история, обществоз-
нание, экономика, право. При 
этом будут учитываться условия 
работы педагогов: тип школы, в 
небольшом селе или мегаполисе, 
стаж, возраст… Всем участникам 
исследования ведомство также 
предложит оставить отзыв: что 
они думают о содержании и фор-
ме, в которой проходила «оцен-
ка».

— Результаты исследования 
будут обезличены: по сути, это 
не мы тестируем учителей, а учи-
теля тестируют новую систему, — 
подчеркнул Анзор Музаев. — То 
есть на данном этапе это никак 
не отразится на профессиональ-
ной репутации педагогов. Под-
черкну: никаких наказаний, 
увольнений, лишения премий в 
школах быть не должно. 

Еще один «блок», который 
предполагается в аттестации, — 
это оценка психолого-педагоги-
ческих и коммуникативных ком-
петенций. Здесь учителю предла-
гается записать свой урок на ви-
део. Для этого подойдет даже 
смартфон.

— Независимые эксперты 
просмотрят запись и оценят, как 
педагог работает с детьми. Будут 
учитываться несколько аспек-
тов: воспитание, мотивация, ин-
дивидуальный подход, формиро-

вание у ребенка навыков, необ-
ходимых для учебы. К примеру, 
как научить его искать и анали-
зировать информацию, — говорит 
Андрей Милехин. — Кроме видео-
урока нужны будут образцы са-
мостоятельной работы учеников. 
Например, несколько (пара-
тройка. — Прим. ред.) решенных 
примеров с выставленной за них 
оценкой. Плюс — анализ учителя 
собственной работы на уроке. 

И последний «блок» — реше-
ние «педагогического кейса» на 
компьютере. Дается ситуация из 

реальной жизни. Например, в 
школу приходит новая девочка 
из неблагополучной семьи. Класс 
ее не принимает. Как ей помочь? 
Учитель составит план действий.

На выполнение всех заданий у 
педагога уйдет минимум четыре 
часа, но в разные дни. Однако 
действующая система аттеста-
ции, по оценкам экспертов, отни-
мает гораздо больше времени и 
при этом неэффективна. Прихо-
дится собирать килограммы раз-
ных бумаг: грамоты, сертифика-
ты, благодарности. В одном реги-
оне, чтобы аттестоваться на со-
ответствие занимаемой должно-
сти, учитель должен набрать 10 
баллов, в другом — 600. Где-то 
учитываются результаты учени-
ков, где-то упор сделан на коли-
чество сертификатов о прослу-
шанных формально курсах. 
Итог? Как показывают опросы, 
только 8% учителей считают, что 

аттестация реально влияет на их 
карьерный рост. Новая система 
кардинально изменит ситуацию. 

Профессиональный экзамен 
на основе единых заданий пред-
лагается сдавать всем выпускни-
кам педвузов — это станет «вхо-
дом в профессию». Затем через 
какое-то время учителю нужно 
будет подтвердить соответствие 
занимаемой должности, сдав 
ЕФОМ. А если преподаватель не 
сможет пройти аттестацию? Его 
отправят доучиваться и повы-
шать квалификацию.

В аттестационный «портрет 
учителя» входят еще три элемен-
та, но собирать их будет админи-
страция школы: справка работо-
дателя, анализ образовательных 
результатов учеников, мнения 
выпускников. За все максималь-
но можно набрать 100 баллов. До 
60 — за прохождение ЕФОМ. Еще 
20 баллов «подарят» успехи уче-
ников, а условия профессиональ-
ной деятельности — максимум 5. 
И еще 15 баллов могут принести 
индивидуальные достижения 
учителя.

Все это будет органично 
встроено в Национальную систе-
му учительского роста, которую 
министерство просвещения раз-
рабатывает по поручению прези-

дента. Карьера учителя пойдет 
как по горизонтали, так и по вер-
тикали. И если просто учитель 
может качественно обучать по 
основной программе, то «стар-
ший» — разрабатывает индивиду-
альные, вариативные и коррек-
ционные программы, «ведущий» 
— выступает наставником, коор-
динирует работу педагогов, пси-
хологов, дефектологов. 

— Как учитель может разви-
ваться? Стать завучем? Директо-
ром? И все? Очевидно, что нам 
нужна новая система, которая 
позволит сохранить свой статус 
преподавателя и профессионала, 
не переходя на административ-
ные должности. В будущем я хочу 
брать под крыло молодых специ-
алистов, руководить методиче-
ским объединением или кафе-
дрой в рамках школы. И чем 
выше по этим ступенькам учи-
тель будет подниматься, тем 
большую зарплату он должен по-
лучать, — считает призер конкур-
са «Учитель года-2018», историк 
Илья Казанцев. Сама модель еще 
может сильно измениться: ее об-
щественные обсуждения идут на 
сайте ЕФОМ.рф до 9 ноября. Ми-
нистерство просвещения обсу-
дит ее детали на всероссийской 
конференции. •

Российские университеты — одни из лучших в странах БРИКС по 
соотношению преподавателей и студентов.

Борис Елисеев: Новейшей авиационной технике нужны отличные специалисты.

А К Ц Е Н Т

Зачем нужна аттестация учителей? 
Вовсе не для того, чтобы найти ошибки 
и наказать. Главное — понять, как повы-
сить качество преподавания в школах

А К Ц Е Н Т

Как вы представляете себе онлайн-
лекции по техническому 
обслуживанию самолетов Boing и Airbus? 

В цифровую реальность погружаются 
и младшие, и старшие школьники.
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Прямая речь 
Татьяна Голикова, вице-премьер:

— В рамках нацпроекта «Образование» мы намерены направить на повы-

шение квалификации педагогов 15 млрд рублей. Это возможность за буду-

щие года подготовить и переподготовить порядка 50% педагогов, дать им 

такую возможность получения новых знаний в наших высших учебных за-

ведениях.

Ольга Васильева, министр просвещения:

— В каждом регионе будут созданы центры непрерывного развития про-

фессионального педагогического мастерства. Они могут создаваться на 

базе институтов повышения квалификации, развития образования. Эти 

центры будут образовывать единую сеть, и при них будут открыты аккре-

дитационные центры.

1

МЕЖДУ ТЕМ

Шесть наших вузов попали в предметный мировой рейтинг 

Times Higher Education (THE) по направлениям: «Образова-

ние», «Бизнес и экономика», «Социальные науки».

Российским лидером по направлению «Образование» стал Ка-

занский федеральный университет: он располагается в группе 

мест 101—125. Причем вуз впервые вошел в этот предметный 

рейтинг и сразу занял самую высокую позицию среди всех рос-

сийских университетов, обогнав даже МГУ, который располо-

жился в диапазоне от 151 до 175. Также впервые в рейтинг во-

шел Томский госуниверситет. А вот первое место среди росси-

ян в предметном рейтинге «Бизнес и экономика» уже третий год 

занимает Высшая школа экономики (101—125-я позиции). Здесь 

же и МГУ. В топ-500 лучших по этому направлению попали 

Санкт-Петербургский госуниверситет и Казанский федераль-

ный университет. В «Социальных науках» из россиян впереди 

тоже Вышка. В этом предметном рейтинге  она поднялась на 50 

позиций по сравнению с прошлым годом. Отмечены и все 

остальные вузы, включая  Уральский федеральный университет.

Прямая речь 
Петр Глыбочко, ректор Первого МГМУ 
им. И.М. Сеченова, академик РАН:

 — Попадание в рейтинг QS BRICS — на сегодняшний день са-

мая высокая позиция Сеченовского университета в междуна-

родных рейтингах. Уверен,  это произошло благодаря гло-

бальной трансформации университета в инновационный ис-

следовательский и образовательный центр мирового уровня 

с использованием мультидисциплинарного подхода. 

Ирина Карелина, директор программ развития 
НИУ ВШЭ: 

 — Высшая школа экономики создавалась 25 лет назад как 

современный университет социально-экономического про-

филя. Это одна из причин, почему по таким предметным об-

ластям, как экономика и менеджмент, социология, политиче-

ские науки, Вышка на позициях ТОП-125 в мировых предмет-

ных рейтингах. Многопрофильность — это логика развития 

любого глобального университета, ориентированного на ми-

ровое образовательное пространство. Именно эта стратегия 

уверенно реализуется нашим университетом.

К
С

Е
Н

И
Я

 К
О

Л
Е

С
Н

И
К

О
В

А



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 октября 2018
вторник № 237 (7700)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Мяус — о старте нового сезона в русском хоккее

Мячи на нашей стороне
Павел Петровский

И
сполнительный директор 
Федерации хоккея с мя-
чом России рассказал 

«РГ» о старте нового сезона, ан-
тикризисных действиях, работе 
клубов и Универсиаде-2019 в 
Красноярске.

Сергей Анатольевич, с какими 
мыслями встречаете новый 
чемпионат России?

СЕРГЕЙ МЯУС: Мы в федерации всег-
да настроены на большую работу 
— с регионами, клубами, сборны-
ми, детско-юношеским хоккеем. 
В современных реалиях я бы на-
звал нынешний этап периодом 
сохранения. ФХМР при поддер-
жке Министерства спорта РФ 
очень много делает для того, что-

бы сохранить команды. Сущест-
вует поручение по итогам Совета 
при президенте России по разви-
тию физической культуры и 
спорта по увеличению количест-
ва команд в Суперлиге до 16 ко-
манд, и мы стараемся его выпол-
нять. Здорово, когда руководите-
ли регионов, понимая значи-
мость и традиционность нашего 
вида спорта, поддерживают ко-
манды.  

Новый сезон стартовал в Кеме-
рове и Ульяновске матчами 
Кубка России. Как оцените их?

СЕРГЕЙ МЯУС: Главный результат для 
нас — чтобы в любом турнире, 
будь то Кубок или чемпионат 
страны, Суперлига или Высшая 
лига, как можно больше команд 
участвовали и боролись за побе-

ду. К сожалению, проведение 
осенью турнира за право облада-
ния старейшим отечественным 
спортивным трофеем — Кубком 
страны, разыгрываемым с 1937 
года, сопряжено с инфраструк-
турными проблемами: недоста-
точным количеством крытых 
катков, которые на сегодня фун-
кционируют в России. И в этой 
ситуации, считаю, формула Куб-
ка страны могла бы быть совер-
шенно другой. Отмечу, что на 
первом этапе вне конкурса вы-
ступила студенческая сборная 
России, которая будет защищать 
честь нашей страны на XXIX Все-
мирной зимней универсиа-
де-2019 в Красноярске. В Кеме-
рове мы увидели кандидатов в 
сборную, которые получили воз-
можность проявить себя и заслу-

жить место в команде. Так же в 
свое время получала практику и 
«молодежка». И мы благодарны 
«Кузбассу» за эту возможность. 
Хочется, чтобы все клубы отно-
сились с пониманием, что моло-
дым талантливым ребятам необ-
ходимо игровое время, и предо-
ставляли им шанс.

Уже видны очертания коман-
ды, которая будет защищать 
честь нашей страны в Красно-
ярске?

СЕРГЕЙ МЯУС: Окончательный состав 
определится в декабре, но акцен-
тирую внимание на том, что на 
Универсиаде студенческие сбор-
ные будут именно студенческими, 
составленными из игроков юни-
орской и юношеских сборных. 
Универсиада в Красноярске — это, 
безусловно, знаменательное со-
бытие с точки зрения популяриза-
ции и узнаваемости нашего вида 
спорта. На сегодня хоккей с мячом 
не представлен лишь в соревнова-
тельной программе зимних Олим-
пиад, но по итогам статистическо-
го исследования, проведенного 
Международным Олимпийским 
комитетом (МОК), наш вид спорта 
занимает уверенное второе место 
по ряду показателей среди всех 
олимпийских зимних видов спор-
та.

В нынешнем чемпионате Рос-
сии подтвердили участие 15 

клубов: в элиту вернулся мур-
манский «Мурман». Усилиями 
Министерства спорта РФ и 
ФХМР удалось сохранить ки-
ровскую «Родину», судьба кото-
рой оставалась туманной 
вплоть до начала сентября. 
Возможно ли избежать подоб-
ных кризисных ситуаций?

СЕРГЕЙ МЯУС: К сожалению, в ны-
нешнее тяжелое с экономиче-
ской точки зрения время — пра-
ктически нет. Если сделать от-
сылку к истории, то во времена 
СССР в чемпионате выступало 
более 20 команд, затем был се-
рьезный спад — словом, ситуация 
с годами менялась. Сегодня по-
чти во всех субъектах России су-
ществуют трудности, и здесь на 
первый план выходит отношение 
внутри каждого региона, состав-
ляющая социальной жизни каж-
дого клуба. 

Уверен, от работы клубов за-
висит очень многое! Даже в кри-
зисный период клубам нужно на 
деле доказывать, что они во-
стребованы в своем регионе и 
при ограниченных возможно-
стях способны демонстриро-
вать достойную и красивую 
игру. Показывать своим отноше-
нием и трудом, что они преданы 
своим болельщикам, городу и 
виду спорта. 

Многие болельщики уверены, 
что «СКА-Нефтяник», собрав 

в одном клубе практически всех 
игроков сборной России, «убил» 
конкуренцию в чемпионате. 
Иметь такой «базовый» клуб с 
точки зрения национальной 
команды — «плюс»?

СЕРГЕЙ МЯУС: Вопрос интересный. 
Здесь все будет зависеть от рабо-
ты тренеров — как сборной, так и 
клубов. Безусловно, задачу по за-
щите чемпионского титула на 
ЧМ-2019 в Швеции никто не от-
менял. Что сможет дать этот ба-
зовый клуб для сборной? Тот же 
архангельский «Водник» многих 
воспитал «звездами». Да, прихо-
дили Свешников, Обухов, Франц, 
но были и те, кто, выступая за 
клуб, вырастал в игроков топ-
уровня. 

Что касается предсказуемо-
сти результата в сезоне, то хочу 
напомнить, что даже во времена 
«Водника» в чемпионате страны 
конкуренция была всегда! «Ени-
сей», «Зоркий», «Кузбасс», 
«Старт», та же ульяновская 
«Волга» — 5—6 клубов неизменно 
боролись за медали. Ни для кого 
не секрет, что на сегодня финан-
совые возможности Хабаровска 
и Красноярска существенно 
выше остальных клубов, но над-
еюсь, что в Суперлиге найдутся 
амбициозные клубы, способные 
бросить вызов фаворитам. 

Кроме того, любая команда, 
обладающая весьма скромным, 
но стабильным бюджетом, при 
грамотной и профессиональной 
работе тренера и при запредель-
ной самоотдаче игроков способ-
на добиться результата. Доста-
точно посмотреть на то, как ни-
жегородский «Старт» преподнес 
сенсацию, обыграв в финала Куб-
ка мира «Енисей»! Многие гово-
рят, что нижегородцы прыгнули 
выше головы, но у меня ощуще-
ние, что другие просто боятся это 
сделать! •

НОВОСТИ 
Ласицкене 
могут признать
лучшей
легкоатлеткой
2018 года

МИРОВАЯ
ВЫСОТА
Артур Нанян

Российская прыгунья в высоту 
Мария Ласицкене включена в 
число кандидаток на звание луч-
шей легкоатлетки мира 2018 
года. Об этом информирует 
пресс-служба Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций (ИААФ). Награда бу-
дет вручена 4 декабря в Монако. 

Кроме Ласицкене на приз пре-
тендуют еще девять спортсменок: 
бегуньи Дина Эшер-Смит (Вели-
кобритания), Беатрис Чепкоеч 
(Кения), Кастер Семеня (ЮАР), 
Шона Миллер-Уйбо (Багамские 
Острова), Сифан Хассан (Голлан-
дия), прыгунья в длину Катрин 
Ибаргуэн (Колумбия), метатель-
ница диска Сандра Перкович 
(Хорватия), семиборка Нафисса-
ту Тиам (Бельгия) и метательница 
молота Анита Влодарчик (Поль-
ша). 

Номинанты были выбраны ме-
ждународной группой экспертов. 
К слову, ранее Ласицкене не попа-
ла в тройку претенденток на зва-
ние лучшей легкоатлетки Европы 
по итогам года. Она уступила 
Эшер-Смит, Тиам и греческой 
прыгунье с шестом Екатерини 
Стефаниди.

В 2018 году Мария выиграла 
«зимний» чемпионат мира и лет-
ний чемпионат Европы. Она уча-
ствовала в 26 турнирах и лишь в 
одном не сумела занять первое 
место. Ласицкене прервала серию 
из 45 побед подряд на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в Марок-
ко. Там она стала третьей. 

Мария является четырехкрат-
ной чемпионкой мира (по два 
раза — на открытом стадионе и в 
помещении), победительницей 
первенства Европы, финалов 
«Бриллиантовой лиги» 2017 и 
2018 годов. Россиянке принадле-
жит рекорд по числу побед в 
прыжках в высоту на этапах 
«Бриллиантовой лиги» (18). •

ФОРМУЛА-1 

Хэмилтон 
не смог 
оформить 
чемпионский 
титул на этапе 
в США 

КОРОНАЦИЮ 
ОТЛОЖИЛИ
Илья Соболев

Коронация пилота «Мерседеса» 
Льюиса Хэмилтона в качестве 
нового чемпиона мира «Форму-
лы-1» отложена как минимум на 
неделю.

Британец мог завоевать пятый 
в карьере и второй кряду титул на 
минувшем Гран-при США. Для 
этого требовалось соблюдение 
двух условий: победа самого Хэ-
милтона и место его главного кон-
курента, Себастьяна Феттеля из 
«Феррари», не выше второго. 
Если судить по событиям гоноч-
ного уик-энда, все к этому и шло. 
Хэмилтон легко выиграл квали-
фикацию, а Феттель из-за штрафа 
за нарушение правил был вынуж-
ден стартовать лишь пятым.

В итоге в разборки этих двух 
неожиданно вмешался второй пи-
лот «Феррари» Кими Райкконен. 
Финн уже на старте вырвался на 
первое место и, проведя безоши-
бочную гонку, выиграл впервые 
за последние пять лет. Попутно 
Райкконен побил необычный ре-
корд легендарного Михаэля Шу-
махера по длительности проме-
жутка между первой и последней 
победами. У немца этот интервал 
составлял 14 лет, а Райкконен вы-
играл Гран-при спустя 15 лет по-
сле своего дебютного триумфа.

— Конечно, я доволен, ведь пер-
вое место намного лучше, чем 
второе! — в излюбленной иронич-
ной манере прокомментировал 
успех Райкконен. — Это была хо-
рошая гонка. Мы со всем справи-
лись достаточно хорошо, что и по-
зволило одержать победу. По ходу 
гонки было несколько отличных 
дуэлей, а мы, гонщики, это лю-
бим! Думаю, зрителям тоже пон-
равилось.

Что касается Хэмилтона, он 
пришел к финишу только тре-
тьим, пропустив вперед еще и 
Макса Ферстаппена («Ред Булл»), 
а Феттель стал четвертым. Это по-
зволило ведущему гонщику «Фер-
рари» сохранить математические 
шансы на победу. Но итоговая по-
беда Льюиса все равно выглядит 
неизбежной. Чтобы ее не случи-
лось, должно произойти чудо. Су-
дите сами. На данный момент от-
рыв Хэмилтона в общем зачете от 
Феттеля составляет 70 очков. Что-
бы не претворить имеющееся ги-
гантское преимущество в чемпи-
онский титул, в оставшихся трех 
гонках британец должен уму-
дриться не попасть в топ-7 ни в 
одном из Гран-при. И это, разуме-
ется, при условии, что Феттель 
выиграет все три этапа. Вот поче-
му после Гран-при США Хэмил-
тон заметил, что «оба гонщика пе-
редо мной были готовы рисковать 
на все сто процентов тогда, как у 
меня такой необходимости не 
было». Следующий этап, напом-
ним пройдет в ближайшие выход-
ные в Мексике.

Что касается нашего Сергея 
Сироткина, выступающего за 
«Уильямс», в США он стартовал 
14-м, а в итоговом протоколе 
оказался 13-м. Ниже только пар-
тнер по команде Лэнс Стролл. По 
традиции, Сироткину пришлось 
бороться не только с другими 
гонщиками на трассе, но и с тех-
ническими проблемами.

— Тяжелая гонка, — признался 
пилот после финиша. — Я очень 
хорошо стартовал и сумел отыг-
рать много позиций. При этом в 
одном из инцидентов на первом 
круге я повредил днище болида в 
задней части. Когда все поймали 
оптимальный ритм и взвинтили 
темп, нам просто стало не хва-
тать скорости, чтобы удержи-
вать соперников позади. Видимо, 
повреждение днища сильнее все-
го сказывалось именно на чи-
стой трассе. По сути, я просто 
пытался добраться до финиша 
гонки, потеряв как можно мень-
ше позиций. Не лучшие ощуще-
ния. •

Титулованная 
баскетболистка 
дебютировала 
за курский клуб

ПРИШЕСТВИЕ 
СТЮАРТ
Илья Трисвятский

В чемпионате женской Премьер-
лиги, проводимом под эгидой 
Российской федерации баскет-
бола (РФБ), произошло знаковое 
событие. За курское «Динамо» 
дебютировала объективно луч-
ший на сегодня игрок мира аме-
риканка Брианна Стюарт. Ее по-
явление на площадке превзошло 
все ожидания.

Встречаясь в гостях со сто-
личным клубом МБА, курянки 
предсказуемо победили (85:64), 
но мало кто предполагал, что 
Стюарт начнет российский этап 
своей карьеры со столь впечат-
ляющих показателей — 40 очков 
и 15 подборов за 35 минут чисто-
го времени, реализовано 14 из 
18 бросков со средней и ближ-
ней дистанции.

24-летняя Стюарт — облада-
тельница олимпийского «золо-
та» Рио-2016 и двукратная чем-
пионка мира (2014, 2018). Она 
четырежды (2013—2016) приво-
дила команду университета Кон-
нектикут к званию победитель-
ницы студенческого первенства 
США, причем в каждый из этих 
сезонов признавалась MVP (са-
мым ценным игроком турнира). 
Достижение рекордное, и его 
нельзя побить, можно только по-
вторить.

В женской НБА Брианна про-
вела три года за «Сиэтл», в 2016-
м была признана лучшим нович-
ком Лиги, а в минувшем турни-
ре-2018 стала и чемпионкой, и 
MVP всего соревнования. Для аб-
солютно полного комплекта са-
мых значимых титулов этой уни-
кальной баскетболистке не хва-
тает только клубных достиже-
ний в Европе. Похоже, именно за 
этим она и прибыла в стан кур-
ского «Динамо».

— Прошло совсем немного с 
момента окончания чемпионата 
мира в Испании, и вот я уже в 
Курске. Горжусь, что «Динамо» 
предложило мне контракт. Гото-
ва к замечательному сезону. Не-
смотря на очень насыщенные ав-
густ и сентябрь, когда друг за 
другом прошли финал женской 
НБА и мировое первенство, я 
успела нормально отдохнуть, — 
приводит слова Стюарт пресс-
служба БК «Динамо» (Курск). •

ФУТБОЛ  «Спартак» уволил Карреру и хочет пригласить Черчесова

Чао, Массимо 

Илья Зубко 

М
атч 11-го тура Рос-
сийской премьер-
лиги «Спартак» — 
«Арсенал» стал 
п о с л е д н и м  д л я 
Массимо Карреры 
у руля московско-
го клуба. На следу-
ющий день ита-

льянский специалист был от-
правлен в отставку. 

«Совет директоров ФК «Спар-
так-Москва» принял решение ос-
вободить Массимо Карреру от за-
нимаемой должности. Клуб бла-
годарит Массимо за проделан-
ную работу. Итальянец золотыми 
буквами вписал свое имя в исто-
рию «красно-белых», став одним 
из творцов долгожданного чем-
пионства. Однако итоги прошло-
го сезона были признаны неудов-
летворительными: ни одна из по-
ставленных задач не была выпол-
нена. А результаты и игра коман-
ды в нынешнем сезоне показали, 
что тенденции к улучшению нет. 
ФК «Спартак-Москва» желает 
Каррере успехов в дальнейшей 
карьере» — таким вот скупым 
текстом на официальном сайте 
клуба была подведена черта под 
двухлетним пребыванием в 
«Спартаке» Массимо Карреры. 
Примечательно, что в качестве 
иллюстрации к этой новости 
было выбрано… панорамное 

фото стадиона «красно-белых». 
Тренера, который привел коман-
ду к первому за 16 лет чемпион-
ству, не посчитали достойным 
даже портретного снимка не про-
щание. А уж о том, чтобы созвать 
по этому поводу пресс-конфе-
ренцию с участием руководства 
и самого Карреры, подробно объ-
яснить причины столь резкого 
поворота и куда теперь будет на-

правлен вектор развития самого 
популярного клуба страны, в 
«Спартаке», видимо, даже не 
подумали. И эта маленькая де-
таль лишний раз показывает, что 
проблемы «красно-белых» за-
ключаются не в Каррере. Точнее, 
не только в нем.

Отставка Массимо не стала ни 
шоком, ни неожиданностью. С 
начала этого сезона было очевид-
но — поставленная игра у коман-
ды отсутствует, особенно в пози-
ционном нападении. В чемпиона-
те страны «Спартак» забивал ис-
ключительно со «стандартов» — 
первый гол с игры по иронии 

судьбы состоялся как раз в воро-
та тульского «Арсенала». Коман-
да не смогла пробиться в Лигу 
чемпионов, проиграв в квалифи-
кации средненькому ПАОК из 
Салоников. В Лиге Европы с не 
менее средненькими «Рапидом» 
и «Вильярреалом» набрано одно 
очко. Хаотичная ротация соста-
ва, конфликт с капитаном коман-
ды Денисом Глушаковым, со-

сланным в дубль, непонятные за-
мены по ходу игры и явные про-
блемы внутри коллектива — вот 
еще целый список аргументов в 
пользу отставки главного трене-
ра. Понятно, что жить одними 
воспоминаниями о «золотой ве-
сне» 2017-го долго нельзя. И то, 
что дни Карреры в «Спартаке» 
сочтены, было очевидно далеко 
не вчера. Но судя по той инфор-
мации, которая доходит до обще-
ственности от бесчисленных 
«инсайдеров», в клубе пока сами 
не знают, в каком направлении 
двигаться дальше. 

Исполняющим обязанности 

главного тренера назначили Рау-
ля Рианчо. Судя по всему, это все-
таки временная фигура. Он рабо-
тал с начала сезона помощником 
Карреры, но вариант повторения 
истории с Массимо, который 
пришел в команду ассистентом 
Аленичева и после отставки 
встал у руля, скорее всего, здесь 
не пройдет. Если итальянец сразу 
покорил игроков своей энергией 
и харизмой, то восторгов от рабо-
ты с Рианчо мы не слышали.

Список кандидатов на замену, 
который появился в прессе даже 
до объявления об отставке Кар-
реры, обширный: Станислав 
Черчесов, Андрей Тихонов, Лео-
нарду Жардим, Курбан Бердыев 
и даже Леонид Слуцкий. Насто-
раживает то, что в одном ряду 
стоят специалисты с абсолютно 
разной философией, тренерским 
стилем и манерой вести дела. 
Если все эти варианты рассма-
тривались всерьез, это лишний 
раз говорит об отсутствии в клу-
бе четкой стратегии и понима-
ния, чего «Спартак» хочет до-
биться и в какой футбол он соби-
рается играть. Впрочем, к хао-
тичным, импульсивным и не под-
дающимся логике решениям со 
стороны руководства «красно-
белых» за последние годы мы 
давно привыкли. И гневная реак-
ция болельщиков, подавляющее 
большинство которых вчера об-
рушились с критикой не на уво-

ленного Карреру, а на тех, кто 
остается у руля клуба на высоких 
должностях.

Главным претендентом на 
пост главного тренера «Спарта-
ка» называют Станислава Черче-
сова. Возможно, получится дей-
ствительно красивая история. 
Станислав Саламович именно с 
этой позиции когда-то начинал 
тренерскую карьеру и с ходу едва 
не сделал команду чемпионом 
России. Вернуться в родной клуб, 
добиться с ним успеха, применив 
тот колоссальный опыт, который 
получил за последние 10 лет, — та-
кая перспектива наверняка пока-
жется Черчесову заманчивой. Но 
есть один важный нюанс — сбор-
ная России, о расставании с кото-
рой речь сейчас не идет. Если ве-
рить неофициальной информа-
ции, разговоры идут именно о 
совмещении должностей. Ни 
разу еще такой формат что в фут-
боле, что в хоккее ни к чему хоро-
шему не приводил. В долгосроч-
ной перспективе все заканчива-
лось отставками — можно вспом-
нить хотя бы примеры Леонида 
Слуцкого, Юрия Семина, Олега 
Знарка. И пока нет уверенности, 
что Черчесов может стать исклю-
чением из общего правила.

Лига чемпионов
Сегодня вечером в Европе 

пройдут матчи третьего тура 
группового этапа Лиги чемпио-

нов. Основное внимание россий-
ских болельщиков будет прикова-
но к поединку в Риме, где на «Ста-
дио Олимпико» местная «Рома» 
принимает московский ЦСКА.

Для армейцев это не первый 
визит в Вечный город. Осенью 
2014-го армейцы встречались 
здесь с римлянами и были тогда 
биты с крупным счетом 5:1. От-
ветный матч завершился вничью 
— 1:1. А впервые эти команды 
с в ел  ж р е б и й  е щ е  в  с е з о н е 
1991/92 в 1/16 Кубка обладате-
лей Кубков. Тогда оба матча с ми-
нимальным счетом выиграли 
итальянцы — 2:1 и 1:0.

«Рома» будет фаворитом и на 
этот раз, тем более что ЦСКА не 
сможет помочь лидер и капитан 
команды Игорь Акинфеев. Он ди-
сквалифицирован за удаление в 
предыдущем поединке против 
«Реала». Место в воротах армей-
цев, по всей видимости, займет 
Илья Помазун. Акинфеев, кстати, 
полетел в Рим и поможет армей-
цам хотя бы морально. •

Весной 2017-го Массимо Каррера сде-
лал «Спартак» чемпионом. А через 
полтора года был уволен.

В новом сезоне мы ждем от сборной России по хоккею с мячом ярких побед. 

А К Ц Е Н Т

Сергей Мяус: Универсиада в Красноярске 
— знаменательное событие с точки зрения 
популяризации и узнаваемости хоккея 
с мячом

А К Ц Е Н Т

Проблемы «красно-белых» заключаются 
не в Каррере. Точнее, не только в нем. 
Непонятно, куда клуб хочет двигаться 

Между первой и последней победами 
Кими Райкконена на этапах 
«Формулы-1» прошло 15 лет.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 октября, вторник,
Матч ТВ
21.50 «Рома» (Италия) — ЦСКА 

(Россия). Прямая трансляция.
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Москва +3...+8, дождь

Санкт-Петербург +4...+7, дождь

Анадырь -7...-4, перем. обл.

Архангельск +2...+5, перем. обл.

Астрахань +10...+20, дождь

Благовещенск  +6...+12, дождь

Владивосток +11...+14, дождь

Волгоград +9...+15, дождь

Воронеж +6...+11, дождь

Екатеринбург +1...+7, перем. обл.

Иркутск -1...+7, дождь

Казань +4...+10, дождь

Калининград +3...+12, дождь

Краснодар +11...+19, дождь

Магнитогорск -3...+9, ясно

Мурманск 0...+2, перем. обл.

Нижний Новгород +2...+8, дождь

Новосибирск -1...+2, дождь

Омск -3...+2, дождь

Орел -1...+10, дождь

Оренбург -3...+13, перем. обл.

Пермь +2...+6, дождь

Ростов-на-Дону +9...+14, перем. обл.

Севастополь +8...+17, ясно

Симферополь +8...+17, ясно

Сочи +14...+21, дождь

Тамбов +5...+11, дождь

Тюмень -2...+6, дождь

Уфа -1...+9, перем. обл.

Хабаровск +4...+15, дождь

Челябинск -1...+8, перем. обл.

Чита -5...+8, перем. обл.

Элиста +10...+20, перем. обл.

Южно-Сахалинск 0...+12, перем. обл.

Якутск -10...-4, перем. обл.

Ярославль +3...+9, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Честно говоря, мне не очень по-
нятно, почему у нас такое вни-
мание уделяется вопросу повы-
шения рождаемости. У нас ведь 
постоянно принимаются раз-

личные меры по ее стимулиро-
ванию. В частности, широко ис-
пользуются всевозможные ма-
териальные стимуляторы. Тот 
же материнский капитал на-
правлен именно на то, чтобы по-
будить семьи к рождению боль-
шего количества детей. Перио-
дически разрабатываются и 
иные национальные, а также ре-
гиональные программы по под-
держке материнства и детства 
(«РГ», 3-я полоса).

Меж тем сейчас рождаемость 
в нашей стране находится не на 
таком уж низком уровне. Да, она 
ниже, чем во Франции, но выше, 
чем в той же Германии. Вообще 
во многих развитых странах су-

ществует такая проблема, как 
низкая рождаемость. И пока ни-
кому еще не удалось придумать 
эффективные методы борьбы с 
ней. Ведь важно не то, сколько 
детей женщина родила в том или 
ином году, а сколько за всю свою 
жизнь. Мы создаем благоприят-
ные условия, принимаем разные 
стимулирующие программы — 
женщина рожает детей. Как 
только условия становятся ме-
нее благоприятными по каким-
либо причинам — число рожде-
ний уменьшается. Поэтому и не 
получается постоянно поддер-
живать рождаемость на желае-
мом уровне. Также многое зави-
сит и от количества самих по-

тенциальных матерей. В России, 
например, женщин детородного 
возраста сейчас меньше, чем 
двадцать пять лет назад. По-
скольку 90-е годы наша страна 
пережила период так называе-
мой демографической ямы. Ро-
ждаемость тогда была крайне 
низкой.

Однако основная беда России 
на данный момент, как я уже 
сказал, не низкая рождаемость, 
а высокая смертность. По этому 
показателю мы находимся, на-
верное, на первом месте среди 
европейских стран. Причем уже 
очень давно. С советских вре-
мен. В 90-х же годах ситуация со 
смертностью в нашей стране 

стала совсем плачевной. С 2004-
го начала улучшаться. Понемно-
гу. Но все равно еще остается 
тревожной. Темпы естественной 
убыли населения России еще до-
статочно высоки.

Тем не менее некоторые рос-
сийские демографы высказыва-
ют весьма оптимистичные про-
гнозы на будущее. Лично мне ка-
жется, что они немного лукавят. 
Они исходят из того, что продол-
жительность жизни в нашей 
стране за последнее время суще-
ственно возросла. Однако забы-
вают почему-то, что до этого она 
резко упала. Отсюда и получает-
ся, что довольно долгое время 
мы фактически просто выбира-

лись из ямы. И только примерно 
три года назад добрались до того 
уровня, который у нас был в 
конце 80-х годов. Сейчас рост 
еще продолжается, но уже не та-
кими темпами. А все оптими-
стичные прогнозы строятся 
именно на том, что продолжи-
тельность жизни будет и дальше 
расти так же стремительно. Я в 
этом не уверен. Если мы начнем 
больше внимания уделять во-
просам здравоохранения, боль-
ше средств на это тратить, то 
еще может быть. Но тоже не 
факт. Надо стремиться к умень-
шению смертности. •

Подготовила Анна Кольдина
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ВТОРНИК
Погода будет облачная с 
прояснениями. Возмо-
жен небольшой дождь. 
Атмосферное давление — 
739 мм ртутного столба.

СРЕДА
День ожидается пасмур-
ный и дождливый. Давле-
ние будет ниже нормы — 
729 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Местами пройдут крат-
ковременные осадки. 
Атмосферное давление — 
726 мм ртутного столба.

Путешествую с ружьем 
Михаил Фалалеев  •  rg.ru/art/1606084
Росгвардия предложила усилить контроль за граждан-
ским огнестрельным оружием. Так, владельцев могут 
обязать сообщать ведомству, если они более чем на три 
дня перевозят оружие в другое место. В 60-е годы требо-
вания к приобретению охотничьего оружия, охотничьих 
припасов были на порядок свободнее и никакого вреда 
от этого никому не было.

Заиц Василий

Письма со штрафами 
ГИБДД будут хранить 
на почте неделю 
Татьяна Шадрина  •  rg.ru/art/1605897
«Письма счастья» со штрафами от ГИБДД будут хра-
ниться в почтовых отделениях не 30 дней, а семь. Если 
новые правила вступят в силу, то через неделю штрафы, 
если их не заберут, будут отосланы обратно в ГИБДД, а 
затем вступят в силу.  Но ведь почтовое отделение достав-
ляет водителю извещение, с тем чтобы он забрал письмо. 
Письма фактически оплачиваются нарушителями. Поче-
му в таком случае не посылать их с доставкой на дом?

Вадим Бирюков

Вопрос для законодателей: а если не принесли извеще-
ние? Как доказать этот факт? Нужно как-то обязать по-
чтальонов подтверждать, что заказное письмо первично 
доставлялось, но никто дверь не открыл, пусть распи-
шутся соседи на бланке доставки. Неплохо было бы обя-
зать адресатов зарегистрироваться на сайте почты, а ее  
обязать через сайт направлять уведомления о посылках 
и заказных письмах на e-mail адресата. Необходимо 
предусмотреть возможный отказ от получения бумаж-
ных извещений, что снизит нагрузку на почтальонов.

Владимир Кусмарцев

Суд отклонил 
апелляцию Мамаева 
на освобождение 
из-под стражи 
Данила Жиляев  •  rg.ru/art/1605618
Футболист Павел Мамаев, обвиняемый в хулиганстве и 
нанесении побоев, останется под стражей. Мосгорсуд 
признал законным его заключение и отклонил апелля-
цию защиты игрока. На мой взгляд, бить стулом челове-
ка — это вообще покушение на убийство. Надеюсь, что 
лет по пять им дадут. Они, похоже, еще не совсем осозна-
ли, что натворили, раз думают о тренировках. 

Valentin Heinitz

Ученику запретили 
в столовой есть свою еду 
Ксения Дубичева   •  rg.ru/art/1501976
В Екатеринбурге ученику запретили есть в школьной 
столовой еду, которую он приносил из дома. Его мама 
обратилась с жалобой в прокуратуру. Директор отрица-
ет, что в школе действует такой запрет. Мне бы очень хо-
телось узнать, чем закончилась данная история. Нам во-
обще не разрешают давать детям в школу еду. Должны 
питаться тем, чем кормят в столовой. Но большая часть 
детей не едят то, что там дают. Не вкусно, котлеты рези-
новые, часто вообще холодное. Пытаюсь понять, право-
мерен ли вообще запрет на употребление в школе еды, 
принесенной с собой.

Ольга Князева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

КОСМОС Астрономы засняли объекты у черной дыры в 
центре Млечного Пути
rg.ru/art/1606390

ЗДОРОВЬЕ Ученые назвали неожиданную пользу 
нитратов для здоровья 
rg.ru/art/1606309

РЕЙТИНГ Названы самые дружелюбные города России
rg.ru/art/1605804

АУКЦИОН Вещи Стивена Хокинга выставят на торги 
rg.ru/art/1606269

НАУКА В Швейцарии найден город древних кельтов 
rg.ru/art/1606440

ИНТЕРНЕТ Бегающего по Кемерову слона сняли на 
видео
rg.ru/art/1605803

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Вечный город за свою долгую историю видел множество 
событий — страшных и прекрасных. Создавалась и разру-
шалась Римская империя. На смену античным богам при-
шло христианство. Коварный Тибр выходил из берегов, 
затапливая улицы. Художники Ренессанса сменяли импе-
раторов, а затем власть снова захватывали диктаторы, на 
борьбу с которыми поднимался весь остальной мир. 
Многое видел Рим за свою долгую историю. И многое 
еще увидит.
В воскресенье над итальянской столицей пролился 
ливень с градом. Накануне здесь стояла жаркая погода, 

но к вечеру атмосфера решила преподнести сюрприз.
Диаметр градин, обрушившихся на улицы Рима, доходил 
до четырех сантиметров. Дождевая вода стекала по ули-
цам, подтапливая и машины, и дома. В базилике Святого 
Себастьяна на Аппиевой дороге ее уровень поднялся на 
полтора метра от пола, повреждая и стены, и мебель, и 
фрески.
Городские власти вынуждены были закрыть шесть стан-
ций метро. Всю ночь коммунальные службы вместе со 
спасателями, полицией и дорожниками помогали городу 
вернуться к обычной жизни. Это им вполне удалось к 

утру понедельника большая часть повреждений была 
устранена, работа городского транспорта полностью вос-
становлена.
Впрочем, в затопленных соборах наверняка останутся 
какие-то следы и отметины. Их даже не обязательно 
будут реставрировать — оставят как еще один след исто-
рии. И уже в эти выходные экскурсоводы, обращаясь к 
своим туристам, будут говорить: вот эти подтеки на фре-
ске XVI века остались после града и наводнения, которые 
случились в нашем городе в октябре 2018 года. Нашей, 
конечно же, эры. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Анатолий Вишневский
директор Института де-

мографии НИУ «Высшая 

школа экономики»
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